
Истории 
в кредит
ЦБ готов обсуждать  
отмену согласия заемщика  
на запрос в БКИ

Банкиры просят разрешения за-
прашивать кредитные истории 
граждан без их согласия. ЦБ готов 
обсуждать такую возможность, 
но ждет от участников рынка бо-
лее обоснованной аргументации. 
Для банков доступ к истории без 
согласия заемщика в первую оче-
редь дает возможность массово 
предлагать предодобренные про-
дукты. Но правозащитники увере-
ны, что это приведет к навязыва-
нию услуг не слишком финансово 
грамотным гражданам и росту 
 закредитованности населения.

Банковское сообщество под эги-
дой ассоциации «Россия» направило 
в ЦБ письмо с предложением отме-
нить в ряде случаев обязательное со-
гласие клиента на запрос банка в бю-
ро кредитных историй (БКИ), расска-
зали 

”
Ъ“ участники рынка. В ассоци-

ации эту информацию подтвердили.
Банкиры предлагают скорректи-

ровать закон «О кредитных истори-
ях» так, чтобы сделать однажды полу-
ченное согласие на запрос в БКИ бес-
срочным (сейчас действует два меся-
ца с момента получения или до конца 
окончания кредита в случае его выда-
чи). Кроме того, банкиры предлагают 
отменить необходимость получения 
согласия на запрос кредитной исто-
рии для тех граждан, которые уже со-
стоят с банком в тех или иных дого-
ворных отношениях, проще говоря, 
если они есть в клиентской базе.

В ЦБ готовы обсудить предложе-
ния банкиров. Как пояснил 

”
Ъ“ зам-

пред Банка России Михаил Сухов, 
регулятор может рассмотреть такую 
возможность, если банкиры приве-
дут весомые аргументы. Он призна-
ет, что в значительной степени по-
лучение согласия заемщика превра-
тилось в формальность — банки все 
равно при отказе клиента на запрос 
в БКИ кредит не выдадут.

«В то же время логично, чтобы 
данные о кредитной истории заем-
щика раскрывались в момент его об-
ращения за кредитом»,— подчерки-
вает господин Сухов.
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Высокие перемиривающиеся стороны
Россия и США согласовали новый план действий в Сирии

Сегодня в Сирии должен всту-
пить в силу режим прекраще-
ния огня. Соответствующей до-
говоренности достигли в ночь 
на 10 сентября главы внешне-
политических ведомств России 
и США Сергей Лавров и Джон 
Керри. Хотя несколько сотен 
сирийских населенных пунктов 
уже примкнули к перемирию, 
а власти страны приветствова-
ли достигнутые соглашения, 
реализовать их может оказать-
ся куда сложнее, чем это готовы 
признавать официальные лица.

Политическому процессу 
расчищают почву
Начиная с 12 сентября в Сирии 
должны прекратиться боевые дей-
ствия — это одно из главных по-
ложений последнего соглашения 
между Россией и США. Договори-
лись об урегулировании ситуации 
в республике министр иностран-
ных дел РФ Сергей Лавров и госсе-
кретарь США Джон Керри. «Я ред-
ко видел такую реальную россий-
ско-американскую решимость раз-
решать проблемы, которые их объ-
единяют: борьбу с группировкой 

”
Исламское государство“ (запре-

щена в РФ.— 
”
Ъ“) и завершение си-

рийской войны, несмотря на раз-
ногласия по поводу будущей поли-
тической структуры Сирии»,— зая-
вил спецпредставитель ООН по Си-
рии Стаффан де Мистура изданию 
Corriere della Sera.

Всего удалось согласовать пять 
документов. Об этом главы ве-
домств рассказали на пресс-конфе-
ренции по итогам 15-часовых пере-
говоров, завершившихся в ночь на 
субботу в Женеве. Детали докумен-
тов не раскрываются, однако основ-
ное их содержание известно. Во-
первых, «переподтверждение ре-
жима прекращения боевых дейст-
вий», вначале на 48 часов с продле-
нием еще на 48 часов — с тем что-
бы затем выйти на его постоянное 

соблюдение. Во-вторых, доставка 
гуманитарной помощи в заблоки-
рованные ранее районы — прежде 
всего, в Алеппо, для чего от дороги 
Кастелло, ведущей в город, будут от-
ведены и правительственные, и оп-

позиционные силы. В-третьих, раз-
граничение умеренной оппозиции 
и террористов — этим будет зани-
маться российско-американский 
Совместный исполнительный 
центр с участием представителей 
военных и спецслужб двух стран. 
Формально центр должен быть со-
здан после недельного соблюдения 
перемирия, однако работа по его 
формированию начнется уже сегод-

ня. Разграничение, в свою очередь, 
должно предотвратить бомбарди-
ровки районов, в которых остаются 
мирные жители, а также привести 
к координации действий между во-
енными РФ и США в Сирии. 

«Этот пакет документов позволя-
ет наладить координацию в борь-
бе с терроризмом, а также расши-
рить доступ к нуждающемуся насе-
лению, прежде всего в Алеппо. Кро-

ме того, он позволяет укреплять ре-
жим прекращения боевых дейст-
вий. Все вместе это создает усло-
вия для возобновления политиче-
ского процесса, который уже давно 
топчется на месте»,— резюмировал 
суть договоренностей Сергей Лав-
ров, пояснив: межсирийские пе-
реговоры должны, как он надеет-
ся, возобновиться в Женеве «в бли-
жайшее время». О поддержке режи-
ма прекращения огня уже объяви-
ли власти Сирии. Кроме того, согла-
шение между РФ и США приветст-
вовали в Иране, Турции, Германии.

«Никто не может дать 
стопроцентных гарантий»
Несмотря на, казалось бы, радуж-
ные итоги переговорного процес-
са, за реализацию достигнутых до-
говоренностей не готовы ручать-
ся даже сами заключившие их ди-
пломаты. «Никто не может дать сто-
процентных гарантий — слишком 
много игроков вовлечено в эту го-
ловоломку. Слишком диаметраль-
но противоположны интересы це-
лого ряда из них»,— признался го-
сподин Лавров.

Напомним, о прекращении огня 
«в течение недели» господа Лавров 
и Керри уже объявляли по итогам 
встречи стран—участниц Междуна-
родной группы поддержки Сирии 
11 февраля в Мюнхене. Тогда о пре-
кращении насилия в Сирии догово-
рились представители двух десят-
ков стран, но сирийское урегулиро-
вание споткнулось о разграничение 
между террористами и оппозицией.  
zВ итоге за минувшие семь меся-
цев вместо намеченного переми-
рия ситуация в Сирии только обо-
стрилась: за это время «Джебхат 
ан-Нусра» (запрещена в РФ.— 

”
Ъ“) 

сумела несколько раз перегруп-
пироваться, пополнить арсена-
лы и нанести значительный урон 
 сирийским  войскам.
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Планы сирийских группи-
ровок могут не совпадать 
с  российско-американскими 
 договоренностями   ФОТО AFP

«Роснефтегаз»  
взялся за чужое оружие
Как миноритарий «Транснефти» он требует 
конфиденциальную информацию

«Роснефть», чье руководство много лет 
резко критиковало политику активных 
миноритариев крупных госкомпаний, 
сама взяла на вооружение подобные ме-
тоды. Как стало известно ”Ъ“, ее мате-
ринский «Роснефтегаз» купил пять при-
вилегированных акций «Транснефти», 
запросив у трубопроводной  монополии 
те же конфиденциальные документы 
по сделкам за последние три года, что 
и конфликтующий с ней фонд UCP Ильи 
Щербовича. «Транснефть» отказалась, 
напомнив, как «Роснефть» сама защи-
щалась в судах от подобных запросов 
и фактически упрекнув «Роснефтегаз» 
в «корпоративном шантаже».

Государственный «Роснефтегаз», владею-
щий акциями «Роснефти» и «Газпрома», в нача-
ле августа купил пять привилегированных ак-
ций «Транснефти» через свой дочерний «Вос-
токгазинвест». Последний уже 26 августа, по 
данным 

”
Ъ“, потребовал от «Транснефти» пре-

доставить копии документов за 2013–2016 го-
ды, включая данные по пут- и колл-опционам 
в целом на $9 млрд, заключенным для хеджи-

рования рисков укрепления рубля и сниже-
ния стоимости обслуживания облигаций. На 
этой сделке «Транснефть» в 2014 году потеряла 
75 млрд руб. Также «Роснефтегаз» интересуется 
политикой управления валютными и процент-
ными рисками, утвержденной в декабре 2011 
года, документами с перечнем всех финансо-
вых активов «Транснефти» за 2014–2016 годы, 
расшифровками сумм денежных средств за это 
время и внутренними документами, устанав-
ливающими механизмы управления финансо-
выми активами в 2013–2016 годах. В «Траснеф-
ти» отказались от комментариев.

В ответ 7 сентября вице-президент «Транс-
нефти» Михаил Барков направил письмо ген-
директору «Роснефтегаза» Геннадию Букае-
ву. В нем сказано, что запрашиваемые сведе-
ния не связаны с возможностью получения 
компанией дивидендов по «крайне незначи-
тельному» количеству акций, купленных не-
посредственно перед направлением запро-
са на получение «беспрецедентно большого 
объема конфиденциальных документов».
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Полковнику МВД  
собрали целое состояние
Дмитрий Захарченко открещивается  
от найденных по его делу миллиардов

Сегодня защита врио начальника 
управления «Т» ГУЭБиПК МВД РФ пол-
ковника полиции Дмитрия Захарченко, 
обвиняемого СКР сразу по нескольким 
статьям УК РФ, намерена обжаловать 
его арест. Адвокаты считают, что след-
ствие пока не предоставило реальных 
доказательств причастности полковни-
ка к взяткам и другим преступлениям, 
а деньги, изъятые в машине, которой 
полицейский пользовался, на самом 
деле принадлежат ее реальному вла-
дельцу. Между тем сыщики допускают, 
что господин Захарченко может стать 
фигурантом сразу нескольких гром-
ких расследований, в том числе и мно-
гомиллиардных хищений в Нота-банке: 
как предполагается, часть украден-
ных денег нашли при обыске у сестры 
 полицейского.

Исполняющий обязанности начальни-
ка управления «Т» (расследует преступле-
ния в топливно-энергетическом комплек-
се) Дмитрий Захарченко был арестован до 
8 ноября этого года Пресненским судом 

Москвы в минувшую субботу. Как следует 
из оглашенных судьей материалов, в от-
ношении полковника были возбуждены 
уголовные дела по трем статьям УК РФ — 
ч. 1 ст. 285 (злоупотребление должностны-
ми полномочиями), ч. 3 ст. 294 (воспрепят-
ствование предварительному следствию) 
и ч. 6 ст. 290 (взятка в особо крупном раз-
мере УК РФ). Все они объединены в одно 
производство. Выступая в суде, сотрудник 
СКР отмечал, что представленная следст-
вию сотрудниками ФСБ справка дает осно-
вания предполагать, что пока установле-
ны не все фигуранты дела в отношении го-
сподина Захарченко, поэтому, оставаясь 
на свободе, он может вступить с неизвест-
ными сообщниками в сговор с целью вос-
препятствовать правосудию. Кроме того, 
по мнению следствия, обвиняемый мо-
жет скрыться, поскольку обладает боль-
шим опытом оперативно-разыскной рабо-
ты, или уничтожить еще не выявленные 
СКР доказательства по делу.
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В экономике России зафикси
рована очередная волна бан
кротств юрлиц, финансовые про
блемы которых тянутся с 2014 
года. В июне 2016 года изза сни
жения рентабельности активов 
ликвидировано более 1,1 тыс. 
компаний, фиксирует монито
ринг банкротств Центра макро
экономического анализа и крат
косрочного прогнозирования 
(ЦМАКП). Это лишь на 2,6% ниже 
пика 2015 года. Более 60% слу
чаев банкротств во втором квар
тале сосредоточено в торговле, 
строительстве и операциях с не
движимостью.

Согласно выводам ЦМАКП, во вто-
ром квартале 2016 года «можно кон-
статировать формирование волны 
банкротств предприятий». Интен-
сивность их ликвидации прибли-
зилась к предыдущим пикам кризи-
сов: всего на 2,6% ниже, чем в марте 
2015 года, и на 4,3% ниже максимума 
2009 года. За второй квартал число 
банкротств выросло на 3,5%, по ито-
гам июня ликвидировано 1,1 тыс. 
предприятий.

Увеличение числа банкротств 
обусловлено затяжным кризисом. 
Объем ВВП снижается шестой квар-
тал подряд (в 2008–2009 годах ВВП 
снижался только пять кварталов). 
По данным Росстата за второй квар-
тал, экономика просела на 0,6%, а 
перспективы роста до конца 2016 
года туманны (см. 

”
Ъ“ от 9 сентя-

бря). К тому же, хотя прибыль до 
налогообложения крупных и сред-
них предприятий росла и в 2015 го-
ду, и в первой половине 2016 года 
(на 8% относительно предыдуще-
го года и на 60% — 2014 года), ин-
вестиции восьмой квартал подряд 

находятся ниже соответствующего 
периода предыдущего года.

Экспорт из РФ продолжает сокра-
щаться, на конец первого полугодия 
ЦМАКП фиксировал седьмой квар-
тал подряд падение реальных рас-
полагаемых доходов (продолжилось 
и в июле). Просроченная задолжен-
ность компаний по кредитам за пер-
вое полугодие выросла на 20% в го-
довом выражении, на 80% превысив 
итоги 2014 года,— так выглядит на-
бор факторов, которые способству-
ют росту числа банкротств, поясня-
ется в исследовании. Самый замет-
ный рост числа ликвидаций компа-

ний зафиксирован в строительстве, 
машиностроении и коммерческих 
услугах. Их падение по сравнению 
с первым кварталом 2016 года заме-
чено в металлургии (на 22,4%), пище-
вом производстве (на 21,2%), элек-
троэнергетике (на 5,6%), а бурный 
рост — в финансовой деятельности 
(37,3%) и транспорте и связи (25,4%).

Во втором полугодии 2016 го-
да на малый бизнес пришлось 90% 
банкротств (более 25% компаний не 
старше пяти лет). Компании, про-
работавшие от 15 до 20 и более лет, 
составили 14% банкротов. Наиболь-
шей интенсивность банкротств бы-
ла в Южном (на 42% выше средней по 
стране) и Центральном (на 10%) окру-
гах, наименьшей — в Северо-Кавказ-
ском и Северо-Западном, в Дальне-
восточном отмечено снижение чи-
сла банкротств на 18,2%.

Проанализировав финансовые 
показатели ликвидированных ком-
паний в период перед банкротством 
— с 2012 по 2014 год (последний, в ко-
тором есть финансовая отчетность по 
всем рассматриваемым компаниям), 
аналитики ЦМАКП констатируют: не-

зависимо от размера бизнеса к лик-
видации приводит устойчивое сни-
жение рентабельности активов. «За 
два года в микро-, малом и крупном 
бизнесе произошло снижение данно-
го показателя примерно в девять раз, 
а в среднем бизнесе — в шесть раз»,— 
отмечают авторы исследования. Вто-
рой вывод — в микробизнесе на ко-
нец 2014 года оборотных активов бы-
ло недостаточно для погашения крат-
косрочных обязательств, а показа-
тель текущей ликвидности крупного, 
среднего и малого бизнеса в этот же 
период балансировал на грани нор-
мативного. Впрочем, тот факт, что у 
предприятий, стоящих на грани бан-
кротства, суммарные обязательства 
перед контрагентами превышают те-
кущую выручку от продаж, является 
характерной чертой всех закрывших-
ся компаний. Исключение составля-
ет торговля. «Суммарная выручка 
банкротов первого квартала 2016 го-
да на конец 2014 года составила 0,52% 
от номинального ВВП страны того же 
года, а суммарные обязательства — 
0,62%»,— замечают в ЦМАКП.

Алексей Шаповалов

Июньская волна прошедшего кризиса
Число и интенсивность банкротств достигли нового пика

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,9

процента составило снижение цен на плодоовощную продукцию в августе по сравнению с 
июлем, подсчитал ЦБ. В 2016 году август стал первым месяцем, когда сезонное удешевление овощей обес-
печило продовольственную дефляцию в РФ в целом (минус 0,6%) — предыдущие семь месяцев цены на 
продовольствие росли. При этом ЦБ фиксирует ослабление связи плодоовощных цен и продовольственной 
инфляции и сдвиг сезонной дефляции на более ранние периоды. В 2014 году овощи начали дешеветь в июне, 
обеспечив двухмесячное снижение цен на продовольствие в целом, в 2015-м плодоовощная продукция пе-
решла к дефляции уже в апреле, а влияние этого на продовольственные цены продолжалось с июня по август. –10
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Автовладельцы  
добавили прибыли  
страховщикам

Несмотря на регулярные заявле-
ния участников страхового рынка 
об убыточности моторных видов 
страхования, именно каско стало 
генератором прибыли компаний 
по итогам первого полугодия 
2016 года. Об этом свидетельст-
вует очередной «Обзор ключевых 
показателей страховщиков», 
подготовленный Банком России. 
По данным регулятора, компании 
увеличили размер своей прибыли 
за полугодие на 20%, до 71,8 млрд 
руб. (годом ранее показатель 
составлял 60,3 млрд руб.).

В структуре результата компа-
ний от операций по страхованию 
каско занимает 25%. «Результаты 
от каско-страхования выросли по 
отношению к аналогичному периоду 
прошлого года почти в три раза, 
при этом комбинированный коэф-
фициент убыточности снизился 

с 88,8% год назад до 61,6% в пер-
вом полугодии 2016 года»,— пояс-
няет регулятор. Комбинированный 
коэффициент убыточности рассчи-
тывается ЦБ как отношение суммы 
состоявшихся убытков и разного 
рода расходов, управленческих 
и на ведение дела, к заработанной 
страховой премии. Таким образом, 
каско стало доходнее для страхов-
щиков — сказалось в том числе 
и повышение тарифов. По данным 
ЦБ, размер среднего тарифа в пер-
вом полугодии увеличился с 4,4% 
до 4,5%, а средний размер премии 
по каско в первом полугодии со-
ставил 49,9 тыс. руб. (рост на 5% 
к середине 2015 года).

Также свой вклад в результат 
от страховой деятельности внесли 
страхование имущества юридиче-
ских лиц (16%) и страхование жиз-
ни (13%). Годом ранее в результате 
от страховых операций приори-
теты были другие: страхование 
имущества юридических лиц (22%), 
страхование от несчастных случаев 
(18%) и страхование жизни (13%).

Совокупный объем активов 
российских страховых компаний 
вырос за год на 9,5% и составил 
1,736 трлн руб. При этом отно-
шение активов к ВВП постепенно 
растет, и на конец второго квартала 
2016 года оно составило 2,1% (2% 
годом ранее). Структура активов 
в отчетном периоде страховщи-
ков практически не изменилась. 
Основные составляющие активов — 
банковские депозиты (24%), де-
биторская задолженность (19,5%) 
и облигации (16,1%). Совокупный 
капитал страховщиков сохранился 
на уровне конца первого квартала 
2016 года и составил 439,6 млрд 
руб., годовой темп прироста капи-
тала равен 6,6%.

Татьяна Гришина
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Сборы Чистая прибыль

Текущий невысокий спад ВВП обеспечива
ется в основном физическим краткосроч
ным ростом добычи нефти, а умеренная 
безработица — незавершенностью под
стройки рынка труда к рецессии, предпо
лагает рейтинговое агентство АКРА в новом 
макропрогнозе до 2020 года. По мнению 
аналитиков, вторая волна подстройки эко
номики к рецессии впереди, и на нее будет 
сильно влиять снижение перераспредели
тельной активности государства — бюджет
ная консолидация.

АКРА уточнило свой прогноз до 2020 года: 
в отчете «Экономика России все еще не одоле-
ла спада» пересмотрены основные показатели 
макропрогноза и платежного баланса на 2017–
2020 годы и оценки по 2016 году. Предыду-
щие, опубликованные в марте, основывались 
на данных конца 2015 года. Ценность работы 
агентства в том, что команда АКРА, не связан-
ная ни рыночными интересами, ни соображе-
ниями государственной стратегии (это де-фак-
то частное рейтинговое агентство), тестирует 
предположения об ограниченном влиянии го-
сударственной политики и денежно-кредит-
ной политики (ДКП) ЦБ на ситуацию в эконо-
мике. Мартовский прогноз АКРА был пессими-
стичным с точки зрения будущей динамики 
ВВП, и оценки агентства качественно не изме-
нились — АКРА рассматривает будущую дина-
мику макропоказателей как результат ослабле-
ния перераспределительной и инвестицион-
ной роли государства в экономике. Макропро-
гнозы Минэкономики, оценки Минфина и ЦБ 
обычно включают в себя оптимистичные оцен-
ки результативности ДКП и госвмешательства 
в работу рынков — АКРА же ждет спада в 1,5% 
ВВП по итогам 2016 года (госпрогнозы не оце-
нивают его глубже чем в 1% ВВП, стандартно — 
0,5–0,7% ВВП).

По мнению агентства, статистика не дает 
оснований ожидать завершения рецессии в пер-
вом полугодии 2016 года. Так, «мини-спад» июля, 
оцененный Минэкономики как конъюнктур-
ный, аналитики агентства считают продолжени-
ем тренда. «Если даже ВВП перестанет снижать-
ся, его спад в 2016 году составит 1%»,— считают 
в АКРА, предполагая, что «рецессия продолжает-
ся из-за неоконченной подстройки внутренне-
го спроса», а первая волна подстройки — поиск 
равновесия доходов и цен в экономике РФ — за-
вершится к маю 2017 года. Умеренная же дина-
мика спада ВВП сформирована в основном фи-
зическим ростом производства нефти, поддер-
жавшим смежные отрасли.

В агентстве предполагают, что средняя цена 
Urals в 2016 году составит $41 за баррель, в 2017–
2020 годах будет монотонно расти с $43 до $45, 
впрочем, оговариваясь, что даже при высоких 
ценах на нефть потолком роста будет 1–1,5% ВВП 
в год. Текущий рост ВВП Китая в АКРА оцени-

вают в 5,8% с затуханием его к 2020 году до 4% 
(сильно ниже официальных данных КНР), про-
гноз также предполагает замедление мирового 
роста с текущих 2,1% до 1,7% в 2020 году. Нако-
нец, АКРА не считает таргет ЦБ по инфляции до-
стижимым — инфляция 2017 года оценивается 
в 6% годовых и опустится ниже 5% лишь после 
2020 года, а пик безработицы (6,1%) придется на 
2017 год. При этом в агентстве ждут, что спрос и 
инвестиции будут снижаться и в 2017 году, и от-
части в 2018 году: бюджетная консолидация в РФ 
в 2017 году уменьшит перераспределительную 
активность государства, которое де-факто регу-
лирует доходы около 35% экономически актив-
ного населения. Инвестспад (минус 4,5% в 2017 
году) также продолжится в силу сокращения го-
синвестиций.

В АКРА при этом предлагают довольно нео-
бычную концепцию описания рынка труда: «ка-
жущуюся» негибкость (отсутствие выраженной 
динамики занятости) в РФ там объясняют быс-
трым перетоком рабочей силы из обработки, 
строительства и энергетики в торговлю и услу-
ги. При этом процесс описывается как «не впол-
не продуктивный» — судя по всему, он в расче-
тах АКРА должен сильно тормозить производи-
тельность труда. Кроме того, АКРА ждет в 2017–
2019 годах меньшей гибкости зарплат в госсек-
торе при продолжении снижения занятости в 
нем на фоне отложенного роста безработицы в 
экономике в целом. Снижение реальных распо-
лагаемых доходов в 2017 году агентство оцени-
вает в 1,1% (в 2016 году — 4,1%, близко к офици-
альной оценке), в 2018 году — в 0,8%, ожидая ро-
ста на 0,6% в 2019 году.

Однозначно «пессимистичным» и «алар-
мистским» прогноз АКРА считать невозмож-
но. Так, агентство сохраняет весьма оптими-
стичные оценки будущего профицита внеш-
ней торговли товарами, считая, впрочем, завы-
шенным текущий курс рубля: по итогам 2016 
года он оценивается в 68 руб./$, (что, строго 
говоря, обеспечивается только его обвалом в 
четвертом квартале). При этом АКРА полагает, 
что Минфин не задействует в 2017 году более 
$18 млрд из ФНБ для покрытия дефицита бюд-
жета (Резервный фонд агентство считает исчер-
панным уже в 2016 году) и в целом ФНБ сохра-
нит $46 млрд и после 2018 года.

Отметим, прогноз АКРА, как и схожие по 
конструкции макропрогнозы (расчеты ЦМАК-
Па и иностранных банков, работающих в РФ), 
не анализирует возможности фронтального ро-
ста налогов в 2018–2019 годах и резкого усиле-
ния эмиссионной активности ЦБ. Это прогно-
зы развития ситуации для текущей модели 
ДКП и бюджетной политики, включение в него 
новых возможных факторов, преимуществен-
но угнетающих экономическую активность, в 
них не оценивается.

Дмитрий Бутрин

Много занятых,  
но мало получающих
Аналитики АКРА рассчитали параметры второй волны 
подстройки экономики к нефтяному спаду

Минтруд разработал до
кумент, устанавливаю
щий для государствен
ных служб занятости цели 
по числу трудоустроен
ных россиян, в том числе 
инвалидов и выпускников 
вузов. Для большинства 
регионов этот показатель 
не будет превышать 50% 
граждан, обратившихся 
за трудоустройством.

Минтруд предлагает вве-
сти для государственных 
служб занятости целевые 
показатели трудоустройст-
ва россиян на 2017–2018 го-
ды. Проект приказа опубли-
кован на портале regulation.
gov.ru. Ведомство отмечает, 
что утвердить целевые пока-
затели необходимо для ис-
полнения плана меропри-
ятий на 2016–2018 годы по 
повышению качества и до-
ступности услуг служб заня-
тости — его утвердила вице-
премьер Ольга Голодец 9 ию-
ня 2016 года. В пояснитель-
ной записке уточняется, что 
инициатива Минтруда «обес-
печит единый порядок обес-
печения качества госуслуг в 
области содействия занято-
сти населения для всех реги-
ональных служб занятости».

Минтруд установит целе-
вые значения для служб по та-
ким показателям, как число 
трудоустроенных в целом, 
число трудоустроенных ин-
валидов, выпускников обра-
зовательных учреждений, а 
также безработных граждан, 
открывших собственное де-
ло. Отдельное значение по 
этим показателям будет уста-
новлено для каждой области; 
как следует из документа, оно 
зависит от числа заявок, кото-
рые поступили в службу, и чи-
сла ее сотрудников. Наиболь-
шие нормативы устанавлива-
ются для Центрального окру-
га — не менее 55% от количе-
ства обратившихся за услу-
гой, наименьшие — для Севе-
ро-Кавказского (36%).

По данным Росстата за 
2015 год, поиск работы с по-

мощью служб занятости по 
популярности находится у 
россиян только на четвер-
том месте, так трудоустраи-
вается 29% безработных. Са-
мыми же популярными спо-
собами поиска работы у рос-
сиян считаются обращение 
к друзьям, родственникам и 
знакомым (64,6%), интернет 
(45%) и обращение к работо-
дателю напрямую (33%). Сей-
час, исходя из показателей 
неофициальной и зареги-
стрированной безработицы, 
на учете в службах занятости 
находится около трети всех 
безработных в стране (менее 
1 млн человек).

«Измерять эффективность 
служб занятости числом тру-
доустроенных бесполезно — 
этот институт не имеет воз-
можности создавать рабочие 
места и в этом отношении 
полностью зависит от состо-
яния экономики. Показате-
лем качества работы служб 

занятости могут быть толь-
ко такие параметры, как ско-
рость проведения консульта-
ции и корректность назначе-
ния выплат пособия по без-
работице»,— говорит Сергей 
Смирнов, заведующий цен-
тром анализа социальных 
программ и рисков Инсти-
тута социальной политики 
Высшей школы экономики.

Инициатива Минтруда, 
по словам представителей 
ведомства,— часть более об-
ширной реформы служб за-
нятости; как заявлял ранее 
глава ведомства Максим То-
пилин, планируется изме-
нить и саму систему трудоу-
стройства инвалидов. В буду-
щем центры занятости смо-
гут активнее поддерживать 
связь с бюро медико-соци-
альной экспертизы, чтобы 
получать информацию об 
инвалидах, которые хотели 
бы выйти на работу.

Анастасия Мануйлова

Службам занятости  
займут руки
Минтруд предлагает установить для них  
нормы трудоустройства безработных

Минтруд, возглавляемый Максимом Топилиным, будет  
контролировать численные показатели работы государственных 
служб занятости  ФОТО ПЕТРА КОВАЛЕВА
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новости

Все губернаторы сочли выборы 
лишней нагрузкой
Фонд «Петербургская политика»  
оценил вклад глав регионов в кампанию

Только девять из 85  губернаторов 
активно участвуют в формиро-
вании предвыборной повестки 
и продвижении «Единой России», 
большинство проявляют средний 
и низкий интерес к кампании, в том 
числе те, кто ведет партию власти 
в Госдуму и заксобрания. Участие 
глав регионов в выборах проана-
лизировал фонд «Петербургская 
политика». Глава фонда Михаил 
Виноградов считает, что многие 
губернаторы воспринимают кам-
панию «как лишнюю нагрузку».

Фонд «Петербургская политика» в 
очередном рейтинге социально-по-
литической устойчивости регионов 
констатирует, что «отказ федерально-
го руководства 

”
Единой России“ от 

подчеркнуто жесткого централизо-
ванного управления выборами и по-
становки 

”
плановых“ задач для пар-

тии породил у местных властей раз-
нообразие трактовок того, как мож-
но повысить социальный оптимизм 
жителей во время выборов». Авто-
ры доклада ранжировали глав реги-
онов по степени «вовлеченности в 
создание предвыборной повестки» 
и их «личной вовлеченности» в кам-
панию «Единой России». Высокую 
вовлеченность по обоим критериям 
показали девять губернаторов, среди 
них Рустэм Хамитов (Башкирия), Рам-
зан Кадыров (Чечня), Егор Борисов 
(Якутия), Алексей Гордеев (Воронеж-
ская область). Все четверо возглавля-
ют региональные списки единорос-
сов на выборах в Госдуму, кроме то-
го, большинство губернаторов ведут 
партию власти на выборы в заксобра-
ния (проходят в 39 регионах).

Активность в создании выборной 
повестки при низкой вовлеченности 
в продвижение «Единой России» де-
монстрируют восемь губернаторов. 
В их числе Сергей Аксенов (Крым), 
Александр Дрозденко (Ленобласть), 
Алексей Дюмин (Тульская область). 
Эксперты указывают, что господин 
Дюмин «первоначально дистанциро-
вался от 

”
Единой России“, однако в на-

чале сентября сделал заявление в под-
держку единороссов». Только шесть гу-
бернаторов активно формируют вы-
борную повестку, фактически не про-
двигая партию власти. В их числе, на-
пример, Алексей Островский, избрав-
шийся губернатором Смоленской об-
ласти от ЛДПР, и глава Орловской об-
ласти коммунист Вадим Потомский. 
Активно продвигают единороссов, но 
на среднем уровне формируют выбор-
ную повестку десять глав регионов. 
Среди них московский мэр Сергей Со-
бянин, глава Карелии Александр Ху-
дилайнен и свердловский губернатор 
Евгений Куйвашев.

Десять губернаторов демонстри-
руют среднюю степень активности 
по обоим критериям, среди них — Ру-
стам Минниханов (Татарстан), Аман 
Тулеев (Кемеровская область), Анд-
рей Воробьев (Московская область). 
Самой многочисленной (23 челове-
ка) оказалась группа губернаторов, 
проявивших среднюю активность 
при формировании предвыборной 
повестки и низкую степень продви-
жения партии власти. В нее, в част-
ности, вошли Василий Голубев (Ро-
стовская область), Игорь Кошин (Не-
нецкий автономный округ), Дмит-
рий Кобылкин (Ямало-Ненецкий ав-

тономный округ), Дмитрий Миро-
нов (Ярославская область), Сергей Га-
пликов (Коми), Александр Жилкин 
(Астраханская область). Эксперты не 
смогли обнаружить у перечислен-
ных глав регионов публичных свиде-
тельств поддержки единороссов.

Семь губернаторов активно про-
двигают «Единую Россию», но почти 
не вовлечены в формирование вы-
борной повестки. К таковым отне-
сен, например, глава Самарской об-
ласти Николай Меркушкин, заяв-
лявший жителям, что за обращение 
с ним в невежливом тоне им могут 
не выплатить долги по зарплате. Гла-
ва Тувы Шолбан Кара-оол продемон-
стрировал низкую активность в фор-
мировании повестки и среднюю ак-
тивность по продвижению партии 
власти. Низко оценена активность 
по двум шкалам у 11 губернаторов, 
в их число вошли Евгений Зиничев 
(Калининградская область) и Геор-
гий Полтавченко (Санкт-Петербург).

«Многое зависит от того, как губер-
наторы воспринимают выборы: как 
техническую, декоративную проце-
дуру, как момент наивысшего напря-
жения административной мобили-
зации, как возможность повысить со-
циальный оптимизм и популярность 
власти»,— сказал 

”
Ъ“ глава фонда Ми-

хаил Виноградов. По его словам, для 
многих губернаторов «выборы ста-
ли лишней нагрузкой, федеральным 
проектом, при этом центр рекомен-
довал не передавливать за единорос-
сов». «Собственного смысла главы ре-
гионов кампании почти не добави-
ли»,— заключил эксперт.

Андрей Перцев

«Гражданская платформа» 
переходит в уголовное наступление
Иск против ПАРНАС отозван и переписывается

«Гражданская платформа» ото-
звала из Верховного суда (ВС) 
иск о снятии Партии народной 
свободы (ПАРНАС) с думских вы-
боров за «экстремистские выска-
зывания» ее лидеров. Но, как за-
явил ”Ъ“ ее лидер Рифат Шайхут-
динов, будет подан новый иск — 
уже для привлечения руковод-
ства ПАРНАС к уголовной ответ-
ственности. В ПАРНАС иск в ВС 
называют «самодеятельностью», 
от которой было решено отка-
заться после заявления главы 
ЦИКа Эллы Памфиловой о том, 
что избирком сделает все, чтобы 
«все зарегистрированные партии 
участвовали в выборах».

Рассмотрение в ВС иска партии 
«Гражданская платформа» о снятии 
ПАРНАС с думских выборов должно 
было состояться сегодня (12 сентя-
бря — последний день, когда ВС мо-
жет снять с выборов партию). Одна-
ко 10 сентября лидер «Гражданской 
платформы» Рифат Шайхутдинов не-
ожиданно заявил, что партия свой 
иск отозвала. Напомним, с исковым 
заявлением в ВС партия обратилась 
8 сентября, обвинив в экстремизме 
федеральную тройку кандидатов 
в депутаты от ПАРНАС. Различные 
версии экстремизма «Гражданская 
платформа» расслышала в заявлени-
ях, которые во время теледебатов де-
лали лидер списка ПАРНАС Миха-
ил Касьянов, блогер Вячеслав Маль-
цев и историк Андрей Зубов (см. 

”
Ъ“ 

от 10 сентября). Ст. 99 п. 10 закона «О 
выборах депутатов Госдумы» позво-
ляет ВС и Центризбиркому отменять 
за экстремизм регистрацию партии.

Господин Шайхутдинов сказал 

”
Ъ“, что отозвать иск решили, так 

как «ПАРНАС превращает все это в 
пиар и дешевую рекламу». «Мы хо-
тели обсудить все в суде, а они на-
чали говорить об этом на каждом 
мероприятии, в СМИ»,— говорит 
он. Среди других причин, которые 
подвигли партию пойти на попят-
ную, лидер «Гражданской платфор-
мы» назвал обращения СМИ, кото-
рые «просили продолжить конку-
ренцию на выборах», и слова «ли-
беральной общественности о том, 
что заявление в ВС — это рука Крем-
ля». Последнее господин Шайхутди-
нов резко отрицает, говоря, что иск 
— «сугубо партийная инициатива». 
Ранее лидер «Гражданской платфор-
мы» ссылался также на позицию гла-
вы Центризбиркома Эллы Памфи-
ловой, которая заявила, что «не под-
держивает требование партии 

”
Гра-

жданская платформа“ о снятии ПАР-
НАС с выборов», а ЦИК сделает «все 
возможное в рамках предоставлен-
ных полномочий», чтобы все заре-
гистрированные партии участвова-
ли в выборах.

По словам господина Шайхутди-
нов, «Гражданская платформа» от-
казалась лишь от снятия ПАРНАС 
с выборов. Сейчас партийные юри-
сты переписывают исковое заявле-
ние, и вскоре оно будет вновь по-
дано в ВС для привлечения упомя-
нутых членов ПАРНАС к уголовной 
ответственности за экстремизм. На 
вопрос 

”
Ъ“, произойдет это до или 

после выборов, господин Шайхут-
динов сказал: «Как будут готовы 
юристы».

По мнению зампреда ПАРНАС 
Константина Мерзликина, причи-
ны отзыва иска нужно искать в «из-
начальной мотивации». «Мы связы-
вали это с тем, что либо 

”
Граждан-

ская платформа“ проявляла самоде-
ятельность и пыталась поймать на-
строения начальников в админист-
рации президента, либо все-таки бы-
ла четкая команда из администра-
ции президента,— сказал он 

”
Ъ“.— 

Когда стало понятно, что ветер дует 
не в ту сторону, появилось заявление 
Эллы Памфиловой, стало очевидно, 
что это была самодеятельность, и 
они решили иск отозвать».

Кроме того, ПАРНАС обратилась 
к ЦИКу, РЕН ТВ и ВГТРК с заявлени-
ем, в котором потребовала предо-
ставить партии возможность опро-
вергнуть обнародованную в эфи-
ре каналов информацию. В эфире 
РЕН ТВ был показан фильм «Попа-
лись! Кто хочет развалить страну?», 
который, по мнению ПАРНАС, на-
носит ущерб чести, достоинству и 
деловой репутации партийцев. А 
программа «Вести недели» исполь-
зовала фрагменты интервью Анд-
рея Зубова интернет-сайту «Радио 
Свобода» таким образом, что он был 
представлен как человек, оправды-
вающий агрессию Гитлера против 
СССР в 1941 году, говорится в заяв-
лении. Константин Мерзликин ска-
зал 

”
Ъ“, что правовых рычагов за-

ставить каналы дать опровержения 
нет. В случае если они откажутся, 
партия будет «констатировать, что 
честные конкурентные выборы не 
более чем фикция».

Софья Самохина

Украина не желает быть 
избирательным участком РФ
Гражданам России не разрешат голосовать на территории 
консульств на выборах в Госдуму

Украина объявила, что не допу-
стит проведения на своей терри-
тории выборов в Госдуму, если 
Россия не согласится не прово-
дить выборы в Крыму, который 
Киев называет оккупированны-
ми территориями. В Москве за-
являют о нарушении прав изби-
рателей — планировалось от-
крыть четыре избирательных 
участка в Киеве, Харькове, Одес-
се и Львове для 80 тыс. избирате-
лей. По словам источника, близ-
кого к МИД РФ, «заранее было 
 понятно, что на территории дип-
представительств удастся про-
вести голосование только для ди-
пломатов и сотрудников».

Петр Порошенко 10 сентября 
распорядился проинформировать 
руководство России о невозможно-
сти проведения выборов в Госдуму 
на территории Украины. Об этом со-
общил его пресс-секретарь Свято-
слав Цеголко. ЦИК РФ сообщал, что 
на Украине будет открыто четыре 
избирательных участка: в посольст-
ве РФ в Киеве и три в генконсульст-
вах — в Харькове, Одессе и Львове. 
«Готовы списки, подготовлена тех-
ническая документация в виде от-
крепительных удостоверений, ма-
рок, бюллетеней»,— сказал член 
ЦИК Василий Лихачев.

Официальный представитель 
МИД Украины Марьяна Беца сооб-
щила, что до российской стороны 
доведены слова господина Поро-
шенко о невозможности проведе-
ния выборов в помещениях дипред-
ставительств РФ. По ее словам, Ук-
раина выразила очередной протест 
России по поводу намерений прове-
сти выборы в Крыму, который Укра-
ина считает «оккупированной тер-
риторией». «Это вполне логичная ре-
акция на намерение российской сто-
роны организовать голосование на 
территории Крыма и Севастополя. 
Ранее МИД Украины обратился к ру-
ководству РФ с требованием не про-
водить выборы на этих территори-
ях, но не увидел понимания»,— ска-
зал собеседник 

”
Ъ“ в администрации 

президента Украины. В МИД Украи-
ны заявили, что «проведение выбо-
ров депутатов Госдумы России в по-
мещениях российских дипломати-

ческих представительств на Украине 
возможно исключительно после от-
каза российской стороны от прове-
дения выборов на оккупированных 
территориях Украины». В Киеве так-
же потребовали исключения из спи-
сков кандидатов тех, кто выдвигает-
ся в Крыму и Севастополе.

В свою очередь, зампред меджли-
са крымских татар Ильми Умеров за-
явил в эфире украинского телеви-
дения, что «большинство крымских 
татар не примет участия в голосова-
нии», чтобы добиться признания его 
недействительным.

МИД РФ пока не сообщал, что со-
бирается предпринять. Глава ЦИК 
Элла Памфилова, которая намере-
на провести консультации с МИ-
Дом, заявила, что Украина не может 
препятствовать проведению выбо-
ров на территории посольств и кон-
сульств иностранного государст-
ва. «Компетенция Украины — обес-
печить безопасность российским 
гражданам, которые придут в рос-
сийское посольство или консуль-
ство»,— сказала она в эфире ради-
останции «Эхо Москвы». При этом 
господин Лихачев уже заявил, что 
80 тыс. россиян на Украине прого-
лосовать 18 сентября не смогут, в 

выборах будут участвовать толь-
ко сотрудники посольства и кон-
сульств РФ.

На самом деле в Москве ждали, 
что голосование на Украине будет со-
пряжено с трудностями. В конце ав-
густа зампред комиссии по выборам 
МИД РФ, посол по особым поручени-
ям Андрей Нестеренко заявил: «У нас 
нет уверенности в том, что там мож-
но будет провести полноценный, как 
это было в ходе предыдущих избира-
тельных кампаний, процесс голосо-
вания» (см. 

”
Ъ“ от 29 августа). Близ-

кий к МИДу собеседник 
”
Ъ“ тогда со-

общил, что сейчас нет возможности 
организовать голосование россиян 
на территории диппредставительст-
ва России на Украине, и проголосо-
вать там смогут только его сотрудни-
ки. «Это несколько десятков человек. 
Участки для голосования других гра-
ждан РФ, находящихся на консуль-
ском учете, а это около 80 тысяч че-
ловек, заранее предполагали прово-
дить на близких к украинской грани-
це российских территориях»,— отме-
тил вчера источник 

”
Ъ“ в МИДе.

Напомним, в 2011 году на Укра-
ине было организовано 17 избира-
тельных участков для россиян, на 
них проголосовало около 23 тыс. гра-
ждан. Активнее всего голосование 
шло в Крыму и Севастополе, где и бы-
ла открыта большая часть участков.

Иван Синергиев,  
Янина Соколовская

«Левада-центр» начал  
заочную тяжбу с Минюстом
Социологи не признают себя иностранными агентами

У Минюста не было никаких юри-
дических оснований для зачисле-
ния в реестр НКО—иностранных 
агентов аналитического «Лева-
да-центра», заявил его директор 
Лев Гудков, назвав «демагогией 
и оговором» попытку уличить со-
циологов в том, что они «участву-
ют в политической деятельности 
в интересах иностранных источ-
ников». На сайте «Левада-цент-
ра» господин Гудков разместил 
замечания к акту Минюста, со-
ставленному по итогам проверки 
социологической службы.

Лев Гудков разместил на сайте «Ле-
вада-центра» заявление, в котором 
выражает категорическое несогла-
сие с тем, что Минюст 5 сентября за-
числил одну из ведущих социологи-
ческих служб страны в реестр НКО—
иностранных агентов. Он подчерки-
вает, что Минюст сделал это, не до-
жидаясь возражений «Левада-цент-
ра», «предусмотренных процедурой 
проверки». «Тем самым клеветниче-
ская кампания, развязанная против 
нашей организации, получила фор-
мально-правовое оправдание»,— 
заявил он, уточнив, что внеплано-
вую проверку с 12 по 31 августа Ми-
нюст провел по обращениям сенато-
ра Дмитрия Саблина, одного из руко-
водителей «Антимайдана», «публич-
но обвинявшегося в коррупции, ма-
хинациях, плагиате и тому подобных 
злоупотреблениях».

На сайте Лев Гудков выложил так-
же полный текст акта проверки Ми-

нюста и собственные замечания как к 
выводам, которые сделали проверяю-
щие, так и к уровню их компетенции. 
Из акта следует, что Минюст обнару-
жил два признака, позволяющих при-
знать НКО иностранным агентом,— 
иностранное финансирование и по-
литическую деятельность, разновид-
ностью которой с этого года считает-
ся изучение общественного мнения. 
На выводы о том, что сотрудники «Ле-
вада-центра» публикуют «статьи и ана-
литические материалы относитель-
но внутренней и внешней политики 
РФ» (речь идет о докладах главы цен-
тра и его сотрудников на различных 
конференциях и изданных по их ито-
гам сборниках), Лев Гудков возражает: 
«Тексты цитат или высказываний со-
трудников не являются инициатив-
ными или оригинальными публика-
циями 

”
Левада-центра“, за которые 

центр может нести ответственность». 
А на вывод о том, что на средства Вис-
консинского университета, выделен-
ные на «изучение жилищных вопро-
сов», «Левада-центр» исследовал так-
же «вопросы, затрагивающие аспек-
ты социально-экономического поло-
жения респондентов» и их «восприя-
тие социальных институтов и других 
широко обсуждаемых вопросов в Рос-
сии», господин Гудков возражает, что с 
университетом США центр сотрудни-
чает уже четыре года с целью изуче-
ния «человеческого капитала, готов-
ности людей инвестировать средства 
в повышение качества своей жизни». 
В этом году это «жилищные условия», 

прежде было образование, отмечает 
он, поясняя, что «вопросы отношения 
к США или восприятие украинского 
кризиса рассматривались исключи-
тельно в рамках факторов тревоги и 
понимания глубины и природы ны-
нешнего кризиса». На замечания Ми-
нюста о том, что Висконсинский уни-
верситет курирует «Министерство 
обороны США», господин Гудков уточ-
няет, что грант выделен университету 
не Минобороны США, а его научным 
фондом, при этом «Левада-центр» вы-
ступил лишь субподрядчиком, заклю-
чив «коммерческий договор», предус-
матривающий равные права сторон 
на данные опросов.

«Попытки вменить нам, что мы 
участвуем в политической деятель-
ности на территории РФ в интере-
сах неустановленных 

”
иностран-

ных источников“ и ими финанси-
руемся, расцениваю как безответст-
венную демагогию и оговор»,— за-
явил директор «Левада-центра». Он 
напомнил, что проект Висконсин-
ского университета и «Левада-цент-
ра» уже был «предметом комплекс-
ной проверки в 2014 году прокура-
туры с участием представителей Ми-
нюста, МВД, налоговой службы» и 
оснований для признания иностран-
ным агентом тогда не нашлось. Нет 
их и сейчас, считают юристы «Лева-
да-центра», которые до 15 сентября 
намерены подать в суд иск с требова-
нием исключить службу из реестра 
иноагентов.

Виктор Хамраев

Петр Порошенко не хочет, 
чтобы на территории 
Украины выбирали депутатов 
Государственной думы  

Ее поздравляет посол России в Латвии, экс-глава Цент-
ризбиркома Александр Вешняков:
— Уважаемая Элла Александровна, примите искренние 
поздравления по случаю вашего дня рождения. Первые 
месяцы вашей работы во главе ЦИК РФ показали, что бла-
годаря вашему богатому политическому опыту, демокра-
тичности, принципиальности в защите прав граждан Цен-

тризбирком России может способствовать возвращению и 
укреплению доверия избирателей к выборам. Желаю успе-
хов в решении этой важнейшей для развития нашего госу-
дарства задачи. Желаю также отличного здоровья, неисся-
каемой энергии, благополучия. И пусть рядом с вами будет 
как можно больше надежных друзей и соратников.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения председателя  
Центральной избирательной комиссии РФ  
Эллы Памфиловой
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”Ъ“ продолжает серию предвыборных 
репортажей из регионов, где кампа- 
ния идет наиболее остро. Иркутскую  
область год назад возглавил коммунист 
Сергей Левченко, выигравший у выдви-
нутого «Единой Россией» губернатора 
Сергея Ерощенко. Участники кампании 
отмечают, что при губернаторе-ком-
мунисте административного давления 
на выборах не стало. Но самого Сергея 
Левченко активно атакуют мэры-еди- 
нороссы, против него применяется чер-
ный пиар. При этом и «Единая Россия»,  
и КПРФ поставили на проходные места  
в своих списках «варягов».

«Прямо какой-то  
расцвет демократии»
Избирательная кампания в Иркутской обла-
сти отошла от типичного сценария с самого на-
чала. Иркутский облсуд, обычно охотно сни-
мавший кандидатов с выборов, оставил в силе 
регистрацию всех претендентов на думские 
кресла, хотя заявок на снятие было немало.

В числе тех, кому повезло, единоросс Алек-
сей Красноштанов, которого, несмотря на пар-
тийную принадлежность, называют одним из 
спонсоров губернаторской кампании комму-
ниста Сергея Левченко, выигравшего выбо-
ры в 2015 году. Еще в феврале он заявлял, что 
его пытаются запугать и не допустить к выбо-
рам в Госдуму. Тогда единоросс был допрошен 
в рамках уголовного дела в отношении главы 
Ольхонского района Сергея Копылова за пре-
вышение должностных полномочий. Органи-
затором преследования единоросс называл 
экс-губернатора Сергея Ерощенко, который, 
по его данным, сам собирался идти в Госдуму 
(на выборы в итоге не пошел). О второй попыт-
ке не допустить его к выборам Алексей Крас-
ноштанов заявил в апреле, когда в его доме и 
офисе прошли обыски, в ходе которых пред-
ставители силовых структур рекомендовали 
ему сняться с праймериз, иначе против «члена 
его семьи» будет возбуждено уголовное дело.

Попытку снять уже зарегистрированного 
кандидата Красноштанова с выборов через 
суд предприняла выдвиженка ПАРНАС Ольга 
Жакова, указав, что тот в документах привел 
неполный перечень имущества своего и сво-
ей супруги. Кандидат от «Патриотов России» 
Сергей Якубов безуспешно пытался снять че-
рез суд своего конкурента единоросса Оле-
га Канькова. Господин Якубов пытался устра-
нить еще одного своего конкурента по округу, 
выдвиженца ПАРНАС Сергея Беспалова, так 
как тот не указал в регистрационных доку-
ментах ИНН своих детей. Суд отказал в удов-
летворении и этого иска, хотя господин Бес-
палов для региональных властей всегда счи-
тался нежелательным участником выборов. 
Два года назад его сняли с выборов в гордуму.

«Попытки снятий по большому счету были 
фейковые. Цель была напугать противника и 
на этом попиариться»,— сказал 

”
Ъ“ иркутский 

координатор движения «Голос» Алексей Пет-
ров. Ситуацию, при которой ни один кандидат 
не лишился регистрации, господин Петров на-
звал «элементом некоей свободы», не исклю-
чив, что областные власти и избирком переста-
ли давить на суды. «Администрации Левченко 
некогда этим заниматься»,— полагает он.

Сергею Беспалову ГТРК пыталась запре-
тить прокат агитационного ролика, усмо-
трев в слогане «Решай, Иркутск, а то Молда-
вия решит» признаки экстремизма. К Иркут-
скому одномандатному округу приписано 
43 тыс. соотечественников, живущих в Мол-
давии. После того как в ситуацию вмешался 
облизбирком, ролик разрешили. «Прямо ка-
кой-то расцвет демократии»,— сказал 

”
Ъ“ го-

сподин Беспалов.
Меньше повезло кандидату от Партии ро-

ста по Шелеховскому одномандатному окру-
гу Ивану Грачеву, который избирался в Гос-
думу от «Справедливой России». В его штабе 
жалуются, что депутата не пускают ни на «Ра-
дио России», ни на ИГТРК, срывают баннеры. 
В этом же округе выдвинулись еще два депу-
тата Госдумы — единоросс Сергей Тен и Ан-
тон Романов от КПРФ, до сих пор состоявший 
во фракции партии власти. В штабе Ивана Гра-
чева уверены, что за порчей баннеров стоит 
штаб Сергея Тена, который таким образом 
мстит конкуренту за публикацию итогов го-
лосования депутатов Госдумы за непопуляр-
ные законопроекты. В штабе господина Тена 

”
Ъ“ заявили, что Иван Грачев распространяет 

«чернушные» листовки с призывами: «Не го-
лосуйте за Тена, из-за Тена растут цены».

В отделениях ЛДПР и «Справедливой Рос-
сии» 

”
Ъ“ заявили, что не сталкивались с пре-

пятствиями со стороны властей. «Были на-
езды на наших агитаторов, но мы считаем 
их хулиганскими выходками, не более то-
го. Жесткого административного прессинга 
не стало»,— сообщила 

”
Ъ“ лидер иркутских 

справороссов Лариса Егорова. Два года назад 
почти весь список кандидатов партии в горду-
му Иркутска был снят с выборов по суду.

Легче стало и коммунистам. В прошлые го-
ды именно они чаще других жаловались на 
административный ресурс. В эту кампанию 
избирком нашел лишь в одной газете, выпу-
щенной в поддержку кандидата от КПРФ Ми-
хаила Щапова, нарушения предвыборной 
агитации и рекомендовал прекратить ее рас-
пространять. «Но у нас ее к тому моменту уже 
и не осталось»,— заверил 

”
Ъ“ второй секре-

тарь обкома КПРФ Евгений Рульков.

«До него это никому  
не удавалось»
В мае 2015 года глава области Сергей Ерощен-
ко попросил у Владимира Путина санкцию 
на досрочные выборы. К тому моменту он ру-
ководил регионом три года и испортил отно-
шения с местными бизнес-структурами — в 
основном в строительной сфере. В итоге депу-
тату Госдумы от КПРФ Сергею Левченко уда-

лось объединить вокруг себя местную оппо-
зицию. Для победы в первом туре Сергею Еро-
щенко не хватило 0,4%. Сергей Левченко на-
брал 36,6% голосов. Для наблюдения во вто-
ром туре КПРФ высадила в регион целый де-
сант депутатов Госдумы, юристов и наблюда-
телей из других регионов. И с результатом 56% 
голосов господин Левченко разгромил губер-
натора, набравшего лишь 41,4%.

С первых же дней работы Сергея Левченко 
активный интерес к членам его семьи стало 
проявлять региональное управление След-
ственного комитета (СК). В отношении сы-
на главы региона гендиректора ЗАО «Сталь-
конструкция» Андрея Левченко было возбу-
ждено дело об уклонении от уплаты налогов. 
Чуть позже к нему добавилось второе анало-
гичное дело. А после того как в июле 2016 го-
да Левченко-старший поручил министерст-
ву имущества разобраться, как исполнено 
соглашение между принадлежащей Сергею 
Ерощенко авиакомпанией «Ангара» и прави-
тельством области о развитии авиаперевозок 
в регионе, СК проинформировал о предъяв-
лении окончательного обвинения сыну гу-
бернатора. В деле уже фигурировали два «на-
логовых» эпизода и невыплата заработной 
платы работникам предприятия.

Сразу после избрания губернатора-комму-
ниста секретарь генсовета «Единой России» 
Сергей Неверов и глава иркутского отделения 
партии Сергей Брилка заявили, что на первом 
этапе будут поддерживать все инициативы 
главы региона. Действительно, заксобрание, 
на две трети состоящее из единороссов, утвер-
дило кандидатуру председателя правительст-
ва, не вставляло палки в колеса при форми-
ровании бюджета. Напряженность возникла, 
когда единороссы заблокировали законопро-
ект о возращении прямых выборов мэра Ир-
кутска, поддержанного губернатором. Сер-
гей Левченко не стал обострять ситуацию, а 
заксобрание с пониманием отнеслось к от-
казу губернатора формировать уставный суд. 
«По-моему, никто не мешал губернатору рабо-
тать, особенно фракция 

”
Единая Россия“. Мы 

всегда готовы к диалогу»,— утверждает глава 
фракции единороссов Борис Алексеев.

Сам Сергей Левченко итогами своей рабо-
ты доволен. Он вспоминает, что в конце 2015 
года, когда остро стоял вопрос подбора ка-
дров и нужно было еще «произвести на свет 

божий закон о бюджете на следующий год», 
в действующем бюджете обнаружилась дыра 
в 5 млрд руб. «И мы с этими задачами успеш-
но справились. В федеральном правитель-
стве провели переговоры и договорились о 
субсидиях на недостающую сумму»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ господин Левченко. По его словам, у 

областных госпредприятий были также дол-
ги на 5 млрд руб., 2 млрд руб. приходилось на 
«Облкоммунэнерго». «И это все на фоне нача-
ла отопительного сезона. Мы смогли без за-
держек выплачивать заработную плату, без 
сбоев пройти отопительный сезон, подгото-
виться к весеннему севу и потушить все лес-
ные пожары, что достались нам от предыду-
щего руководства области»,— перечисляет 
губернатор. По его словам, регион вышел в 
лидеры по темпу роста налоговых доходов. 
«Возвращаются предприятия, которые в пре-
дыдущие годы убежали от нас»,— сказал он. 
А пожаров в этом году вообще нет. «Мы уста-
новили жесткий мониторинг за местами воз-
можного возгорания и, если отмечаем повы-
шение температуры, оперативно реагируем. 
Когда в ноябре мы выехали на тушение тор-
фяников и я собрал всех за большим столом 
в палатке, выяснилось, что многие друг дру-
га просто не знают. Пришлось знакомить»,— 
говорит Сергей Левченко. 70% возникающих 
возгораний, подчеркивает он, тушились в 
первые же сутки после обнаружения.

В обкоме КПРФ заслугой губернатора на-
зывают администрацию, сформированную 
«без варягов». «До него это никому не удава-
лось. Все предыдущие губернаторы свозили 

”
варягов“ из Москвы и откуда угодно»,— гово-

рит Евгений Рульков. Также он обращает вни-
мание на то, что внутри команды губернатора 
нет конфликтов и никто из участников не ока-
зался замешанным в каком-либо коррупци-
онном скандале, хотя за каждым из них «тща-
тельно наблюдают соответствующие органы».

Мэры против коммуниста
Глава фракции ЛДПР в заксобрании Олег Куз-
нецов, напротив, упрекает губернатора за 
то, что его правительство так и не стало коа-
лиционным, хотя он обещал это в ходе выбо-
ров. «Идея была хорошая. Ведь если бы в пра-
вительстве были представители разных пар-
тий, эффективность его работы была бы вы-
ше»,— уверен депутат. По его словам, «неко-
торые предвыборные обещания не просто не 
сбылись, а исполнены наоборот». Господин 
Кузнецов отмечает, что Сергей Ерощенко за-
морозил на три года тарифы ЖКХ, не предус-

мотрев, правда, для этого бюджетных средств, 
а Сергей Левченко — разморозил. «А тот четы-
рехпроцентный рост экономики, о котором 
говорит губернатор, мы у себя в территориях 
не замечаем»,— добавляет руководитель ассо-
циации глав муниципальных образований 
области мэр Черемхово единоросс Вадим Се-
менов. По его словам, у команды Сергея Лев-
ченко с муниципалами «никаких взаимоот-
ношений нет». «Нас всего один раз собрали 
вместе год назад»,— говорит он.

В августе мэры саботировали заседание ре-
гионального совета, назвав его повестку неак-
туальной. В правительстве и КПРФ демарш мэ-
ров тогда назвали «подогретым» «Единой Рос-
сией» в рамках думской кампании. По оцен-
ке губернатора, примерно треть мэров прово-
дят линию «Единой России» у себя в муници-
палитетах. «К нам поступают сигналы с терри-
торий, что мэры давят на бюджетников. Я им 
говорю, что их будущее зависит не от того, на-
сколько активно они агитируют за какую-ли-
бо партию, а от того, насколько людям хоро-
шо живется»,— сказал 

”
Ъ“ господин Левченко. 

Глава фракции единороссов в заксобрании 
Борис Алексеев не стал давать оценку работе 
губернатора, сказав, что сначала депутаты за-
слушают отчет о деятельности правительства. 
«Нам оценку дадут наши избиратели на этих 
выборах»,— добавил он.

Чужаков приняли по-солдатски
Местные единороссы надеялись, что регио-
нальную группу списка партии власти воз-
главит их лидер Сергей Брилка. Он победил 
на праймериз, но в число кандидатов не во-
шел. Группа объединила Иркутскую область, 
Бурятию и Забайкалье, возглавляет ее депутат 
Госдумы Иосиф Кобзон, второе место у главы 
центра ОНФ «Народная экспертиза» Николая 
Николаева, хотя по итогам праймериз он зна-
чительно уступил господину Брилке. Источ-
ник в «Единой России» сообщил 

”
Ъ“, что реше-

ние съезда партии поставить во главу списка 
«варягов» «было воспринято по-солдатски». 
«Наша задача донести до избирателя, что са-
мое действенное, что он может сделать в под-
держку президента Путина,— это проголосо-
вать за 

”
Единую Россию“». В отделении не ве-

рят в проигрыш партии власти в регионе, но 
признают, что прошлогодняя победа комму-
нистов на губернаторских выборах на резуль-
тат повлияет. «Что мы победим — это одноз-
начно. Другое дело, насколько эта победа бу-
дет уверенной»,— рассуждает единоросс.

«Внутри партии действительно была се-
рьезная борьба на стадии праймериз, но как 
только стало известно о решении съезда пар-
тии, все успокоились и стали работать на еди-
ную цель»,— сказал 

”
Ъ“ Николай Николаев. 

Отношения с местными единороссами он на-
звал «конструктивными и товарищескими», 
местные партийцы, по его словам, участвуют 
в его агитационных поездках по региону. Кам-
пания господина Николаева строится на кри-
тике областной власти, а себя он преподно-
сит как представителя федерального центра. 
«Очень плохо, что исполнительная власть мно-
гие вещи окрашивает. Критика в адрес губер-
натора и областной власти воспринимается 
ею как элемент политической борьбы в ходе 
выборов. Нужно уже успокоиться и подумать о 
людях»,— говорит представитель ОНФ.

«Варяги» есть и в списке КПРФ. Кандида-
тов-коммунистов на выборы ведет губернатор 
Сергей Левченко, а под номером два — управ-
ляющий делами ЦК Компартии Алексей По-
номарев. Господин Левченко уходить в Госду-
му не намерен, поэтому депутатом станет го-
сподин Пономарев. В обкоме КПРФ подтвер-
ждают, что «второй номер появился в партспи-
ске по инициативе ЦК партии», и назвали его 
кандидатом «достаточно сильным и уважае-
мым». Неместного выдвинули коммунисты и 
по Братскому одномандатному округу — там 
идет бывший пресс-секретарь Геннадия Зюга-
нова Андрей Андреев.

«Бьют по Левченко,  
чтобы снизить рейтинг КПРФ»
В целом для КПРФ избирательная кампа-
ния проходит относительно спокойно, че-

го нельзя сказать о лидере ее регионального 
партсписка Сергее Левченко. Коммунисты 
заявляют, что «Единая Россия» своей предвы-
борной тактикой избрала атаку на губерна-
тора. Сам Сергей Левченко утверждает, что 
в Иркутск приехала «внушительная коман-
да политтехнологов, задача которой — дис-
кредитировать его». Командирована она, по 
словам губернатора, «одной российской пар-
тией», чье руководство сочло, что ее «област-
ная организация с задачей выборов не справ-
ляется». Наряду с распространением слухов о 
скорой отставке господина Левченко был за-
пущен обзвон граждан с сообщением о том, 
что губернатор якобы сорвал визит в Иркутск 
Владимира Путина. Еще одна акция пиарщи-
ков — сбор подписей в интернете за отставку 
Левченко. В вину ему ставятся не только про-
блемы в сферах ЖКХ, медицины, образова-
ния, но и гибель экипажа Ил-76, разбивше-
гося при тушении лесных пожаров в Иркут-
ской области. Лидер иркутских единороссов 
Сергей Брилка отвергает причастность пар-
тии власти к этим пиар-акциям и говорит, 
что сам заинтересован в стабильной работе 
главы региона. «У нас и так уже пять губер-
наторов за десять лет сменилось. Нужно дать 
главе региона спокойно работать и прекра-
тить нападки на него»,— сказал он 

”
Ъ“.

«Бьют по Левченко, чтобы снизить его рей-
тинг и, соответственно, рейтинг КПРФ»,— го-
ворит Евгений Рульков. Он добавляет, что по-
литические конкуренты посчитали главу ре-
гиона наиболее уязвимым. «Он теперь отвеча-
ет за всю экономику области, социалку, и за 
каждый дом, и за каждое заросшее бурьяном 
поле. Теперь все проблемы, накопленные за 
многие-многие годы, предъявляют ему»,— 
разводит руками коммунист. Он уверен, что 
методы черного пиара, которые «Единая Рос-
сия» применяет против губернатора, в итоге 
сыграют против нее самой.

В администрации региона убеждают, что 
атаки на губернатора понизили его рейтинг 
на уровне статистической погрешности. «По 
последней социологии, губернатора поддер-
живают 43% населения, предыдущий резуль-
тат был 46%»,— сказал 

”
Ъ“ источник, близкий 

к правительству региона. Еще 12% негатив-
но оценивают деятельность Сергея Левченко, 
40% с выводами не определились. Собеседник 

”
Ъ“ пояснил, что рейтинг в 46% у губернатора 

был и сразу после избрания, а «из 56% прого-
лосовавших за него около 10% приходилось 
на протестный электорат».

Предвыборная задача коммунистов — до-
нести до населения, что губернатор находится 
на правильном пути и положение дел в регио-
не станет лучше. Сам господин Левченко заве-
ряет, что не планирует сгонять «трудовые кол-
лективы» на предвыборные встречи. «Не ду-
маю, что, когда человека отрывают от работы, 
он примет решение в пользу этого кандидата. 
Где-то, может, это и срабатывает, но только не 
в Сибири, здесь народ самостоятельный»,— 
считает губернатор. К запуску в эфир готовы 
видеоролики с участием губернатора.

Готовясь к выборам, коммунисты ввели в 
избирательные комиссии своих людей. «На 
90% участков мы ввели своих членов комис-
сий с решающим голосом. И еще на каждый 
участок по два члена с правом совещательного 
голоса — от кандидата и от партии. У нас есть 
информация, что заезжие казачки ставят те-
перь на подкуп и подвоз избирателей. Мы за-
интересованы, чтобы выборы были честны-
ми»,— сообщил 

”
Ъ“ Сергей Левченко. Приня-

тых мер, по его оценке, недостаточно, комму-
нисты сформируют и мобильные группы на-
блюдателей: избиркомы находятся под влия-
нием местных властей — их председатели на-
значаются мэрами, а большинство комиссий 
формируется из лояльных местным админист-
рациям людей. «К сожалению, предвыборный 
период отчетливо показал, что 

”
Единая Рос-

сия“ не умеет побеждать без административ-
ного ресурса»,— сказал господин Левченко.

Пока коммунисты думают, как противосто-
ять подвозу и подкупу избирателей, в Иркут-
скую область с предвыборным турне прибыл 
Иосиф Кобзон. В Братске он спел на откры-
тии экономического форума, а в Иркутске в 
минувшие выходные собрал концерт в честь 
355-летия города. Правда, день рождения Ир-
кутск отметил еще в июне.

Екатерина Еременко, Иркутск

С коммунистическим прицелом
В Иркутской области «Единая Россия» борется за места в Думе и против губернатора—члена КПРФ

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
П О Л И Т И Ч Е С К И Е  К О Н Ф Л И К Т Ы  
И  С К А Н Д А Л Ы  В  И Р К У Т С К О Й  О Б Л А С Т И

20 марта 1993 года губернатор Иркутской области 
Юрий Ножиков был отстранен от должности 
указом президента Бориса Ельцина после 
проверки, выявившей нарушения во внешнеэкономи-
ческой деятельности. Через два дня решение об 
отстранении было отменено. Премьер-министр 
Виктор Черномырдин лично принес губернатору из-
винения за обвинения, назвав их «необоснованными» 
и «несерьезными», сообщив, что люди, готовившие 
документы для указа президента об отстранении, будут 
наказаны. 21 апреля 1997 года губернатор заявил, 
что уходит в отставку из-за «ухудшения соци-
ально-экономической ситуации в регионе»  
и не будет баллотироваться на новых выборах.

10 мая 2009 года во время охоты с вертолета 
в авиакатастрофе погиб губернатор области 
Игорь Есиповский. Регион он возглавил в 2008 году 
после объединения Иркутской области и Усть-Ордын-
ского Бурятского АО.

14 марта 2010 года на выборах мэра Иркутска еди-
норосс Сергей Серебренников, поддержанный 
новым губернатором Дмитрием Мезенцевым, проиграл 
выдвиженцу КПРФ Виктору Кондрашову (27,21% 
против 62,32%). 23 мая в Братске, втором по величине 
городе в области, победил коммунист Александр 
Серов, который обошел сразу двух самовыдвиженцев 
от «Единой России». После этого проигрыша секретарь 
президиума генсовета «Единой России» Вячеслав 

Володин заявил, что Дмитрий Мезенцев «будет 
с себя спрашивать больше, чем другие. Вопрос 
о его отставке — в компетенции президента». 3 февраля 
2011 года мэр Братска Александр Серов был 
арестован по подозрению в вымогательстве 
взятки в 15 млн руб. В апреле 2014 года приговорен 
к пяти с половиной годам лишения свободы.

На выборах в Госдуму 4 декабря 2011 года «Единая 
Россия» показала в области один из худших 
результатов, набрав 34,93% (в целом по стране 
— 49,31%). 14 декабря 2011 года профсоюз Восточно-
Сибирской железной дороги выдвинул губернатора 
Дмитрия Мезенцева кандидатом в президен-
ты России. 27 января 2012 года ЦИК отказал ему в 
регистрации, так как после отбраковки подписных листов 
у него не набралось необходимых 2 млн подписей. Вла-
димира Путина на выборах поддержали 55,45% 
избирателей региона (по стране — 63,6%).

18 мая 2012 года полномочия Дмитрия Мезенце- 
ва были прекращены «по собственному желанию».  
Новым губернатором стал Сергей Ерощен-
ко, доверенное лицо кандидата Михаила 
Прохорова на выборах президента. 13 мая 2015 года 
он ушел в отставку по собственному желанию и был 
назначен врио, однако на выборах 27 сентября 
проиграл во втором туре выдвиженцу от КПРФ 
Сергею Левченко, набравшему 56,39%.

Ольга Дорохина

Единоросс Алексей Красноштанов, не-
смотря на противодействие силовиков, 
стал кандидатом в депутаты Госдумы

Губернатора Иркутской области Сергея 
Левченко, который ведет список КПРФ 
в Госдуму, атакуют черным пиаром
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новости

В свою очередь, защита 
предлагала поместить полков-
ника под домашний арест или 
отпустить его под залог 70 млн 
руб. Председательствующая, 
и. о. главы Пресненского суда 
Елена Васюченкова приняла 
сторону следствия.

Между тем 
”

Ъ“ стали из-
вестны некоторые подробно-
сти расследования в отноше-
нии полковника Захарчен-
ко. В четверг около десяти ча-
сов утра сразу несколько след-
ственно-оперативных бригад, 
в которые вошли сотрудники 
СКР, ФСБ и ГУСБ МВД, напра-
вились по семи адресам в раз-
ных точках Москвы. Основная 
группа приехала в офис ГУЭ-
БиПК на Новорязанской ули-
це и в его служебном кабине-
те предъявила Дмитрию Захар-
ченко постановление о прове-
дении обыска в рамках дела по 
285-й и 294-й статьям УК. Обы-
скав кабинет, сыщики в при-
сутствии полковника досмо-
трели его машину, где обна-
ружили 15 млн руб. Пояснить 
их происхождение полковник 
сразу не смог.

Одновременно обыски на 
протяжении более суток про-
водились в квартирах само-
го господина Захарченко на 
Мичуринском проспекте, его 
отца — на Пречистенке и Ле-
нинском проспекте, а также 
сестры Елены Разгулновой на 
Ломоносовском проспекте. По 
последнему адресу сыщики 
обнаружили и изъяли €2 млн 
и $120 млн (около 8 млрд руб.). 
По результатам всех обысков 
господину Захарченко предъ-
явили новое постановление, 
в котором уже фигурировала 
статья о взятке. После этого по-
лицейского отвезли в ИВС на 
Петровке, 38, где он находит-
ся и сейчас.

По версии следствия, на 
протяжении длительного вре-
мени полковник Захарчен-
ко «крышевал» целую группу 
предпринимателей, за что и 
получал от них вознагражде-
ние. В частности, по данным 
источников 

”
Ъ“, от неких биз-

несменов полковник «за об-
щее покровительство» в де-
кабре 2015 года получил 7 млн 
руб. Кроме того, он в корыст-
ных интересах, считают в СКР, 
пользовался и служебной ин-
формацией. Так, в частности, 
имея доступ к материалам рас-
следования о хищениях, совер-
шенных в 2015 году в Нота-бан-
ке (его подчиненные осуществ-
ляли оперативное сопровожде-
ние дела), он предупреждал о 
ходе расследования и плани-
руемых мероприятиях подо-
зреваемых — бывшее руковод-
ство кредитного учреждения. 
В частности, в суде во время 

избрания полицейскому ме-
ры пресечения было сообще-
но, что лично он предупредил 
двух фигурантов дела о гряду-
щих обысках и задержаниях. 
Как сообщили 

”
Ъ“ источники 

в правоохранительных орга-
нах, именно одна из фигуран-
ток дела — экс-финансовый 
директор банка Галина Марчу-
кова, землячка и хорошая зна-
комая полицейского,— перед 
арестом и оставила господину 
Захарченко на хранение более 
8 млрд руб., предположитель-
но, из похищенных средств 
кредитного учреждения.

Адвокат полковника Захар-
ченко Юрий Новиков считает 
позицию следствия неубеди-
тельной. В беседе с 

”
Ъ“ он вче-

ра отметил, что в постановле-
нии о возбуждении дела нет 
ни одного конкретного указа-
ния, где, когда, у кого и при ка-
ких обстоятельствах полицей-
ский брал взятки. «Мне непо-
нятно, откуда вообще взялась 
цифра в 7 млн,— сказал он.— 
Имя заявителя, который мог 
бы о ней сообщить, ни в поста-

новлении, ни в суде не было 
названо». Что касается маши-
ны, то, по словам адвоката, го-
сподин Захарченко пользовал-
ся ею по доверенности, а на-
стоящий владелец автомобиля 
— предприниматель (его имя 
до допроса защитник называть 
отказался) — сообщил, что об-
наруженные в багажнике 
15 млн руб. принадлежат ему и 
были взяты им в кредит. Кро-
ме того, господин Новиков от-
метил, что эпизод с предупре-
ждением сотрудников Нота-
банка о проводимом в отноше-
нии них расследовании в ма-
териалах дела Захарченко дей-
ствительно есть, но, по словам 
адвоката, полковник категори-
чески отрицает причастность 
к информированию своих зна-
комых из кредитного учрежде-
ния, хотя он действительно 
знаком с госпожой Марчуко-
вой. По словам господина Но-
викова, отрицают версию о по-
ступавших им от полковника 
Захарченко предупреждениях 
и фигуранты дела о хищени-
ях в банке — бывшие его сов-
ладельцы Дмитрий и Вадим 
Ерохины и госпожа Марчуко-
ва. Между тем адвокат потер-
певших по делу Нота-банка — 
компании «Мостотрест», у ко-
торой было похищено 1,5 мл-
рд руб., Роман Головкин сооб-

щил 
”
Ъ“, что ему пока ничего 

не известно об этой линии рас-
следования.

По словам Юрия Новикова, 
полковник Захарченко ничего 
не знает о происхождении де-
нег, обнаруженных в квартире 
его сестры, а сама она еще не до-
прошена. Однако, подчеркнул 
адвокат, в материалах следст-
вия он не видел упоминаний о 
какой-либо связи господина За-
харченко с фигурантами рассле-
дований в отношении Захария 
Калашова (Шакро Молодой) или 
хищений средств в Коми.

Тем временем в правоохра-
нительных органах говорят, 
что скандал с Дмитрием Захар-
ченко может привести к разбо-
ру полетов в центральном ап-
парате полицейского ведомст-
ва. По некоторым данным, мо-
гут быть приостановлены или 
отменены некоторые уже за-
планированные назначения 
на руководящие посты в служ-
бе криминальной полиции (в 
которую входит ГУЭБиПК), по 
сведениям СМИ, якобы подал 
рапорт об отставке глава этого 
антикоррупционного главка 
генерал-майор полиции Анд-
рей Курносенко, который по за-
кону «О полиции» несет ответ-
ственность за неблаговидные 
действия своих подчиненных.

Юрий Сенаторов

Полковнику МВД  
собрали целое состояние

Курбан-байрам
Дорогие соотечественники, россияне, единоверцы,  
братья и сестры!

От имени Совета муфтиев России, Духовного управ-
ления мусульман Российской Федерации и духовных 
управлений мусульман нашей страны поздравляю всех 
своих единоверцев, мусульман России, Содружества 
Независимых Государств, с проходящим в эти дни светлым 
праздником мусульман — праздником Курбан-байрам.

Вчера, в день Арафат, миллионы паломников в общей 
молитве обратились к Всевышнему Создателю. Сегодня 
на святой земле, колыбели нашей религии, на земле, где 
родился и жил наш Пророк Мухаммад (с.А.с), паломники 
со всего мира со слезами радости на глазах совершают 
Таваф — обход вокруг Каабы, Дома Аллаха.

В этот момент мусульмане едины, нас собрала воедино 
вера. Мы знаем, что перед Всевышним все мы равны 
и являемся друг другу братьями.

Воспитывая уважение к традициям и осмыслению 
Божественного дара — человеческой жизни, праздник жер-
твоприношения учит добру и сострадательности, душевной 
щедрости и милосердию, налагает строгий запрет на бес-

смысленные человеческие жертвы, призывая человечество 
избегать кровопролития.

Восходя к историческим основам монотеизма и уста-
навливая запрет на человеческие жертвы, Курбан-байрам 
учит творить благо для ближних и для обездоленных, учит 
высокой жертвенной любви по отношению к ближним, 
ко всем людям, вновь и вновь напоминая о замысле Твор-
ца, о глубинном смысле жертвенности духа.

В земной жизни, предшествующей вечности, каждому 
предназначено пройти через испытания. От каждого из нас 
зависит, насколько прямым будет этот путь, на котором 
нам следует щедро и бескорыстно отдавать все свои силы 
на доброе и общественно полезное, делать все от нас 
зависящее, преодолевая обстоятельства и испытания, 
соблазны и неминуемые жизненные невзгоды. Всевышний 
Творец не оставляет нас на этом пути, но предоставляет 
свободу доказать, что мы достойны Его милости и благо-
словения, достойны Его замысла. И в своих ежедневных 
молитвах, в будни и праздники мы молим Создателя 
не оставлять нас, придать нам сил и поддержать наше 
усердие на прямом пути. Всевышний Аллах провозгласил: 
«Мы непременно будем испытывать вас [люди], пока не 
станут известны усердные в вашей среде и терпеливые…» 
(Св. Коран 47:31).

Светлый праздник Курбан-байрам, напоминая о подвиге 
веры и доверия Всевышнему, учит неустанному нравствен-
ному совершенствованию, терпению и усердию.

И да ниспошлет на Землю Аллах Тааля мир, милость, 
благоволение! С праздником вас, дорогие братья и сестры, 
уважаемые соотечественники, дорогие друзья, соседи, 
люди доброй воли и намерений!

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Муфтий шейх  
Равиль Гайнутдин, 
председатель  
Совета муфтиев России

В МВД по Дагестану решается вопрос о 
представлении младшего лейтенанта по-
лиции Магомеда Нурбагандова к госнагра-
де посмертно. Сотрудник вневедомствен-
ной охраны был убит боевиками 10 июля во 
время отдыха в окрестностях родного се-
ла вместе с двоюродным братом Абдураши-
дом Нурбагандовым. Бандиты, снимавшую 
расправу на видео, потребовали, чтобы по-
лицейский призвал сослуживцев оставить 
службу. Однако младший лейтенант Нурба-
гандов, глядя в камеру, сказал: «Работайте, 
братья!»

Полная запись видео, снятого боевиками, 
попала в руки силовиков после спецоперации, 
проведенной одновременно в Махачкале и Из-
бербаше на минувшей неделе. Среди шести уби-
тых членов бандгруппы оказались ее главарь 
Магомед Халимбеков и его подручные, прини-
мавшие участие в убийстве двух отдыхающих в 
окрестностях Сергокалы в июле этого года.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, в ночь на 10 июля в 

Избербаше четверо мужчин остановили маши-
ну и потребовали от водителя заехать за пятым 
попутчиком в район так называемых новых 
планов (частной застройки), а затем отвезти их в 
Сергокалу. Когда водитель выразил недовольст-
во и потребовал освободить салон, пассажиры, 
угрожая оружием, затолкали его в багажник, а 
сами тронулись в сторону райцентра, находяще-
гося в 30 км от Избербаша.

В дороге водителю удалось открыть крышку 
багажника и выброситься из него. Спустя неко-
торое время злоумышленники бросили маши-
ну у дороги и углубились в лесной массив, где 
в двух километрах от райцентра наткнулись на 

группу отдыхающих. Накануне вечером боль-
шая их часть, в которой были женщины и дети, 
вернулась домой, а двое молодых мужчин с тре-
мя братьями школьного возраста, младший из 
которых окончил третий класс, остались на но-
чевку, разбив палатку. Боевики вышли на них 
около половины пятого утра, когда они еще спа-
ли — один из них в машине, четверо других — 
в палатке.

Боевики, один из которых был в маске, сразу 
дали понять, что им нужна машина. Когда бое-
вик пнул ногой 10-летнего мальчика, его 23-лет-
ний брат Абдурашид Нурбагандов попытался за-
ступиться, но был убит тремя выстрелами.

Боевики связали всех молодых людей, а 
32-летнего Магомеда Нурбагандова и его двою-
родного брата Магомедали повезли вглубь леса. 
В километре от места пикника бандиты устро-
или расправу над полицейским, снимая про-
исходящее на видео. Позднее запись убийства 
была выложена в сеть. Как выяснилось теперь, 
бандиты вырезали невыгодный для них кусок, 
свидетельствовавший о мужественном поведе-
нии младшего лейтенанта полиции. В ответ на 
требование боевиков обратиться к сослужив-
цам и призвать их больше не работать в право-
охранительных органах Магомед Нурбагандов, 
глядя в камеру, произнес: «Работайте, братья!» 
После этого он был застрелен. Полная запись 
этого видео была обнаружена в телефонах чле-
нов бандгруппы.

В минувшую субботу республиканское МВД 
сообщило, что в ведомстве решается вопрос о 
представлении погибшего сотрудника полиции 
к награде посмертно.

Юлия Рыбина, Махачкала

Свидетельство  
мужества полицейского  
нашли у убитого боевика
Погибшего сотрудника дагестанской полиции  
представят к награде

Противопожарная экспеди-
ция «Гринписа», участники 
которой на прошлой неде-
ле были избиты неизвест-
ными, вновь столкнулась 
с противодействием — на 
этот раз в Адыгее. Мест-
ные полицейские задержа-
ли добровольцев, ехавших 
тушить пожар, и несколько 
часов допрашивали в отде-
лении. Экологи жалуются, 
что из-за подобных ситуа-
ций они не успевают бороть-
ся с огнем. Тем временем по 
факту нападения на экспе-
дицию «Гринписа» на Кубани 
заведены уголовные дела, 
а президентский Совет по 
правам человека попросил 
МВД РФ взять расследова-
ние под контроль.

Руководитель противопо-
жарной экспедиции Григо-
рий Куксин рассказал 

”
Ъ“, что 

утром воскресенья доброволь-
цы из Краснодара отправились 
к месту крупного пожара в со-
седней Адыгее. «Мы позвони-
ли в МЧС, договорились, что 
будем вместе работать, они по-
обещали передать информа-
цию о нас во все ведомства»,— 
рассказал господин Куксин. 
Но как только два микроавто-
буса экологов пересекли гра-
ницу с Адыгеей в Тахтамукай-
ском районе, их задержала по-
лиция. «Нас подрезала легко-
вая машина, вынудила оста-
новиться,— рассказал гринпи-

совец.— Водитель в граждан-
ской одежде заявил, что явля-
ется полицейским и задержи-
вает нас». Поводом для этого 
якобы стал звонок неизвестно-
го гражданина о том, что он ви-
дел на трассе машины с людь-
ми в военной форме. Участни-
ков экспедиции доставили в 
отделение полиции в посел-
ке Яблоновском. Там экологов 
допросили, осмотрели маши-
ны и заставили писать объяс-
нительные. Во время общения 
с полицией им пришлось де-
монстрировать снимки столба 
дыма и доказывать, что пожар 
действительно есть. «Один из 
полицейских вместе со мной 
съездил к месту пожара, уви-
дел огонь своими глазами, и 
только после этого нас отпу-
стили,— рассказал Григорий 
Куксин.— Сейчас мы едем ту-
шить пожар, который за эти ча-
сы разгорелся еще сильнее. Не 
понимаю, чем вызвано такое 
противодействие». В дежурной 
части МВД Республике Адыгея 

”
Ъ“ подтвердили факт достав-

ления экологов в полицию 
«для установления личностей».

Напомним, что в ночь на 
пятницу экспедиция подвер-
глась нападению неизвестных 
в Приморско-Ахтарском райо-
не Краснодарского края. Груп-
па молодых людей в масках, во-
оруженных ножами и дубинка-
ми, разгромила базу экологов, 
порезала шины автомобилей, 

украла мобильные телефоны 
и часть оборудования. Напа-
давшие обвиняли пожарных 
в работе на США и написали 
из баллончика на воротах ба-
зы: «Здесь пиндосы». За день до 
этого к экологам пришли люди 
в казачьей форме, заявившие, 
что «предатели должны убрать-
ся с кубанской земли».

После нападения на ба-
зу экологов ГУ МВД по Крас-
нодарскому краю возбудило 
три уголовных дела: по ст. 158 
(кража), ст. 119 (угроза убий-
ством или причинением тяж-
кого вреда здоровью) и ст. 115 
(умышленное причинение 
легкого вреда здоровью) УК 
РФ. По неофициальной ин-
формации от сотрудников 
правоохранительных орга-
нов, следствие отрабатывает 
в том числе версию о причаст-
ности к нападению на лагерь 
браконьеров. Другая версия 
причины конфликта — слухи 
среди местных жителей о том, 
что экологи сами поджигают 
плавни. Собеседники 

”
Ъ“ про-

веряют информацию и о том, 
что члены экспедиции якобы 
первыми применили против 
нападавших газовое оружие.

«Мы держим эту ситуацию 
под контролем,— сообщил 

”
Ъ“ глава президентского Со-

вета по правам человека Миха-
ил Федотов.— Совет находит-
ся на постоянной связи как с 
представителями 

”
Гринписа“ 

и Экологической вахты по Се-
верному Кавказу, так и с руко-
водством Краснодарского края 
и Адыгеи». «Вопрос о правовых 
основаниях работы экологов в 
этих регионах достаточно за-
путанный, но все, что касает-
ся нападения и повреждения 
имущества,— здесь никаких 
сомнений быть не может. Это 
преступление, которое долж-
но быть расследовано,— зая-
вил господин Федотов.— На-
сколько мне известно, руко-
водство МВД РФ уже взяло си-
туацию под контроль».

«Не думаю, что этих банди-
тов найдут — как не нашли 
тех, кто напал на лагерь эколо-
гов в Химкинском лесу,— счи-
тает глава WWF России Игорь 
Честин.— Это тревожная тен-
денция: ряженый сброд уже не 
первый раз использует физиче-
скую силу против тех, кто дей-
ствительно любит Родину». По 
словам господина Честина, Об-
щественный совет при Мин-
природы сегодня обратится 
в Генпрокуратуру. В свою оче-
редь, «Гринпис России» при-
звал сторонников отправить 
письма руководству МВД и 
ФСБ с требованием провести 
тщательное расследование на-
падения. К вечеру воскресенья 
обращения направили более 
8 тыс. человек.

Александр Черных;  
Анна Перова,  
Краснодар

Приезд хуже пожара
Волонтеры «Гринписа», подвергшиеся нападению на Кубани,  
заинтересовали полицию Адыгеи

Как стало известно ”Ъ“, первому замести-
телю председателя правительства Иванов-
ской области Дмитрию Куликову, который 
находится под домашним арестом по делу 
о взятке в размере 5 млн руб. за выделение 
земельного участка, предъявлено новое 
обвинение. На этот раз СКР инкриминиро-
вал чиновнику получение в пользование 
от одной из местных фирм внедорожника 
Volkswagen Touareg и мобильного телефо-
на на общую сумму 250 тыс. руб. за общее 
покровительство проекту по запуску ре-
гионального АО «Кластерная текстильная 
корпорация ”Иврегионсинтез“». Защита 
настаивает, что, поддерживая проект, чи-
новник лишь исполнял свои должностные 
обязанности.

По данным 
”
Ъ“, недавно ивановские следова-

тели предъявили Дмитрию Куликову новое об-
винение — по ч. 5 ст. 290 УК РФ (получение взят-
ки в крупном размере). Оно связано с крупней-
шим региональным инвестиционным проек-
том по запуску кластерной текстильной корпо-
рации «Иврегионсинтез». Проект оценивается в 
17,7 млрд руб. и направлен на создание произ-
водства синтетического волокна для текстиль-
ной промышленности.

Как считает следствие, чиновник взялся ак-
тивно лоббировать проект по просьбе своего 
знакомого, ранее непосредственно в нем уча-
ствовавшего, а затем перешедшего на работу 
в местную компанию «Мегаполис». Как гово-
рится в деле, зампред, отвечающий в област-
ном правительстве за финансовый блок, в ин-
тересах скорейшего запуска производства уча-
ствовал «в решении проблемных вопросов, 
принимал участие в заседании органов реги-
ональной власти», связанных с строительст-
вом, «готовил проекты писем и вел перегово-
ры с представителями банков, должностными 
лицами Минэкономики и Минфина» и т. д. За 
это, по версии следствия, фирма «Мегаполис» 
предоставила ему якобы в аренду Volkswagen 
Touareg и мобильный телефон, однако на са-
мом деле чиновник ими пользовался бесплат-

но. Общая стоимость услуг составила, согласно 
подсчетам следствия, 245,9 тыс. руб.

После утяжеления обвинения следствие 
обратилось в Октябрьский райсуд Иванова с тре-
бованием поместить господина Куликова в СИ-
ЗО, однако ходатайство было отклонено, и фи-
гурант дела остался под домашним арестом. Эта 
мера пресечения чиновнику была избрана в мае 
этого года в рамках другого дела — о получении 
взятки в размере 5 млн руб. По версии следст-
вия, эту сумму господин Куликов получил в 2014 
году от бывшего мэра Иванова Вячеслава Сверч-
кова. Экс-градоначальник был задержан сотруд-
никами ФСБ с поличным при получении 12 млн 
руб. от местного предпринимателя Саррафа Ма-
медова. Деньги мэру передавались, по данным 
следствия, за выделение предпринимателю зем-
ли под торговые павильоны. Спустя несколько 
недель после задержания господин Сверчков 
признал вину и дал показания, что часть суммы 
якобы предназначалась господину Куликову.

Адвокат зампреда Дарья Константинова зая-
вила 

”
Ъ“, что в уголовном деле «отсутствуют объ-

ективные доказательства вины» ее подзащитно-
го, «нет ни якобы переданных денег, ни записей 
переговоров между фигурантами и т. д.», а обви-
нения против господина Куликова базируются 
лишь на показаниях бывшего ивановского мэра, 
который, по ее мнению, оговорил областной чи-
новника, чтобы облегчить собственную участь. 
Адвокат отметила, что в компетенцию ее подза-
щитного не входило распределение земельных 
участков и он не мог влиять на этот процесс. Что 
касается новых обвинений, то госпожа Констан-
тинова утверждает, что телефон чиновника опла-
чивала его супруга, а внедорожник арендовал-
ся на основании договора с компанией. Адвокат 
также подчеркнула, что единственным акционе-
ром «Иврегионсинтеза» является областное пра-
вительствои господин Куликов по роду своей 
службы должен был способствовать запуску это-
го производства. «СКР ставит моему подзащитно-
му в вину хорошее выполнение им своих служеб-
ных обязанностей»,— резюмировала адвокат.

Владислав Трифонов

Следствие заинтересовалось 
телефоном ивановского зампреда
Чиновнику предъявлено новое обвинение во взятке

с1

Дмитрий Захарченко 
заявил следствию, что 
не знает, откуда в квар-
тире его сестры оказа-
лось так много денег  
ФОТО  ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Минюст отчитался о принятых РФ «общих мерах», 
предписанных в 2011 году Европейским судом по 
правам человека (ЕСПЧ) в постановлении по жа-
лобе потерпевших в результате теракта в Теа-
тральном центре на Дубровке в Москве, когда по-
гибло 130 заложников. Вопрос об исполнении 
этого решения ЕСПЧ Комитет министров Сове-
та Европы (СЕ) рассмотрит на следующей неде-
ле. Российские эксперты отмечают, что в отчете 
ничего не говорится о «расследовании и установ-
лении виновных в провальной спасательной опе-
рации», которая, как установил ЕСПЧ, привела к 
гибели ряда уже освобожденных заложников.

Исполнение решения ЕСПЧ по делу «Норд-Оста» 
включено в повестку открывающейся 20 сентября сес-
сии Комитета министров, и секретариат комитета опу-
бликовал поступивший в августе отчет Минюста РФ о 
принятых властями РФ по предписанию ЕСПЧ «общих 
мерах». Напомним, в 2011 году ЕСПЧ удовлетворил жа-
лобу 64 потерпевших (в основном это родственники 
погибших и бывшие заложники, получившие травмы) 
в результате теракта в Театральном центре на Дубровке 
в Москве в октябре 2002 года (всего погибло 130 залож-
ников). Заявители обвиняли власти РФ в «необоснован-
ном применении силы, неоказании заложникам сво-
евременной медицинской помощи и недостаточно эф-
фективном расследовании теракта». Эвакуация из цен-
тра, по их мнению, была не подготовленной, а хаотич-
ной, живых и мертвых заложников никто не фильтро-
вал, а медпомощь получили далеко не все.

Признав, что власти РФ правильно применили си-
лу для освобождения заложников, в том числе усы-

пляющий газ, ЕСПЧ пришел к выводу, что операция 
по спасению пострадавших была неадекватной, уста-
новив «причинную связь между использованием 
смертоносной силы со стороны спецслужб и смертью 
заложников, основной причиной которой было дей-
ствие газа». Россию признали нарушившей ст. 2 (право 
на жизнь) Европейской конвенции о защите прав че-
ловека и основных свобод, также ЕСПЧ выявил нару-
шения при расследовании обстоятельств теракта. Cу-
дьи обратили особое внимание на то, что «ФСБ РФ так 
и не раскрыла формулу газа, в том числе националь-
ным органам следствия», а органы следствия «не уста-
новили личность всех должностных лиц, координи-
ровавших действия врачей, спасателей и военнослу-
жащих, а также какого рода инструктаж был с ними 
проведен». По мнению судей, также должно быть вы-
яснено, «почему массовая эвакуация заложников на-
чалась лишь спустя два часа после начала штурма, а 
ключевые судебно-медицинские экспертизы тел по-
гибших и их медицинских карт были поручены ла-
боратории, непосредственно подчиненной департа-
менту здравоохранения города Москвы, глава которо-
го нес личную ответственность за организацию мед-
помощи заложникам, а следовательно, не являлся не-
заинтересованным лицом».

Кроме присужденной заявителям компенсации на 
общую сумму около €1,3 млн, Евросуд обязал РФ про-
вести расследование действий должностных лиц, ви-
новных в неэффективности спасательной операции. 
СКР отказался возбудить уголовное дело, о чем просила 
защита потерпевших. Лефортовский суд Москвы при-
знал отказ немотивированным, однако Мосгорсуд это 

решение отменил, сославшись на то, что в 2002 году 
СКР уже отклонил аналогичное ходатайство депутата 
Госдумы Бориса Немцова и его решение не было обжа-
ловано. В 2014 году жалобы подала вторая группа по-
терпевших с требованием признать нарушенной ст. 2 
Европейской конвенции и выплатить компенсации 
за гибель родственников и отравление газом. Адвокат 
Игорь Трунов сообщал, что третья группа потерпевших 
тоже планирует подать жалобу в ЕСПЧ.

Минюст в отчете перечисляет ряд принятых властя-
ми «организационных и практических мер» по «выяв-
лению возможных намерений для совершения терак-
тов в Москве», по проведению учений, проверок и пра-
ктических занятий, в том числе по предотвращению 
нападений на московские подземные сооружения. Ут-
верждено новое положение о медпомощи при ката-
строфах, в котором задачи и полномочия медиков из-
ложены «в деталях и в более ясной форме», а также про-
ведены международные конференции и подписан ряд 
межведомственных соглашений.

«Из отчета следует, что никаких действий, направ-
ленных на исправление нарушений, установленных 
судом, не было. И менее всего предвидится расследова-
ние и установление виновных в провальной операции 
по спасению, обернувшейся операцией по умерщвле-
нию заложников»,— прокомментировал 

”
Ъ“ отчет Ми-

нюста юридический директор правозащитного центра 
«Мемориал» Кирилл Коротеев. По его мнению, бездей-
ствие властей связано в том числе с отсутствием жест-
кой реакции контролирующего исполнение решений 
ЕСПЧ Комитета министров СЕ.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Спасательная операция  
легла на повторное рассмотрение в ЕСПЧ
Страсбургский суд рассмотрит отчет Минюста об исполнении решения по делу «Норд-Оста»

В Молдавии разгорается скандал, который может 
затмить начавшуюся президентскую гонку и доста-
вить немало проблем местным, а заодно и укра-
инским властям. Речь идет о суде над бизнесме-
ном Вячеславом Платоном, арестованным в Киеве 
и оперативно экстрадированным в Кишинев. Ока-
завшись на родине, господин Платон немедлен-
но заговорил, и его показания о причастности вли-
ятельных молдавских политиков к финансовым 
махинациям стали сенсацией.

«Вы неудачную фигуру выбрали. Реально неудачную. 
Ну выбрали бы какого-то Васю, Петю. Но не надо было 
меня!» — заявил Вячеслав Платон судьям и прокурорам 
на заседании Апелляционной палаты Кишинева. На нем 
рассматривалось ходатайство адвокатов, настаивавших 
на освобождении господина Платона из-под ареста. 

По запросу прокурора Андрея Бэешу, суд был закры-
тым, и прессу на него не пустили. Тем не менее в СМИ по-
явилась получасовая аудиозапись выступления бизнес-
мена. На ней он рассказывает, какое отношение к бан-
ковским аферам последних лет, включая кражу злопо-
лучного миллиарда (вывод из трех молдавских банков 
$1 млрд посредством выдачи «плохих» кредитов), име-
ет молдавский бизнесмен и политик, а также супруг пе-
вицы Жасмин Илан Шор, чьи показания и легли в осно-
ву дела Платона.

Кроме того, обвиняемый рассказал об интересах на 
банковском рынке и причастности к сомнительным фи-
нансовым операциям самого влиятельного человека в 
Молдавии — Владимира Плахотнюка, который, не зани-
мая постов во власти и будучи лишь заместителем пред-
седателя правящей Демократической партии Молдавии, 
лично контролирует многие государственные институ-
ты, включая прокуратуру, суды и национальный центр 
по борьбе с коррупцией.

Из показаний Вячеслава Платона следует, что в краже 
миллиарда замешано в том числе правительство страны, 
которое секретными решениями несколько раз — в 2014 

и 2015 годах — выделяло деньги проблемным банка. 
«Они продолжали воровать. Когда уже все шумят, скан-
далят, они продолжали воровать. Под фиктивные депо-
зиты забирали деньги. Вот что происходило, а теперь 
пытаются найти крайнего — Платона»,— заявил бизнес-
мен в суде. По его словам, он вскоре сможет доказать, что 
власть покрывала банковскую аферу. «Не сегодня, так за-
втра или послезавтра. Эта история не уйдет просто так. 
Она все равно будет поднята следующими властями. По-
этому я хочу, чтобы все это было в протоколе»,— заявил 
господин Платон. Обращаясь к обвинителю, он добавил: 
«Если бы господин прокурор привлек меня в качестве 
эксперта, я бы объяснил, как это делалось».

Публикация выступления бизнесмена наделала мно-
го шума, и властям пришлось на нее отреагировать. «Этот 
субъект пытается оправдать совершенное им воровство, 
приводя громкие имена, максимально используя медиа-
ресурсы, финансируемые им, отвлекая внимание от дел, 
за которые его судят»,— написал приближенный к Вла-
димиру Плахотнюку спикер-демократ Андриан Канду на 
своей странице в Facebook. В прокуратуре тем временем 
пообещали изучить показания бизнесмена.

Впрочем, выступление в суде не единственный скан-
дал, который Вячеслав Платон устроил, находясь в киши-
невском СИЗО. В конце прошлой недели стало известно, 
что он намерен принять участие в президентских выбо-
рах 30 октября как независимый кандидат — соответст-
вующее заявление от него поступило в ЦИК.

По молдавским законам, если находящийся под аре-
стом человек зарегистрирован кандидатом, его должны 
выпустить, чтобы предоставить равные возможности 
участия в гонке. В 2014 году этим правом воспользовал-
ся вышеупомянутый бизнесмен Илан Шор, который, на-
ходясь под арестом, выдвинул свою кандидатуру на пост 
мэра города Оргеев, был отпущен на свободу и победил. 
Однако, согласно закону, кандидат должен лично явить-
ся в ЦИК и поставить подпись под некоторыми докумен-
тами, в том числе о регистрации инициативной группы 

по сбору подписей. Этого Вячеславу Платону сделать не 
удалось — департамент пенитенциарных учреждений 
не привез обвиняемого в Центризбирком, и срок реги-
страции инициативных групп истек. В итоге ЦИК при-
нял промежуточное решение, сообщив: вопрос реги-
страции будет рассмотрен на этой неделе. Однако шан-
сы на то, что решение будет в пользу обвиняемого, не-
велики. Адвокат Анна Урсаки, представляющая интере-
сы господина Платона, полагает: власти сделают все воз-
можное, чтобы ее подзащитный не оказался на свободе, 
ведь в таком случае он получит прямой доступ к СМИ и 
продолжит выступать с разоблачениями.

Еще одна скандальная история, которая раскручива-
ется защитой Вячеслава Платона, связана с его украин-
ским гражданством. Во время ареста бизнесмена в Киеве 
25 июля у него был обнаружен паспорт гражданина Ук-
раины на имя Вячеслава Кобалева (фамилия бывшей же-
ны господина Платона). Украинские власти сначала зая-
вили, что паспорт фальшивый, а потом сообщили: граж-
данство получено без соблюдения необходимых проце-
дур. Главным их аргументом стало отсутствие в архиве 
формы, которую следовало заполнить при оформлении 
паспорта.

Адвокаты, в числе которых защищавший украин-
скую летчицу Надежду Савченко Илья Новиков, наста-
ивают на том, что господин Платон — гражданин Ук-
раины, а значит, украинские власти создали опасный 
прецедент. По словам господина Новикова, получает-
ся, что одних украинских граждан Киев защищает, а 
других выдает.

В беседе с 
”
Ъ“ Илья Новиков обратил внимание и на 

другие нарушения прав своего клиента. Так, решение об 
экстрадиции, полученное им от украинского прокуро-
ра 29 августа, предусматривает десятидневный срок об-
жалования, но Вячеслав Платон, как заявил адвокат, ока-
зался в Кишиневе в тот же день. Защита обещает довести 
дело Платона до Европейского суда по правам человека.

Владимир Соловьев, Кишинев

Подсудимый переквалифицировался в обвинителя
Обвиняемый в мошенничестве бизнесмен Вячеслав Платон скомпрометировал власти Молдавии

Париж стоит смертниц
Арестованы пять женщин, готовившихся атаковать столицу Франции

Французские спецслужбы, прово-
дящие расследование по делу о го-
товившихся масштабных терактах 
в центре Парижа, приходят к выводу,  
что атаки готовила разветвленная 
сеть «воинов джихада». И что новых 
подобных акций нельзя исключать. 
С подробностями — парижский кор-
респондент ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.

Как установило следствие, пять жен-
щин, арестованных в рамках расследо-
вания попытки теракта в центре Пари-
жа, действовали по прямым указаниям 
из Сирии. Ими руководил Рашид Касим, 
29-летний француз, находящийся сейчас 
на территории, контролируемой запре-
щенным в России «Исламским государ-
ством». Он же поддерживал связь с убий-
цами священника в Сент-Этьен-дю-Рув-
ре и четы полицейских в Маньянвиле. 
Об этом сообщил на пресс-конференции 
прокурор Парижа Франсуа Молен.

Первая из женщин, 19-летняя Инес 
Мадани,— дочь владельца машины 
Peugeot 607, наполненной газовыми бал-
лонами и обнаруженной в ночь на вос-
кресенье в центре Парижа. Ее отец, не-
сколько лет назад включенный в списки 
потенциально опасных лиц (так называе-
мое досье S), сам заявил в полицию об ис-
чезновении дочери. Он предполагал, что, 
взяв его машину, дочь могла в очередной 
раз попытаться бежать в Сирию. Прош-
лые попытки не увенчались успехом. По-
сле них Инес Мадани также оказалась под 
наблюдением в рамках «досье S».

Ее подругу, 23-летнюю Сару Э., год на-
зад вернули из Турции по пути в Сирию, 
куда она бежала, к ужасу родителей-ка-
толиков. Они и подняли тревогу, добив-
шись того, что дочь отправили назад во 
Францию и конфисковали паспорт. Это 

ее не исправило, а ожесточило. Решив 
продолжить борьбу, Сара стала невес-
той Лароси Абаллы, который вскоре по-
сле этого зарезал полицейского и его же-
ну в Маньянвиле. Поскольку его в тот же 
день ликвидировал спецназ, Сара пере-
ключилась на Аделя Кермиша — того са-
мого, который напал на церковь в Сент-
Этьен-дю-Рувре. Когда застрелили и вто-
рого жениха-террориста, «черная вдова 
джихада» остановилась на своем нынеш-
нем сожителе Мохаммеде Ламине — еще 
одном исламисте из «досье S», брат кото-
рого арестован как возможный сообщ-
ник в «деле Маньянвиля».

Наполнив машину газовыми бал-
лонами, несостоявшиеся террористки 
припарковали ее в центре Парижа, на 
улице Бушри. Затем попытались под-
жечь лежавшее в багажнике покрыва-
ло, пропитанное горючим,— его соби-
рались использовать в качестве детона-
тора. Однако вместо бензина женщины 
вылили на покрывало солярку, оно так 
и не загорелось. После двух попыток, 
запаниковав, террористки бросились 
бежать, найдя убежище у своей сообщ-
ницы в парижском пригороде Буасси-
Сент-Антуан. 

39-летняя Амель С., мать четверых де-
тей, спрятала их в квартире многоэтаж-
ки и вместе с ними стала строить планы 
следующих терактов. Женщины плани-
ровали атаки с помощью машин, напа-
дения на полицию и изготовление «по-
ясов шахида». В беседах участвовала и 

15-летняя старшая дочь хозяйки кварти-
ры, которая тоже была задержана днем 
позже в Сен-Дени.

Во время ареста Инес Мадани и Са-
ра Э. оказали ожесточенное сопротив-
ление, бросившись на полицейских с 
ножами. Один из них получил удар в 
плечо. Стражи порядка открыли огонь, 
Инес Мадани была ранена в обе ноги. 
По этому же делу арестованы еще две 
женщины-соучастницы вместе с их дву-
мя братьями. Одну пару взяли на квар-
тире, другую — при попытке скрыть-
ся из Франции. По сведениям полиции, 
главную роль играли именно женщи-
ны. Одна из них, 29-летняя Орнелла Ж., 
поддерживала связь с Айят Бумедьен, 
бежавшей в Сирию подругой Амеди Ку-
либали — убийцы полицейских и за-
ложников в парижском супермаркете 9 
января 2015 года.

В итоге вырисовывается целая под-
польная сеть террористов, связанных 
между собой семейными, дружески-
ми, деловыми и, главное, профессио-
нальными узами, носившими свое «до-
сье S» как большевистский партбилет. 
Поскольку все события происходят в 
рамках предвыборной кампании во 
Франции, кандидаты начали активно 
пользоваться ими в целях повышения 
рейтинга.

Сначала президент Франсуа Олланд 
высказался в пользу сохранения ре-
спубликанских ценностей, а затем экс-
президент Никола Саркози в интервью 
Journal du Dimanche упрекнул его в без-
действии, потребовав создания чрезвы-
чайных трибуналов, немедленной вы-
сылки «опасных иностранцев» и поме-
щения всех фигурантов «досье S» в спе-
циальные лагеря.

Максим Юсин,
обозреватель

Перемирие 
не для всех

Объявляя об итогах своих женевских переговоров, и госсекре-
тарь США Джон Керри, и глава МИД РФ Сергей Лавров выбира-
ли максимально осторожные формулировки. И оба несколь-
ко раз оговорились: соблюдение перемирия в Сирии зависит 
не только от Москвы и Вашингтона. Сдержанность министров 
легко понять, если вспомнить, сколько игроков вовлечены в 
конфликт и как сильно различаются их интересы.

Главная проблема в том, что ни Россия, ни США не могут 
в полной мере доверять своим ситуативным союзникам в си-
рийском кризисе. Для Москвы это — само правительство в Да-
маске и его главный спонсор — Иран. Для Вашингтона — силы 
так называемой умеренной оппозиции, которые до последне-
го времени отказывались отмежеваться от исламских радика-
лов, а также ведущие суннитские державы региона — Саудов-
ская Аравия и Турция, поддерживающие антиправительствен-
ные формирования.

Цель Башара Асада и Тегерана — не просто остановить вой-
ну, а выиграть. Если для России сирийский конфликт по боль-
шому счету остается побочным, не затрагивающим ее жизнен-
ных интересов, то для Ирана это — один из главных фронтов 
в глобальном и бесконечном противостоянии между суннит-
скими и шиитскими ветвями ислама. И когда благодаря ВКС 
России баланс сил в войне стал меняться в пользу правитель-
ства, у Дамаска и Тегерана возникло искушение максимально 
развить успех. Например, полностью установить контроль над 
Алеппо, ключевым городом на севере Сирии.

Сторонников продолжения войны до победного конца ед-
ва ли радует то обстоятельство, что перемирие фактически пре-

кратит блокаду контролируемых оппозицией кварталов Алеп-
по, которую правительственные войска с таким трудом устано-
вили. В открытую оппонировать России, учитывая решающий 
вклад ее авиации, «ястребы» в Дамаске и Тегеране едва ли ста-
нут. Но попытки саботировать мирное соглашение, сорвать пе-
ремирие вполне могут предпринять.

Попытки эти могут оказаться тем более успешными, что 
по другую сторону линии фронта противников перемирия то-
же немало. В первую очередь это радикальные исламистские 
группировки, цель которых вовсе не гуманитарная пауза, не 
доставка продовольствия в осажденные города, а свержение 
«алавитского режима» Асада и установление по всей Сирии 
суннитского правления. Как признал Джон Керри, с такими 
непримиримыми группами связаны в том числе и многие от-
ряды «умеренной оппозиции», на которые делают ставку США. 
Госсекретарь потребовал от «умеренных» определиться, с кем 
они — с «воинами джихада» или с антитеррористической коа-
лицией. Но нет уверенности, что этот призыв будет услышан.

Настороженно относятся к возможному политическому 
урегулированию в Сирии и страны Персидского залива, отку-
да оппозиционным отрядам поступает наибольшая помощь. 
Саудовская Аравия, Катар, ОАЭ и другие суннитские монар-
хии опасаются, что в нынешних условиях долгосрочное пере-
мирие станет частичной легализацией режима Асада в глазах 
международного сообщества — как минимум на переходный 
период, который может продлиться сколь угодно долго.

А значит, будет перечеркнута вся предыдущая стратегия Эр-
Рияда и его союзников. Суть этой стратегии сводится к посте-
пенному удушению Дамаска, пользуясь тем, что он опирается 
на ограниченные ресурсы — как людские, так и финансовые. 
Теперь же получается, что Башар Асад устоял. Более того, за по-
следние месяцы заметно укрепил свои позиции на фронте, что 
и зафиксирует перемирие, если его удастся установить.

Таким образом, Россия и США остаются чуть ли не единст-
венными силами, стремящимися как можно быстрее прекра-
тить огонь в Сирии и перейти к урегулированию. У многих ре-
гиональных игроков — свой взгляд на этот вопрос. К тому же 
у них нет необходимости ускорять события, чтобы, как Джон 
Керри, успеть рапортовать о миротворческих достижениях в 
Сирии к ноябрьским президентским выборам в США.

В Сирии ни Россия, ни США 
не могут в полной мере  
доверять своим союзникам

Своевременно обнаружив маши-
ну с газовыми баллонами, фран-
цузская полиция сумела предо-
твратить теракт в центре Парижа  
ФОТО AFP

По словам российских военных источников 
”
Ъ“, измене-

ние позиции российских переговорщиков, ранее настаи-
вавших на том, что сирийская армия не должна прекращать 
ведение боевых действий против террористов, в основном 
связано с тяжелым состоянием самой армии Башара Асада. 

Ее ресурсы истощены длительными боями в Алеппо: за 
последние три недели правительственные войска более де-
сяти раз безуспешно пытались взять под контроль несколь-
ко районов города. По данным 

”
Ъ“, также провалилась по-

пытка создания нескольких батальонно-тактических групп 
из числа наиболее подготовленных сирийских военнослу-
жащих (наподобие бойцов 4-го штурмового отряда). Эти по-
дразделения предполагалось задействовать в качестве реша-
ющей силы в масштабных столкновениях (перед этим они 
под началом российских военных советников должны бы-
ли пройти курс обучения), однако из-за разногласий между 
различными этническими группами внутри Сирии сделать 
этого не удалось.

По данным российского Центра по примирению вражду-
ющих сторон, к перемирию присоединились 597 населен-
ных пунктов в Сирии, но по состоянию на 10 сентября режим 
прекращения огня нарушался восемь раз. Минометным об-
стрелам подверглись десяток населенных пунктов в провин-
циях Дамаск и Хама, сообщили в Минобороны РФ. Об отказе 
соблюдать режим прекращения огня вчера заявили предста-
вители исламистской группировки «Ахрар аш-Шам», а в си-
рийском оппозиционном Высшем комитете по переговорам 
вчера сообщили, что не определились с позицией по плану 
РФ и США и ждут детальных разъяснений по этому поводу.

Галина Дудина, Иван Сафронов

Высокие 
перемиривающиеся 
стороны
с1



 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16965,76 (+6,99)
РТС 987,87 (–25,24)
FTSE 100 6776,95 (–81,75)

DAX 30 10573,44 (–101,85)
DJIA 18085,45 (–394,46)
NASDAQ Composite 5125,91 (–133,57)

По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.09.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10–12.09.16
Австралийский доллар 48,8078
Английский фунт 85,2645
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 97,1029

Доллар США 64,1617
Евро 72,3359
Индийская рупия*** 96,2738
Казахский тенге*** 19,0027

Канадский доллар 49,5228
Китайский юань* 96,0533
Норвежская крона* 78,1650
СДР 90,1536

Сингапурский доллар 47,3658
Новая турецкая лира 21,6580
Украинская гривна* 24,0441
Шведская крона* 75,8978

Швейцарский франк 65,9015
Японская иена*** 62,7652
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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на низких ставках выводит 
корреспондент отдела экономики

Татьяна Едовина

Центробанки вновь определяют си-
туацию на рынках — споры о замед-
лении китайской экономики и по-
следствиях Brexit уступили место 
дискуссии о рисках сохранения от-
рицательных ставок в зоне евро и 
Японии и вреде программ количест-
венного смягчения (QE). Биржевые 
индексы продолжают расти, но чем 
в меньшей степени такой рост под-
тверждается улучшением показате-
лей торгуемых компаний, тем выше 
вероятность значительной коррек-
ции при повышении ставок. Этот 
риск далеко не единственный и, бо-
лее того, пока не самый важный.

В марте этого года ЕЦБ опустил 
ставку по депозитам до минус 0,4% 
и с тех пор фактически не прини-
мал значимых решений. Не стало 
исключением и последнее заседа-
ние, прошедшее на прошлой неде-
ле. Не наращивает QE и не снижает 
ставки и Банк Японии — еще один 

приверженец масштабного смягче-
ния. Но парадоксальным образом 
именно отсутствие каких-либо за-
метных движений сейчас крайне 
показательно — в экспертной среде 
постепенно начинает складываться 
консенсус, что монетарное смягче-
ние себя исчерпало.

Пока это не риторика предста-
вителей регуляторов и, конечно, 
не главы ЕЦБ Марио Драги, но уже 
и не одного Bank of International 
Settlements, предупреждающе-
го о рисках низких ставок не пер-
вый год. Основные опасения у экс-
пертов вызывает состояние бан-
ковской системы (банки не могут 
перенести на клиентов сокраще-
ние ставок, и их маржа падает, до-
ходность на капитал у европей-
ских банков сжалась почти в че-
тыре раза по сравнению с 2007 го-
дом), а также страховщиков и пен-
сионных фондов, которые остают-
ся зажатыми между требованиями 
к качеству вложений и низкой до-
ходностью доступных инструмен-
тов. Еще один побочный эффект 
— сокращение объема ликвидных 
бумаг на рынке, опять же из-за их 
приобретения регулятором (на на-
чало сентября ЕЦБ выкупил обли-
гаций на €1 трлн). Заметим, сущест-
венная часть немецких гособлига-
ций уже торгуется с отрицательной 
доходностью. Более того, эту пра-
ктику начинают перенимать и част-
ные компании.

Сторонники продления QE в зо-
не евро указывают в первую оче-
редь на низкую инфляцию — 0,2% 
(формально именно риски дефля-
ции стали поводом для запуска QE, 
тогда как отрицательные ставки 
должны были мотивировать бан-
ки нарастить кредитование реаль-
ного сектора). Но в валютном бло-
ке уже отмечается странное явле-
ние — норма сбережения домохо-
зяйств растет с конца прошлого го-
да (примерно с 12,4% до 12,8%), хо-
тя монетарное смягчение в теории 
должно мотивировать текущее по-
требление и, наоборот, угнетать 
сбережения (из-за падения долгос-
рочных ставок, что и наблюдалось 
с 2009 года). Экономисты объясня-
ют это тем, что накопления населе-
нию так или иначе нужны, а в усло-
виях низких ставок сберегать при-
ходится все больше — а значит, тра-
тить меньше. Круг замыкается.

вчера

ЦБ РФ

беспокоит ситуация с воз-
никновением неучтенных 
вкладов, методами бан-
ковского надзора полно-
стью проблему невозмож-
но искоренить, признала гла-
ва регулятора Эльвира Набиул-
лина. Недобросовестные бан-
ки нередко не учитывают в ба-
лансе вклады населения для то-
го, чтобы, в частности, не притя-
гивать внимание регулятора аг-
рессивной политикой привлече-
ния пассивов и избежать уплаты 
повышенных отчислений в фонд 
страхования вкладов. «К сожале-
нию, методами банковского над-
зора не всегда удается это выя-
вить, потому что это просто кри-
минальный вид деятельности, 
это преступление»,— отметила 
госпожа Набиуллина. Тем не ме-
нее регулятор старается исполь-
зовать существующие возможно-
сти. «У нас есть специальная тех-
нологическая карта, которая бу-
дет позволять делать и контроль-
ные закупки, следить за тем, ка-
кая политика — агрессивная/не-
агрессивная — по привлечению 
вкладов, темпы роста вкладов. 
Но это косвенные признаки, ко-
торые не дают доказательств»,— 
пояснила госпожа  Набиуллина. 
«Прайм»

СОВЕТ БИРЖИ

обсудил возможность смяг-
чения ряда требований 
по допуску физлиц на фи-
нансовый рынок. По словам 
участников совета, этот вопрос 
поднял первый зампред ЦБ Сер-
гей Швецов. Последний вынес 
на обсуждение предложения от-
носительно критериев, по кото-
рым будет вестись категоризация 
инвесторов, и сроков внедрения 
новой системы. Так, регулятор 
согласен уменьшить сумму мини-
мального депозита (порог входа 
на рынок) с 600 тыс. до 400 тыс. 
руб. Кроме того, Банк России го-
тов отложить введение новых 
норм до 2018 года. В конце ию-
ня ЦБ опубликовал предложения, 
призванные усилить защиту физ-
лиц на финансовом рынке. В по-
священном этому консультацион-
ном докладе содержались пред-
ложения по изменению существу-
ющей системы категоризации ин-
весторов с двухуровневой на тре-
хуровневую (неквалифицирован-
ный, квалифицированный и про-
фессиональный инвестор). При 
этом значительно повышались 
требования к опыту, образова-
нию и доходам квалифицирован-
ных инвесторов и значительно со-
кращался набор финансовых ин-
струментов, с которыми будет 
разрешено работать инвесторам 
неквалифицированным. Это выз-
вало резкое неприятие со сторо-
ны профучастников, которые со-
чли, что новые требования по-
хоронят рынок для  розницы. 
 Мария Сарычева

правила  
игры

В экспертной среде 
постепенно начинает 
складываться консен-
сус, что монетарное 
смягчение себя 
 исчерпало

Покупатель возвращается в торгцентры
Перед 1 сентября в магазинах увеличился трафик

В этом году неделя перед 
1 сентября, когда тради-
ционно растет посещае-
мость торговых центров, 
для ритейлеров оказалась 
удачной. Shopping Index, 
составляемый Watcom, 
показал, что активность 
потребителей, покупа-
ющих товары для детей 
в школу, сократилась все-
го на 3%. Владельцы торг-
центров и их арендаторы, 
как, впрочем, и покупате-
ли, адаптировались к кри-
зису, полагают эксперты.

За неделю перед 1 сентя-
бря, когда перед началом но-
вого учебного года актив-
ность покупателей возраста-
ет, Shopping Index компании 
Watcom оказался всего на 3% 
ниже, чем был осенью 2014 
года. «Спрос возвращается, 
потребители готовы к разум-
ным тратам»,— комментиру-
ет президент Watcom Роман 
Скороходов. По его словам, в 
прошлом году в эту неделю от-
ставание от показателя 2013 
года было выше 20%. В этом 
году по сравнению с анало-
гичной неделей прошлого го-
да рост индекса составил 6%.

Как считает господин Ско-
роходов, оживлению спроса 
способствовала маркетинго-
вая активность управляющих 
торгцентрами. «Они и арен-
даторы проводили акции»,— 
поясняет он. Такие меропри-
ятия существенно влияют на 

динамику посещаемости и 
продаж, соглашается дирек-
тор отдела торговых помеще-
ний по Москве CBRE Марина 
Малахатько. Она тоже фикси-
рует рост посещаемости торг-
центров, отмечая, что вместе 
с этим выросло и число совер-
шаемых покупок. В ходе ана-
лиза данных трех средних 
торгцентров и девяти ритей-
леров выяснилось, что в пери-
од с июня по август покупки 
одежды и обуви выросли на 
12%. «Это плюс полторы-две 
вещи за одно посещение»,— 
говорит госпожа Малахатько.

В AFI Development расска-
зали, что в мае к пятилетию 

управляемого компанией 
ТРЦ «Афимолл Сити» прово-
дили шопинг-фестиваль, на 
котором обувь, одежду и ак-
сессуары самых популярных 
брендов можно было купить 
со скидкой до 80%. Затем про-
шел розыгрыш призов, глав-
ным среди которых стал авто-
мобиль Range Rover Evoque. 
По данным аналитической 
системы «Афимолла», сред-
ний оборот магазинов ТРЦ 
в период проведения акции 
по сравнению с предыдущей 
неделей вырос на 40%, а поку-
пательский трафик — на 45%. 
В результате средний чек в 
мае вырос на 7,9% по сравне-

нию с предыдущим месяцем. 
Гендиректор ITD Properties 
(управляет ТРК «Торговый 
квартал Домодедово») Инди-
ра Шафикова привела в при-
мер одного из арендаторов из 
числа одежных ритейлеров, 
который за один месяц смог 
увеличить выручку почти на 
50%, с 13 млн до 20 млн руб.

В прошлом году, по дан-
ным Shopping Index, промо-
акции не помогали: на 35-
й неделе (перед 1 сентября) 
в галереях, где арендопри-
годная площадь превышает 
40 тыс. кв. м, посетителей бы-
ло на 16% меньше, чем в ана-
логичный период 2014 года. 

В небольших торгцентрах, 
где под торговлю отдано от 
20 тыс. до 40 тыс. и от 5 тыс. 
до 20 тыс. кв. м, посещае-
мость упала на 10% и 3% соот-
ветственно.

По словам госпожи Шафи-
ковой, текущий рост пока-
зателей в торговле неравно-
мерный: «Средний чек в од-
ном из наших продуктовых 
супермаркетов не изменил-
ся с прошлого года и остался 
на уровне 500 руб., но товаро-
оборот магазина снизился на 
5%. Потребители продолжа-
ют экономить». В целом же на 
этот год у главы ITD Properties 
более оптимистичные ожи-
дания. «На момент откры-
тия в конце августа на Куту-
зовском проспекте ТЦ 

”
Океа-

ния“ (девелопер 
”
ТПС Недви-

жимость“.— 
”
Ъ“) в нем рабо-

тало 70% магазинов. Когда в 
2014 году на Ходынке откры-
вался 

”
Авиапарк“, там было 

свободно 65% площадей»,— 
приводит пример она. Насту-
пившее оживление Марина 
Малахатько воспринимает 
осторожно: «Покупают очень 
вдумчиво, присматриваясь к 
цене. Продавцы товаров ро-
скоши будут чувствовать себя 
более уверенно, чем ритей-
леры сегмента масс-маркета, 
вынужденные увеличивать 
цены: потребитель помимо 
сокращения расходов стре-
мится к индивидуальности».

Екатерина Геращенко

Недра без границ
Доступ офшоров к федеральным месторождениям формализуют

Как стало известно 
”
Ъ“, прави-

тельство разрабатывает крите-
рии для возможности переда-
чи недр федерального значения 
компаниям с участием ино-
странных инвесторов. Сейчас 
разрешение на это может быть 
получено лишь в индивидуаль-
ном порядке в рамках длитель-
ной формальной процедуры. 
Новые правила облегчат жизнь 
прежде всего российским биз-
несменам, использующим офшо-
ры, а не реальным иностранцам, 
но инвесторов в любом случае 
радует шанс снизить зависи-
мость от консервативных сило-
виков, которые сейчас влияют 
на процесс.

Курирующий недропользование 
вице-премьер Александр Хлопонин 
поручил Минприроды проработать 
вопросы перехода прав пользования 
месторождениями федерального зна-
чения к компаниям с участием ино-
странных инвесторов, следует из пе-
реписки сторон (копии документов 
есть у 

”
Ъ“). В письме господина Хлопо-

нина Минприроды от 5 августа реко-
мендуется предоставлять «расширен-
ное обоснование» при внесении про-
ектов положительных решений пра-
вительства. Также вице-премьер пору-
чил министерству проанализировать 
риски исключения из ФЗ о недрах 

норм, регулирующих переход прав 
на участки федерального значения.

Глава Минприроды Сергей Дон-
ской в ответном письме 5 сентября 
указал, что министерство разделя-
ет позицию ФАС и Минэнерго о том, 
что исключение из законодательст-
ва особых правил получения досту-
па к недрам федерального значения 
для подконтрольных иностранцам 
структур может привести к «наруше-
нию единообразия правового регули-
рования» и «угрозе обороне и безопас-
ности государства». Правовое едино-
образие может быть нарушено, по-
скольку ограничения содержатся в 
ФЗ-57 об иностранных инвестициях 
в стратегические общества. Господин 
Донской считает необходимым разра-
ботать критерии, по которым прави-
тельство сможет принимать решения 
о переходе прав на участки федераль-
ных недр к иностранцам, а также уни-
фицировать требования к ним для 
снятия «избыточных административ-
ных барьеров». Дело в том, что по ФЗ 
о недрах без исключительного реше-
ния правительства запрещена переда-
ча прав на участки федерального зна-
чения компаниям с долей иностран-
цев более 10%, тогда как ФЗ-57 устанав-
ливает порог на уровне 25% (для ино-
странных госкомпаний — от 50%).

• К недрам федерального значения 
относятся месторождения урана, 

особо чистого кварцевого сырья, ред-
ких земель иттриевой группы, нике-
ля, кобальта, тантала, ниобия, бе-
риллия, лития, коренные месторо-
ждения алмазов, металлов платино-
вой группы, а также месторождения 
нефти с запасами от 70 млн тонн, га-
за от 50   млрд кубометров, золота 
от 50 тонн и меди от 500 тыс. тонн.
В Минприроды отказались ком-

ментировать «служебную перепи-
ску». Но в аппарате Александра Хло-
понина 

”
Ъ“ подтвердили поручения 

министерству. Сейчас идет массовое 
переоформление лицензий, но еди-
ной позиции по вопросу у заинтере-
сованных министерств и ведомств 
нет, поэтому надо проработать кри-
терии, что считать исключительным 
случаем для перевода прав на участ-
ки федерального значения, объясня-
ет представитель вице-премьера, под-
черкивая, что инициатива исходит из 
правительства, а не от конкретных 
недропользователей: «Мнения и по-
желания компаний, конечно, учиты-
ваются, но, как правило, по этому во-
просу они недостаточно обоснованы, 
и каждый отстаивает только свой про-
ект, а не изменение в законодательст-
ве». Собеседник 

”
Ъ“, близкий к Мин-

природы, уточняет, что критерии 
только предстоит разработать, рано 
говорить и о том, приведет ли уни-
фикация законодательства к ослабле-

нию ограничений в законе о недрах 
или ужесточению порога в ФЗ-57.

Собеседник 
”
Ъ“ в горнодобыва-

ющей отрасли считает, что в данном 
случае в первую очередь речь идет не 
о реальных иностранных инвесто-
рах, а о «перекладывании активов в 
разные карманы» российскими биз-
несменами через офшорные структу-
ры. «Ограничения на свободу дейст-
вий собственников в этом плане оста-
лись в законах с начала 2000-х, ког-
да чиновники еще боялись, что биз-
нес живет под лозунгом 

”
Грабь награ-

бленное“»,— говорит собеседник 
”
Ъ“. 

По его словам, решить проблему пы-
тался первый заместитель главы Мин-
природы Денис Храмов (ушел из ми-
нистерства в конце 2015 года в НОВА-
ТЭК), который предлагал с помощью 
действующих норм закона разграни-
чивать бенефициаров-россиян и дей-
ствительно иностранных инвесто-
ров, но безуспешно.

Собеседники 
”
Ъ“ в нефтегазовых 

компаниях отмечают, что не сталки-
вались с серьезными проблемами в 
переоформлении лицензий: участки 
федерального значения в последние 
годы получают либо госкомпании, 
либо ЛУКОЙЛ и НОВАТЭК, у которых 
достаточно лоббистского ресурса для 
ускорения формальностей.

деловые новости  — с9

Российский софт дошел до генпрокурора
Его просят вмешаться в спор в Челябинске

Споры вокруг госзакупок российского софта 
впервые дошли до Генпрокуратуры. Сенатор 
Людмила Бокова попросила генпрокурора 
Юрия Чайку вмешаться в спор, разгорев-
шийся в Челябинске. Региональное управле-
ние Федеральной антимонопольной службы 
(ФАС) постановило, что областные чиновни-
ки не имели права отклонять заявку компа-
нии, чей софт отсутствует в реестре отечест-
венного программного обеспечения.

Член Совета федерации Людмила Бокова сооб-
щила 

”
Ъ“, что направила обращения генпрокуро-

ру Юрию Чайке и главе ФАС Игорю Артемьеву с 
просьбой разобраться в проведенном министер-
ством информационных технологий Челябин-
ской области тендере и действиях регионального 
УФАС. Областное министерство предпочло софт из 
реестра российского программного обеспечения 
(ПО), отклонив заявку ООО «Вэлл-Сервис» (бренд 

Wellservice), чей продукт ARMlock на момент про-
ведения закупки отсутствовал в списке отечест-
венного ПО. Компания подала жалобу в регио-
нальное УФАС, постановившее отменить резуль-
таты аукциона. Максимальная цена контракта — 
6,7 млн руб. Закупки госорганами иностранного 
софта запрещены с 1 января 2016 года при нали-
чии отечественных аналогов в реестре, куда сей-
час включено 1,83 тыс. программных продуктов. 
Ранее подобных обращений в Генпрокуратуру на 
эту тему не было. Представители ФАС, Генпроку-
раторы и регионального министерства не смогли 
оперативно предоставить комментарии.

В решении УФАС (есть у 
”
Ъ“) цитируется заявка 

«Вэлл-Сервиса», где страной происхождения соф-
та называется Россия. Компания также представи-
ла свидетельство госрегистрации программы для 
ЭВМ, выданное Роспатентом, что, по мнению ве-
домства, «подтверждает предложение участником 

закупки отечественного ПО». В решении УФАС гово-
рится, что в постановлении правительства «Об уста-
новлении запрета на допуск программного обеспе-
чения, происходящего из иностранных государств, 
для целей осуществления закупок для обеспечения 
государственных и муниципальных нужд», всту-
пившем в силу с 1 января 2016 года, нет требования, 
что для подтверждения российского происхожде-
ния софт должен обязательно находиться в реестре 
отечественного ПО. «Сейчас только малая часть рос-
сийских продуктов включена в реестр отечествен-
ного ПО во многом потому, что экспертная комис-
сия Минкомсвязи заявки рассматривает очень дол-
го»,— комментирует гендиректор Wellservice Вла-
димир Подзоров. Разработанный Wellservice софт 
ARMlock, вокруг которого разгорелся спор в Челя-
бинске, был включен в реестр только 5 сентября.

деловые новости  — с10
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В ПРОДАЖЕ С 12 СЕНТяБРя

КОРРЕСПОНДЕНТЫ «ДЕНЕГ» 
ПРОШЛИСЬ ПО ВОЛГЕ 
НА ДАЛЬНОБОЙНОМ  
СУХОГРУЗЕ
СМИ СНОВА УЧАТСЯ  
ЗАРАБАТЫВАТЬ ПОДПИСКОЙ

17 ЭНЕРГЕТИКОВ БЫЛИ 
ПРИВЛЕЧЕНЫ К УГОЛОВНОЙ 
ОТВЕТСТВЕННОСТИ  
ЗА ПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ

ГРАЖДАНЕ И ЧИНОВНИКИ 
НЕ СОШЛИСЬ В ОЦЕНКЕ 
НЕДВИЖИМОСТИ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Федеральная налоговая служба 
(ФНС) сможет повысить собира
емость налогов благодаря обме
ну информацией о финансовых 
счетах с налоговыми органа
ми других юрисдикций. После 
вступления в силу поправок, не
давно представленных Минфи
ном,  финансовым организаци
ям дорого обойдется халатное 
отношение к выявлению кли
ентовнерезидентов. Получение 
такой информации поможет 
ФНС выявить россиян, боль
шую часть года проводящих 
вне пределов России, для начи
сления им НДФЛ по повышен
ным  ставкам — до 30%.

В пятницу ФНС дала разъяснения 
по законопроекту Минфина, опубли-
кованному на прошлой неделе на 
regulation.gov.ru. Данный проект 
предусматривает внесение поправок 
в часть первую НК РФ и вводит, в том 
числе для участников финансового 
рынка, обязанность с 1 января 2017 го-
да сообщать в ФНС информацию о сво-
их клиентах — налоговых резидентах 
других стран. ФНС намерена строго 
следить за соблюдением указанных 
требований. Так, за нарушение проце-
дуры выявления клиента, в том числе 
и предоставление недостоверных све-
дений, для участников финансового 
рынка законопроектом предусмотрен 
штраф 300 тыс. руб., за нарушение сро-
ков предоставления информации или 
непредставление ее — 500 тыс. руб., 
отметили в пресс-службе ФНС. Детали 
и методика определения резидентст-
ва будут подробно изложены в подза-
конном акте, уточнили в ФНС.

У ФНС есть веские основания сле-
дить за тем, чтобы финансовые орга-
низации не уклонялись от возлагае-
мых на них новых обязанностей. Хотя 
глобальная цель законопроекта — вы-
полнение международных обяза-
тельств по внедрению Стандартов 
ОЭСР в сфере автоматического обмена 
финансовой информацией. Законо-

проект успешно решает важную для 
ФНС задачу — выявление налоговых 
нерезидентов. По законодательству к 
налоговым резидентам относятся те 
россияне, кто более 183 дней в год жи-
вет в России. То есть прожившие ме-
нее 183 дней автоматически становят-
ся нерезидентами (вне зависимости от 
того, где они получают доход — на ро-
дине или за рубежом). И согласно зако-
нопроекту, финансовым организаци-
ям (банкам, страховым компаниям, 
НПФ, брокерам и т. д.) придется сооб-
щать о них в ФНС. «Это нужно не столь-
ко для межстранового обмена инфор-
мацией, ради которого документ и 
разрабатывался, сколько для пополне-
ния отечественного бюджета за счет 
увеличения поступления НДФЛ, кото-
рый взимается с нерезидентов по 
большей ставке — не 13%, а до 30%»,— 
отмечает партнер юридической ком-
пании Taxology Алексей Артюх. В на-
стоящее же время, отмечают экспер-
ты, у налоговых органов нет возмож-
ностей оперативно получать инфор-
мацию о налоговом резидентстве. 

Полученные же сведения о россия-
нах-нерезидентах дадут налоговикам 
массу возможностей. «Налоговики мо-
гут запросить в рамках межведомст-
венного взаимодействия Федераль-
ную пограничную службу о пересече-
нии конкретным человеком грани-
цы,— отмечает Евгений Корчаго.— И, 
получив подтверждение, что человек 
более полугода не был в России, дона-
числять налоги». Например, сдающим 
квартиру в России или продавшим ее 
придется заплатить не 13%, а 30% с до-
хода, отмечает юрист BGP Litigation 
Анастасия Евтушенко. «Ставка налога 
по дивидендам для таких россиян так-
же автоматически вырастет с 13% до 
15%,— продолжает руководитель на-
логового департамента юридической 
компании BMS LAW FIRM Давид Капи-
анидзе.— И если россиянин-нерези-
дент даже работает в российской ком-
пании, но удаленно — ставка налога 
по его доходам опять же вырастет до 

30%, права на налоговый вычет в раз-
мере 2 млн руб. в связи с покупкой жи-
лья в РФ он также иметь не будет». 

Дать точную оценку финансовому 
эффекту от вновь открывшихся воз-
можностей ФНС для бюджета экспер-
ты не берутся. В региональных УФНС 

”
Ъ“ сообщили, что возможность опе-

ративно получать от финансовых ор-
ганизаций сведения о россиянах-не-
резидентах может пополнить регио-
нальные бюджеты, куда поступает на-
лог. В первую очередь там рассчитыва-
ют на отмену имущественных выче-
тов для вновь выявленных налоговых 
нерезидентов. Впрочем, и другие пла-
тежи могут оказаться заметными. 
«Данный законопроект может сущест-
венно ударить по крупным клиентам 
финансовых организаций из разряда 
вип,— отмечает председатель колле-
гии адвокатов 

”
Старинский, Корчаго 

и партнеры“ Евгений Корчаго.— В 
том числе и известных личностей, по-
лучивших российское гражданство 
из-за низкой налоговой ставки в 13%, 
и доначисления могут быть много-
миллионные». 

При этом финансистам будет не-
просто отказаться от выполнения но-
вых требований, поскольку необходи-
мые возможности у них есть. «Можно 
отслеживать, из какой страны мира 
приходили сообщения или где прово-
дились операции,— указывает со-
председатель комитета АРБ по вопро-
сам ПОД/ФТ и комплаенс-рискам 
Алексей Тимошкин.— Например, 
если банк увидит, что клиент ежеднев-
но расплачивается картой вне России, 
вопросы по поводу резидентства воз-
никнут». При уклонении от ответа на 
запрос финансовая организация впра-
ве приостановить операции клиента. 
Если же в течение пяти рабочих дней 
после приостановления клиент не 
среагирует — договорные отношения 
с клиентом расторгаются, следует из 
законопроекта.

Вероника Горячева,  
Павел Аксенов

Доходы россиян  
изучат на резидентство
Финрынок поможет ФНС собрать налоги

Несмотря на многократные 
 замечания ЦБ, банки не пере
стают использовать санацию 
для расчистки собственного ба
ланса. Так, за год с начала сана
ции Промсвязьбанк (ПСБ) пере
дал оздоровляемому им Автова
збанку (АВБ) более 50 млрд руб. 
кредитов, из которых уже 20% 
признаны обесцененными. 
В  результате портфель АВБ вы
рос более чем втрое, причем 
за счет кредитов далеко не са
мого лучшего качества.

За год с начала санации АВБ (24 ию-
ля 2015 года) его кредитный портфель 
увеличился более чем втрое — с 23 мл-
рд до 77,6 млрд руб. Как следует из по-
следнего ежеквартального отчета АВБ, 
во втором квартале 2016 года он прио-
брел у ПСБ (санатор) 22,8 млрд руб. 
кредитов. В третьем квартале 2015 го-
да АВБ, согласно отчетности, также 
приобрел у ПСБ 28,7 млрд руб. креди-
тов. То есть практически весь рост кре-
дитного портфеля АВБ обеспечили 
сделки с санатором — 51,5 млрд руб.

Как следует из отчетности, ПСБ по-
делился с АВБ далеко не самыми каче-
ственными кредитами. В последнем 
ежеквартальном отчете АВБ сообщил, 
что из приобретенных прав требова-
ний на 1 июля 10,4 млрд руб. были 
признаны обесцененными (отнесены 
к четвертой—пятой категориям каче-
ства по 254-У). Такого качества креди-
ты должны быть зарезервированы 
как минимум на 50% и выше, но ре-
зерв АВБ по ним составил 3,8 млрд 
руб. Всего АВБ сформировал резервы 
на возможные потери по портфелю в 
размере 7,9 млрд руб., то есть около 
10% от портфеля. При этом еще по ито-
гам 2015 года аудитор банка — BDO — 
указывал в заключении, что объем не-
доформированного резерва составля-
ет 16,5 млрд руб. 

В ПСБ в пятницу сообщили, что не 
передавали санируемому банку ссуды 
четвертой—пятой категорий качест-
ва. При этом зампред правления ПСБ 
Владимир Мамакин отметил, что, со-
гласно классификации 254-У, обесце-
ненными могут быть даже ссуды, по 
которым осуществляются платежи. 
«Согласно плану финансового оздо-

ровления, в случае наступления де-
фолта по каким-то из переданных кре-
дитов санатор обязан выкупить их 
обратно на свой баланс»,— сообщил 
он. Впрочем, передавая санируемому 
банку кредиты любой категории каче-
ства даже временно, санатор снижает 
нагрузку на норматив достаточности 
капитала и растягивает процесс фор-
мирования резервов, так как в отно-
шении санируемых банков действу-
ют регуляторные послабления.

В предыдущих периодах АВБ рас-
крывал динамику качества кредитно-
го портфеля: так, на 30 сентября 2015 
года (когда окончился первый квар-
тал санации) кредиты третьей—пя-
той категорий качества банка состав-
ляли 28,8 млрд руб. (что уже превыша-
ло размер кредитного портфеля на на-
чало санации), на 1 января 2016 года 
их было 39,4 млрд руб., а на 1 апреля 
2016 года — 45 млрд руб. На 1 июля 
2016 года банк эти данные не опубли-
ковал. Ежемесячную отчетность АВБ 
не раскрывает.

Анализ отчетности (101-я форма) 
других санируемых банков выявил, 
что показатели АВБ выделяются на фо-
не даже оздоровляемых игроков. Из 
всех санируемых с начала расчистки 
рынка ЦБ заметный рост портфеля за 
время санации показали лишь пять 
банков — Мособлбанк (МОБ; 108%), 
«Таврический» (43%), «Рост» (342%), у 
Газэнергопромбанк (3245%) и «Траст» 
(92%). Однако только у двух из них объ-
ем просроченной задолженности на 
данный момент превысил размер 

кредитного портфеля на начало сана-
ции — у МОБ и банка «Таврический». В 
СМП (санирует МОБ) 

”
Ъ“ сообщили: 

«После проведения проверки банка 
совместно с АСВ и КПМГ было выявле-
но, что в банке некорректно отраже-
ны активы и размер дыры составляет 
106 млрд руб. Поэтому по кредитному 
портфелю была проведена переоцен-
ка залогов и созданы необходимые ре-
зервы в соответствии с требованиями 
ЦБ». В МФК пояснили, что «размер 
просрочки превысил размер кредит-
ного портфеля на начало санации в 
связи с курсовой переоценкой старых 
валютных кредитов».

Проблема токсичных активов, пе-
редаваемых в санируемые банки, не 
нова, указывает партнер бюро «За-
москворечье» Дмитрий Шевченко. 
«Но она не предается широкой огла-
ске,— продолжает господин Шевчен-
ко.— Видимо, причиной этого явля-
ется не совсем совершенный админи-
стративный механизм санации, где 
основные преимущества, по сути, 
приобретает банк-санатор, а пробле-
мы санируемого банка, как показыва-
ет практика, не решаются, а лишь от-
кладываются в долгий ящик». Глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина в начале это-
го года резко критиковала тех санато-
ров, которые ухудшают положение 
санируемых банков.

В пятницу в ЦБ 
”
Ъ“ сообщили: 

«Формирование резервов на возмож-
ные потери по вновь образующимся 
активам осуществляется банком в со-
ответствии с нормативными актами 
Банка России, а передача на баланс са-
нируемого банка активов с баланса 
инвестора или аффилированных с 
ним компаний возможна только при 
отнесении этих активов не хуже чем 
во вторую категорию качества». Если 
устанавливаются основания, свиде-
тельствующие, что выполнить план 
участия невозможно, либо о невыпол-
нении инвестором предусмотренных 
этим планом положений, Банк России 
вправе рассмотреть вопрос о замене 
инвестора, отметили также в ЦБ. Кон-
кретные действующие банки в ЦБ тра-
диционно не комментируют. 

Юлия Локшина,  
Дмитрий Ладыгин

Автовазбанк оздоровили долгами
Промсвязьбанк передал ему более 50 млрд руб. кредитов

КОНКУРЕНЦИЯ

ФАС вступилась  
за небольшие банки
Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) выступила с крити
кой проекта ЦБ по ограничению 
функционала небольших банков. 
По замыслу регулятора, в обмен 
на льготы по нормативам такие 
банки будут существенно ограни
чены в функционале — в частно
сти, не смогут проводить транс
граничные переводы.

С критикой проекта введения про-
порционального регулирования, ко-
торый разрабатывает ЦБ, выступил в 
пятницу на Международном банков-
ском форуме в Сочи заместитель ру-
ководителя ФАС Олег Кашеваров. 
«Мы исходим из того, что, когда кли-
ент выбирает банк, он хочет получить 
полный спектр услуг,— отметил 

он.— Изъятие какой-либо деятель-
ности из этого спектра — это ухудше-
ние конкурентоспособности».

Введение пропорционального бан-
ковского регулирования планируется 
с 2018 года. Предполагается, что банки 
с капиталом до 1 млрд руб. будут иметь 
лицензию с ограниченным функцио-
налом, но получат льготы в части со-
блюдения нормативов (см. 

”
Ъ“ от 9 

сентября). Наиболее значимое ограни-
чение, с которым столкнутся неболь-
шие банки,— запрет на проведение 
трансграничных операций.

Несмотря на критику ФАС, по мне-
нию экспертов, ЦБ от ограничения на 
трансграничные операции неболь-
ших банков не откажется. Ограниче-
ние трансграничных операций и нор-
ма по работе на межбанковском рын-
ке только через центрального контр-
агента являются весомыми аргумента-

ми регулятора в борьбе с сомнитель-
ными операциями, указывает руково-
дитель группы банковских рейтингов 
АКРА Кирилл Лукашук. «В какой-то 
степени столь радикальная мера мо-
жет быть продиктована исчерпанием 
возможностей текущих инструментов 
финансового мониторинга»,— полага-
ет он. «В условиях экономического 
спада традиционный банковский биз-
нес приносит убытки многим неболь-
шим банкам, и соблазн получить до-
ход от проведения сомнительных опе-
раций, пусть даже с риском потери ли-
цензии, серьезно возрос,— добавляет 
управляющий директор по банков-
ским рейтингам RAEX Станислав Вол-
ков.— Ограничения по функционалу 
снизят потенциальные доходы от сом-
нительных операций, а значит, и риск 
вовлечения в них небольших банков».

Павел Аксенов 

«Надо уважать тех, кто не хочет по-
лучать предложения о кредите по 
инициативе банка, защитить их от аг-
рессивного маркетинга и вмешатель-
ства в частную жизнь»,— считает он.

Готовность регулятора рассмо-
треть возможность получения кре-
дитной истории без согласия заем-
щика в целом позитивный для банки-
ров сигнал. До сих пор ЦБ даже обсу-
ждать такую возможность не хотел. В 
то же время привести аргументы бан-
кам будет довольно сложно, посколь-
ку для них основной плюс такого из-
менения — возможность формиро-
вать предодобренные предложения 
без участия клиента, то есть как раз 
то, от чего хочет защитить граждан 
Банк России.

«Сейчас, например, нередко чело-
век является нашим клиентом, но мы 
не имеем возможности посмотреть 
его кредитную историю, поэтому мы 
можем сделать просто предложение, 
но одобрение он получит, лишь когда 
обратится в банк,— говорит банкир в 
банке из топ-5.— При этом нередко 
заявленный лимит или вообще кре-
дит клиент может не получить из-за 
кредитной истории. Имея историю, 
мы могли бы делать только реальные 

предложения, воспользоваться ими 
или нет, решит сам клиент».

Кроме того, в ряде случаев (напри-
мер, при подаче заявки на кредит ди-
станционно или при проверке пору-
чителей) получить собственноруч-
ные согласия либо документы, под-

писанные электронной подписью, на 
этапе рассмотрения заявления кли-
ента вообще не представляется воз-
можным. Простая галочка на заявке 
через интернет по закону согласием 
на передачу данных не считается, что-
бы рассмотреть заявку, приходится 
приглашать заемщика в банк, а ре-
зультат опять же неизвестен.

По мнению правозащитников, от-
каз от согласия на получение кредит-
ной истории опасен для граждан. По 
словам председателя Конфедерации 
обществ потребителей Дмитрия Яни-
на, само согласие потенциального за-

емщика на запрос в БКИ — барьер 
для новой волны навязывания кре-
дитов, подобной той, что уже приве-
ла несколько лет назад к закредито-
ванности населения и дефолтам за-
емщиков из-за их низкой финансо-
вой грамотности.

«Сейчас все-таки надо заставить 
заемщика прийти в банковское отде-
ление, пообщаться с кредитным ме-
неджером, и если человеку в принци-
пе не нужен кредит, он не станет 
этим заниматься»,— заключает го-
сподин Янин. По его мнению, предо-
дбренные варианты, например кре-
дитные карты, которые раньше рас-
сылались многими банками, прово-
цируют человека воспользоваться 
кредитом, причем заемщик даже не 
всегда понимает, что деньги эти при-
дется вернуть.

Юлия Полякова

Истории в кредит

ТГК2 вновь стоит перед перспек
тивой банкротства после того, 
как арбитражный суд Москвы 
обязал генерирующую компа
нию досрочно погасить кредит 
ВТБ на 10,9 млрд руб. По мнению 
аналитиков, сделать это компа
ния не в состоянии и может рас
считывать только на реструкту
ризацию долга. Если ВТБ не пой
дет на уступки, то запуск проце
дуры банкротства вполне возмо
жен, несмотря на усилия ТГК2 
по привлечению средств через 
проекты с китайской Huadian.

Арбитражный суд Москвы в пятни-
цу удовлетворил иск банка ВТБ к гене-
рирующей компании ТГК-2 и группе 
«Синтез» Леонида Лебедева (контр-
олирует ТГК-2) о досрочном погаше-
нии кредита. Как писал 

”
Ъ“, ВТБ по-

требовал досрочного погашения кре-
дита на 9,8 млрд руб. (включая про-
центы и пени) в начале февраля, ука-
зывая на то, что был нарушен один из 
ковенантов. Кредит выдавался на 
пять лет (до ноября 2019 года), пога-
шение тела кредита предполагалось 
только с 2018 года. Ставка изначально 
составляла 14% годовых, но с февраля 
2015 года поднялась до 21,%, а после 
четвертого квартала 2015 года снова 
опустилась — до 18,5%. ТГК-2 в суде 
выступила со встречными требовани-
ями, настаивая на признании повы-
шения ставки недействительным, 
возвращении комиссии за выдачу 
кредита (95,5 млн руб.) и взыскании с 
банка необоснованного обогащения 

(632 млн руб.). Суд эти требования от-
клонил, а размер требований со сто-
роны ВТБ увеличил до 10,9 млрд руб.

Сейчас кредит ВТБ является са-
мым дорогим в портфеле ТГК-2. Как 
следует из отчетности, на конец июня 
ТГК-2 задержала девять выплат по 
кредиту ВТБ на 68 дней. При этом в 
ТГК-2 утверждают, что сейчас «просро-
ченной задолженности по уплате 
процентов ТГК-2 перед ВТБ не имеет». 
В пресс-службе ВТБ подчеркнули, что 
банк «будет добиваться возврата дол-
га всеми доступными методами в со-
ответствии с законодательством». В 
ТГК-2 еще не решили, будут ли оспа-
ривать решение суда.

Спор с ВТБ может снова поставить 
ТГК-2 на грань банкротства, как в 2013 
году, когда компания допустила тех-
нический дефолт по облигациям. В 
компании признают, что досрочное 
погашение кредита «в текущих ма-
кроэкономических условиях, сло-
жившихся в российской энергетике и 
крайне негативных для ТГК-2, в осо-
бенности тяжелая задача». ТГК-2 наме-
рена использовать для погашения 
кредита средства от сделки с китай-
ской Huadian по Архангельской ТЭЦ. 
Впрочем, изначально 2,7 млрд руб. от 
этой сделки компания планировала 
направить на погашение долга за газ 
перед «Газпром межрегионгазом», ко-
торый в феврале составлял более 
5,5 млрд руб. Кроме того, ТГК-2 судит-
ся и с Газпромбанком, который в мар-
те потребовал досрочного погашения 
кредита на 1 млрд руб.

За первое полугодие ТГК-2 получи-
ла 251,5 млн руб. прибыли по МСФО 
против 469,7 млн убытка годом ра-
нее, выручка выросла 8,3%, до 18 мл-
рд руб. Кроме того, находящийся в за-
вершающей стадии строительства 
совместный проект с китайцами по 
Хуадянь-Тенинской ТЭЦ в Ярославле 
будет, по оценке Натальи Пороховой 
из АКРА, ежегодно приносить ТГК-2 
около 3 млрд руб. дополнительной 
выручки. Тем не менее, по мнению 
аналитиков, компания не в состоя-
нии погасить кредит ВТБ и может 
надеяться только на реструктуриза-
цию. «Сама по себе сделка с Huadian 
ситуацию не спасает,— считает ана-
литик компании 

”
Атон“ Яков Яков-

лев.— Денежные средства на балансе 
ТГК-2 по последней отчетности 
МСФО составляли 72 млн руб., сво-
бодный денежный поток за полуго-
дие — около 2,4 млрд руб. Но в октя-
бре ТГК нужно будет погасить около 
500 млн руб. в рамках амортизации 
выпуска облигаций». Партнер BGP 
Litigation Дмитрий Базаров отмечает, 
что если ТГК-2 не удастся договорить-
ся с банком о реструктуризации, то 
перспектива банкротства выглядит 
весьма реальной. «При этом ТГК-2 не 
относится к субъектам естественной 
монополии и не имеет права исполь-
зовать льготные инструменты, пре-
доставляемые подобным субъектам 
российским законодательством о 
банкротстве»,— добавляет господин 
Базаров.

Татьяна Дятел

ТГК-2 приговорили  
к досрочному погашению
Решение суда по кредиту ВТБ  
ставит компанию на грань банкротства

с1

Его поздравляет президент Российского союза строите-
лей Владимир Яковлев:
— Уважаемый Роман Викторович! От всей души поздрав-
ляю вас с днем рождения и желаю много здоровья, боль-

шого счастья и еще больших успехов в жизни. Желаю 
вам и вашей компании и дальше расти и развиваться во 
всех многочисленных сферах деятельности.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 46 лет  
владельцу и президенту корпорации АЕОН 
Роману Троценко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

254 миллиона кредитных историй 
хранится в бюро кредитных историй,  
по данным Центрального каталога кредит-
ных историй при ЦБ на начало 2016 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Не должно быть ситуации,  
когда за счет санации санатор  
хочет поправить свое положение
— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России,  
7 апреля 2016 года
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ФАС считает необходимым от-
менить скидки на порожний 
пробег для инновационных ва-
гонов, окончательно сочтя их 
дискриминационными. Вме-
сто этого служба считает воз-
можным ввести новую скидку 
— в размере 80% от экономии 
ОАО РЖД от использования та-
ких вагонов. Однако расчетов 
и даже просто доказательств та-
кой экономии у ФАС пока нет, 
в результате премьер отправил 
предложения службы на дора-
ботку с учетом позиций других 
заинтересованных сторон.

ФАС сделала окончательный вы-
вод о дискриминационном характе-
ре «инновационных» скидок на по-
рожний пробег. Об этом сообщил в 
докладе Дмитрию Медведеву 30 ав-
густа глава ФАС Игорь Артемьев (до-
кумент есть у 

”
Ъ“). 

В ФАС подтвердили отправку до-
клада. Пониженный тариф на порож-
ний пробег для ряда моделей ваго-
нов с улучшенными характеристи-
ками производства Тихвинского ва-
гоностроительного завода (входит 
в Объединенную вагонную компа-
нию, ОВК, Александра Несиса) ввела 
еще ФСТ в 2013 году. В результате для 
этих моделей порожний пробег стал 
на 23% дешевле, чем для типовых. За-

тем скидка была распространена и на 
Уралвагонзавод (УВЗ), хотя и в мень-
шем объеме (примерно 150 руб. на ва-
гон в сутки против 250 руб.). Но в де-
кабре 2014 года против ФСТ возбуди-
ла дело ФАС, возражая против изби-
рательного характера скидок. В сен-
тябре 2015 года дело было закрыто по 
формальным признакам, поскольку 
ответчик, влившись в ФАС, прекра-
тил существование. Но ФАС в мотиви-
ровочной части этого решения ясно 
дала понять, что считает скидку про-
тиворечащей закону о конкуренции 
(см. 

”
Ъ“ от 3 ноября 2015 года).

В докладе премьеру глава ФАС 
подчеркивает, что формальное осно-
вание для пониженных тарифов — 
меньшее воздействие инновацион-
ных вагонов на путь, увеличенный 
межремонтный пробег и понижен-
ный расход энергии. Но до сих пор 
ФАС не получила подтверждения 
этого, хотя ОАО РЖД приняло стан-
дарт по инновационным вагонам, 
позволяющий за три месяца оценить 
параметры, на которые приходит-
ся 80% совокупного экономическо-
го эффекта для монополии, а Мин-
транс разработал и согласовал про-
ект методики такой оценки. Поэто-
му ФАС подтверждает «дискримина-
ционный характер инновационных 
скидок» и просит их отменить.

Вместо них ФАС хочет ввести 
другую скидку, которая составит 
80% от совокупного экономическо-
го эффекта для ОАО РЖД, если он 
будет доказан, согласно соответст-
вующим новым стандартам или ме-
тодике Минтранса, на десять лет. Ее 
ФАС предлагает применять по той 
же процедуре, что и скидки в рам-
ках тарифного коридора (право 
ОАО РЖД вводить скидку до 12,8% 
или надбавку до 13,4% к фиксиро-
ванному тарифу). В ОАО РЖД, а так-
же в производителях инновацион-
ных вагонов ОВК и УВЗ не коммен-
тируют доклад ФАС.

По мнению главы «Infoline-Ана-
литики» Михаила Бурмистрова, 
главное, чтобы новая скидка уста-
навливалась прозрачно, по понят-
ным критериям. Очень странно, за-
мечает он, что у ФАС нет информа-
ции об эффективности инновацион-
ных вагонов — как минимум УВЗ так 
долго добивался скидки, что долж-
на была набраться солидная доказа-
тельная база. По информации 

”
Ъ“, 

премьер 2 сентября уже поручил 
ФАС доработать доклад, поскольку 
он подготовлен без учета позиций за-
интересованных ведомств. ОАО РЖД 
поручено ускорить предоставление 
необходимых материалов.

Наталья Скорлыгина

Инновационные вагоны поедут без скидок
ФАС просит отменить для них сниженный тариф на порожний пробег

Поставки дизельного топлива на Украину спу-
стя полгода после возобновления снова останов-
лены российскими властями. По мнению ана-
литиков, Украина сможет заместить эти объемы 
из  Белоруссии, а «Роснефть», ЛУКОЙЛ и «Русс-
нефть» перенаправят экспортные потоки в Запад-
ную Европу. Но на замещение нужно время и оста-
ется риск активизации контрабандных операций.

«Транснефть» по требованию таможни остановила 
прокачку дизтоплива на Украину «в целях обеспечения 
законодательства РФ в области экспортного контроля». 
Таким образом, начавшиеся в марте поставки снова пре-
кратились. С сентября 2015 года Федеральная служба 
по экспортному контролю (ФСТЭК) ввела разрешитель-
ный порядок поставок дизтоплива на Украину, посколь-
ку оно может использоваться для заправки военной 
техники. В марте крупнейшие экспортеры (ЛУКОЙЛ, 
«Роснефть», «Фортеинвест») получили разрешения, по-
дразумевающие, что поставки топлива предназначены 
только для гражданских целей. Помимо трубы топливо 
на Украину активно поставляется по железной дороге. 
Пока не ясно, остановлены ли и эти поставки, но собе-
седники 

”
Ъ“ на рынке считают это наиболее вероятным.

По данным 
”
Ъ“, дизельное топливо по трубе на Ук-

раину в августе поставляла только «Роснефть». Точный 
объем заявки неизвестен, вице-президент «Транснефти» 
Владимир Назаров указывал примерный месячный объ-
ем поставок «Роснефти» в 100 тыс. тонн. По железной до-
роге дизельное топливо поставляли ЛУКОЙЛ с Волгог-
радского НПЗ и «Фортеинвест» совладельца «Русснеф-
ти» Михаила Гуцериева с Орского НПЗ. В «Роснефти», ЛУ-
КОЙЛе и «Русснефти» отказались от комментариев. В 
«Башнефти» 

”
Ъ“ заявили, что не поставляют топливо на 

Украину с 2014 года. С марта, когда поставки дизтоплива 
на Украину возобновились, железнодорожные поставки 
составили 376 тыс. тонн, всего за март—август — около 
800 тыс. тонн, учитывая поставки по трубе. Это составля-
ет около 30% от объема украинского рынка.

Собеседники 
”
Ъ“ не знают точных причин, побудив-

ших ФСТЭК отозвать разрешения на поставки дизтопли-
ва. В службе на запрос 

”
Ъ“ не ответили. По мнению боль-

шинства источников 
”
Ъ“, эта мера является частью во-

енно-дипломатического ответа на диверсию в Крыму и 
сборы резервистов на Украине. В то же время запрет ле-
гальных поставок топлива может способствовать росту 
прибыльности и объемов контрабандных операций, ко-
торые активизировались с начала конфликта на востоке 
Украины, отмечают некоторые собеседники 

”
Ъ“.

По словам источника 
”
Ъ“, близкого к правительст-

ву Украины, страна легко обойдется без российского 
дизтоплива. Сейчас собственное производство дизто-
плива покрывает менее 15% потребностей украинско-
го рынка, основным поставщиком является Белоруссия 
(частично потому, что ее использовали российские про-
изводители для обхода запретов ФСТЭК). Другими зна-
чительными импортерами помимо России являются 
Румыния и Греция. По мнению Михаила Турукалова из 
«Аналитики товарных рынков», если запрет на постав-
ки дизтоплива на Украину затянется, то страна сможет 
обеспечить рынок белорусским топливом, но, вероят-
но, не сразу в полном объеме. Российские же компании, 
полагает аналитик, без проблем смогут перенаправить 
освободившиеся объемы на экспорт в северо-западную 
Европу через Вентспилс.

Дмитрий Козлов, Анастасия Веденеева;  
Янина Соколовская, Киев; Юрий Барсуков

Российскому дизелю нет хода 
на Украину
Поставки топлива вновь остановлены

В «Транснефти» указывают, что 
такой подход «Востокгазинвес-
та» прямо противоречит правовой 
позиции другой госкомпании — 
«Роснефти» (членом правления ко-
торой является господин Букаев) 
— в судах. Господин Барков пишет, 
что, когда миноритарий «Роснеф-
ти» Олег Кленов потребовал предо-
ставить ряд документов, представи-
тели компании настаивали, что у 
владельца акций должен быть обо-
снованный интерес в получении 
информации, а его отсутствие рас-
сматривается как злоупотребление 
правом. Михаил Барков ссылается 
на доводы Виктора Юзефовича, ко-
торый представлял в судах интере-
сы «Роснефти» и лично главы компа-
нии Игоря Сечина.

«Роснефть» и сам Виктор Юзефо-
вич отказались от комментариев. Но 
источник 

”
Ъ“ на рынке, знакомый с 

позицией компании, отмечает, что 
«некорректно сравнивать минори-
тария, который владеет акциями для 
видимости и за которым неизвестно 
кто стоит, и государственную ком-

панию, которая владеет стратегиче-
скими активами». По мнению собе-
седника 

”
Ъ“, пусть «Роснефтегаз» и 

владеет мизерным пакетом, но это 
«абсолютно прозрачный игрок», ко-
торый не будет злоупотреблять по-
лученной от «Транснефти» инфор-
мацией. Источник 

”
Ъ“ отмечает, что 

«Роснефтегаз», если не получит тре-
буемые документы, может обра-
титься в суд, но «это было бы крайне 
странно, с учетом, что это две компа-
нии с одним акционером».

Между тем Михаил Барков под-
черкнул, что значительная часть за-
проса «Востокгазинвеста» дослов-
но совпадает с поступившим ранее 
в «Транснефть» требованием фонда 
UCP Ильи Щербовича (владеет 71% 
привилегированных акций «Транс-
нефти», 21,9% уставного капитала 
компании) и дублирует перечень за-
прошенных им документов. Фонд 
судится с «Транснефтью», пытаясь 
добиться увеличения дивидендов 
на привилегированные акции, при 
этом сейчас обсуждается выплата го-
скомпанией промежуточных диви-
дендов за девять месяцев 2016 го-
да объемом 58,9 млрд руб. Совпаде-

ние запросов от «Востокгазинвеста» 
и UCP «не может не вызывать обо-
снованных сомнений в наличии ре-
ального самостоятельного интереса 

”
Востокгазинвеста“ в получении ин-

формации и указывает на возмож-
ную недобросовестность этого об-
щества как акционера», пишет го-
сподин Барков. В связи с этим, отме-
чает он, «Транснефть» видит в дейст-
виях миноритария «явные признаки 
корпоративного шантажа».

Юрист BGP Litigation Денис Ду-
рашкин считает, что миноритарий 
формально может запросить любую 
информацию, но компания вправе 
отказаться, сославшись на коммер-
ческую тайну. «Если дело будет рас-
сматривать суд, 

”
Транснефти“ не-

обходимо доказать злоупотребле-
ние правом со стороны миноритар-
ного акционера, как это делала сама 

”
Роснефть“»,— рассуждает юрист. Он 

напоминает, что с 1 января 2017 го-
да миноритарному акционеру нуж-
но будет иметь как минимум 1% ак-
ций, чтобы иметь право запраши-
вать документы, но пока таких огра-
ничений нет.

Ольга Мордюшенко

«Роснефтегаз» взялся за чужое оружие

Источник 
”
Ъ“ в Роснедрах отмеча-

ет, что за последние три года по ука-
занной процедуре была переофор-
млена только одна лицензия: в мае 
2016 года премьер Дмитрий Медве-
дев одобрил перевод прав на апатит-
нефелиновое месторождение Пар-
томчорр от СЗФК «Акрона» к его же 
структуре ЗАО «Горнорудная компа-
ния 

”
Партомчорр“». Сейчас на рас-

смотрении находятся заявки от ОАО 
«Святогор» (входит в УГМК Исканда-
ра Махмудова и партнеров) и ОАО 
«Кара-Кульское». «Святогор» хочет 
оформить на себя права на Шемур-
ский и Ново-Шемурский участки 
Шемурского медного месторожде-
ния (Свердловская область), сейчас 
лицензии на них у другой структу-
ры УГМК — ЗАО «Шемур». Источник 

”
Ъ“, близкий к УГМК, объясняет, что 

компания планирует построить но-
вую обогатительную фабрику на ба-
зе этих месторождений, и проект-
ное финансирование целесообраз-
нее привлекать на «Святогор», у ко-
торого есть достаточные активы для 

залога банкам. Согласование в пра-
вительстве нужно, поскольку акци-
онеры УГМК владеют холдингом че-
рез офшоры, хотя конечные бенефи-
циары — российские физические 
лица (Искандар Махмудов, Андрей 
Бокарев, Андрей Козицын, Игорь 
Кудряшкин и Эдуард Чухлебов). Рас-
смотрение заявки «Святогора» идет 
уже долго, говорит собеседник 

”
Ъ“, 

но не берется оценивать идею пра-
вительства.

ОАО «Кара-Кульское» создано в 
2014 году ООО «Алтайрудаметалл», 
которое с 2013 года находится в про-
цедуре банкротства. Конкурсный 
управляющий «Алтайрудаметалла» 
Владимир Фоноберов пояснил 

”
Ъ“, 

что кредиторы решили вместо кон-
курсной распродажи провести про-
цедуру замещения активов должни-
ка: создать «Кара-Кульское», перевес-
ти туда имущество и права ООО, а за-
тем продать. «Алтайрудаметалл» вла-
деет лицензией на Каракульское ко-
бальтовое месторождение, он и со-
ставляет основные активы месторо-
ждения, добыча на участке не начи-
налась. «Заявку на перевод лицензии 

подали давно, процедура длитель-
ная, много согласований»,— говорит 
господин Фоноберов. Но он не воз-
ражает против процедуры, посколь-
ку «это важные ресурсы, нужно при-
стальное рассмотрение».

Два источника 
”
Ъ“, в правитель-

стве и горнодобывающей отрасли, 
надеются, что создание критериев 
для одобрения перехода участков фе-
дерального значения позволит сни-
зить зависимость процесса от сило-
вых структур, «всегда занимающих 
консервативную позицию». Управ-
ляющий партнер коллегии адвока-
тов «Муранов, Черняков и партне-
ры» Дмитрий Черняков согласен, что 
в результате изменение процедуры 
может «вывести ее из сферы чисто-
го усмотрения, сделав прозрачной 
для бизнеса и ограничив коррупци-
онные возможности, а также чрез-
мерное влияние силовиков». Но дру-
гой участник рынка склонен видеть 
в происходящем лишь «игру между 
правительством и Минприроды, ка-
ждое из которых не хочет нести бре-
мя ответственности за решения».

Анатолий Джумайло
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деловые новости

«Наша заявка на включение рас-
сматривалась около трех месяцев, 
поэтому на момент проведения тен-
дера софт был еще не в реестре, но 
отклонять наше предложение орга-
низаторы тендера не имели пра-
ва»,— считает господин Подзоров.

«УФАС с точки зрения законода-
тельства право»,— соглашается стар-
ший юрист Herbert Smith Freehills Ро-
ман Чураков. По его словам, реестр 
выполняет роль преференции, кото-
рая срабатывает только тогда, когда в 
тендере есть конкуренция отечест-
венного ПО и зарубежного. Но это не 
дает преимущество российскому 
софту, включенному в список, перед 
российским софтом, которого в этом 
перечне нет. «Наличие софта в рее-
стре отечественного ПО — это единст-
венный легальный способ проверить 
достоверность информации о проис-
хождении софта»,— парирует юрист 
и эксперт Временной комиссии Сове-
та федерации по развитию информа-
ционного общества Денис Абдрахма-

нов. Он отмечает, что госзаказчик не 
может и не должен самостоятельно 
анализировать ПО на предмет уста-
новления страны его происхожде-
ния, это задача экспертного совета по 
российскому ПО при Минкомсвязи. 
«Информация о происхождении ПО 
должна соответствовать сведениям из 
реестра, иначе любой производитель 
иностранного софта сможет продать 
его государству как отечествен-

ный»,— добавил юрист. По его сло-
вам, решение челябинского УФАС мо-
жет создать порочную практику, иска-
жающую смысл всей законодатель-
ной конструкции о поддержке отече-
ственного софта.

По данным Минэкономики, в 
2015 году закупки софта госоргана-
ми составили 93,9 млрд руб., из кото-
рых 77% пришлось на импортное 
ПО. Сейчас доля отечественного ПО 
в госзакупках регионов и муниципа-
литетов составляет выше 70%, сооб-
щил представитель Минкомсвязи 
Дмитрий Захаров. Ранее исполни-
тельный директор АРПП «Отечест-
венный софт» Евгения Василенко 
рассказывала 

”
Ъ“, что только за два 

месяца было обнаружено около 50 
тендеров на закупку софта, которые, 
по мнению ассоциации, содержат 
нарушения. По ее словам, сейчас 
формируется правоприменитель-
ная практика нормативных актов в 
сфере закупок ПО, поэтому очень 
важны решения по первым случаям 
обращений в ФАС и Генпрокуратуру.

Мария Коломыченко

Российский софт дошел до генпрокурора

Переход сбора вознаграждений по авторским 
и смежным правам к госкомпании, на чем наста-
ивает Минэкономики, может привести к росту 
финансовой нагрузки на телеканалы и кабель-
ных операторов. Для этого министерство предла-
гает ввести две новые сферы выплат: за ретран-
сляцию аудиовизуальных произведений (то есть 
концертов и клипов) и по смежным правам на те-
левидении. Участники рынка возражают, что опе-
раторы не пользуются правами на произведения, 
а телеканалы уже платят авторам напрямую.

Минэкономики предлагает увеличить количество 
сфер бездоговорного управления в интересах правообла-
дателей, введя сборы за «ретрансляцию аудиовизуальных 
произведений» и по «смежным правам на телевидении», 
говорится в презентации министерства (есть у 

”
Ъ“). Регу-

лирование отрасли обсуждалось на совещании в мини-
стерстве 31 августа. Как уже писал 

”
Ъ“, ведомство предло-

жило реформировать рынок, создав компанию, учреди-
телем которой выступит государство. В Минэкономики 
ссылались на непрозрачность существующих организа-
ций и конфликты интересов в их руководстве, недоста-
точную автоматизацию сбора и распределения вознагра-
ждения, недостаточный контроль государства.

Сейчас на рынке есть четыре организации, аккредито-
ванные Минкультом. С телеканалами и операторами свя-
зи работают Российское авторское общество (РАО), кото-
рое собирает деньги за публичное исполнение музыкаль-
ных произведений и их теле- и радиотрансляции, и Все-
российская организация интеллектуальной собственно-
сти (ВОИС), управляющая смежными правами. Их послед-
няя публичная отчетность датируется 2014 годом, в кото-
ром РАО собрало за музыку «в эфире или по кабелю» (вклю-
чая радио) 996,2 млн, ВОИС — 182,3 млн руб. Расширение 
сферы сбора на аудиовизуальные произведения и смеж-
ные права может означать, что телеканалам и кабельным 
операторам придется в обязательном порядке платить, на-
пример, за трансляцию концертов и видеоклипов, при-
чем не только авторам, но и исполнителям и изготовите-
лям фонограмм. Сейчас эта сфера не урегулирована: во-

просы по таким выплатам часто решаются в судах. Мин-
экономики предлагает ввести дополнительную нагрузку 
на бизнес, констатирует омбудсмен в сфере интеллекту-
альной собственности Анатолий Семенов. «Предлагается 
введение госмонополии на сбор парафискальных плате-
жей, при этом предлагается не сократить, а расширить ба-
зу, тем самым увеличив финансовую нагрузку на бизнес 
преимущественно за счет операторов связи и телекомпа-
ний»,— поясняет он. При этом формулировки новых сфер 
сбора некорректны, считает омбудсмен. К примеру, фраза 
«смежные права на телевидении» не позволяет понять, ка-
кие именно последствия вызовет регулирование, так как 
не уточняется, какие права и для каких способов исполь-
зования будут регулироваться, указывает он.

Кабельных операторов предложенные меры затронуть 
не должны, поскольку они в принципе не являются поль-
зователями прав, настаивает вице-президент Ассоциации 
кабельных операторов России Михаил Силин. А на ТВ дей-
ствуют в основном прямые договоры с авторами, то есть 
собирать еще какие-то отчисления по бездоговорному 
принципу не получится, добавляет он. Но любые нововве-
дения в этой сфере сейчас опасны, потому что вначале на-
до урегулировать механизм распределения сборов, не ра-
ботавший у РАО и других организаций, подчеркивает го-
сподин Силин.

Введение бездоговорного управления авторскими и 
смежными правами в интернете в презентации министер-
ства названо нецелесообразным. «Это вполне объяснимо в 
связи с недавней реакцией общественности на попытку 
введения РАО так называемой глобальной лицензии в ви-
де сбора 25 руб. с каждой точки доступа в интернет, вклю-
чая мобильную связь»,— не удивлен господин Семенов.

В Минэкономики уточняют, что предложения носят 
предварительный характер. Итоговый вариант будет на-
правлен в установленные поручением правительства 
сроки, сообщила пресс-секретарь министерства Елена 
Лашкина. Первый вице-премьер Игорь Шувалов в июле 
поручал в течение трех месяцев разработать новую систе-
му управления авторскими правами.

Елизавета Макарова

Авторам не хватает эфира
Сборы с телеканалов могут вырасти

Китайская LeEco после переговоров с участниками 
российского рынка онлайн-кинотеатров передума-
ла покупать один из них. Компания объясняет, что 
разошлась с потенциальными продавцами в оцен-
ках бизнеса, горизонт выхода которого на окупае-
мость изменился из-за кризиса. Объявив о готов-
ности потратить на сделку до $100 млн, LeEco изна-
чально планировала лишь собрать информацию о 
рынке, чтобы вывести на него собственный видео-
сервис, предполагают в российских компаниях.

LeEco отложила на неопределенный срок планы по 
приобретению онлайн-кинотеатра в России, сообщил 

”
Ъ“ 

представитель компании. «Проблема, с которой мы столк-
нулись, лежала в области того, что первичное построение 
современных легальных онлайн-кинотеатров проходило 
в 

”
сытые“ годы, когда миллионы долларов вкладывались 

в компании и пятилетний горизонт планирования позво-
лял бы сервисам выйти в окупаемость и даже прибыль-
ность»,— поясняет руководитель LeEco Russia and Eastern 
Europe Виктор Сюй. По его мнению, кризис и падение ру-
бля в 2014 году сделали недостижимыми первичные фи-
нансовые планы, а потраченные к тому моменту инвести-
ционные деньги уже были значительными. «Несмотря на 
общую динамику роста сегмента онлайн-видео, есть 
сильное расхождение в инвестиционной оценке серви-
сов и текущих финансовых показателях»,— резюмирует 
господин Сюй.

О том, что LeEco может выйти на российский рынок он-
лайн-видео, 

”
Ъ“ сообщал в апреле. Компания основана Цзя 

Юэтином в 2004 году (до января 2016-го называлась LeTV), 
тогда же был запущен видеостриминговый сервис в Китае. 
Сейчас структура LeEco состоит из разных бизнесов: произ-
водство, закупка и распространение видеоконтента, элек-
тронная торговля, мобильные устройства, облачные услу-
ги, производство электромобилей и др. Библиотека видео-
стримингового сервиса LeEco насчитывает более 100 тыс. 
сериалов и 5 тыс. фильмов. Для выхода на российский ры-
нок LeEco рассматривала покупку местной видеоплатфор-
мы, причем речь шла об инвестициях более $100 млн.

Менеджеры LeEco в России встречались и вели перего-
воры, в частности, с ivi.ru, TVZavr, Megogo, Okko и Tvigle, 
говорят источники 

”
Ъ“ и подтверждает собеседник в 

LeEco. Со всеми компания подписала соглашения о нераз-
глашении. По мнению сразу нескольких топ-менеджеров 
в отрасли, китайцы «вели свою игру»: объявив, что готовы 
потратить много денег, стали со всеми встречаться, но не 
для совершения сделки, а чтобы собрать информацию и 
сформировать собственную стратегию. «Чем пытаться ее 
нащупать и самим набить шишки, лучше прийти на ры-
нок и начать переговоры. Когда ты продаешь бизнес, ты 
рассказываешь обо всех нюансах, рисках, о том, что соби-
раешься делать в ближайшие три года»,— признается 
один из собеседников 

”
Ъ“. «Весь рынок проглотил этот 

крючок, многие рассказали все о себе и рынке, но предло-
жения не дождались»,— согласен другой источник 

”
Ъ“.

До наиболее предметных переговоров дело дошло с 
ivi.ru и Megogo, утверждают источники 

”
Ъ“. «Для оценки 

видеосервиса берут выручку в валюте за последний год 
и умножают на три, причем это еще щедро: у мирового 
лидера Netflix мультипликатор составляет четыре. Вы-
ручка ivi.ru и Megogo в 2015 году составила 1,05 млрд руб. 
и 419,4 млн руб. соответственно, получается, что эти он-
лайн-кинотеатры существенно не дотягивают до оценки 
в $100 млн»,— отмечает один из собеседников 

”
Ъ“.

По оценке TMT Consulting, российский рынок легаль-
ных онлайн-видеосервисов по модели ОТТ (over-the-top; 
передают видеоконтент конечному пользователю через 
интернет) с профессиональным контентом вырос в 2015 
году на 32% — до 3,4 млрд руб. Из этой суммы 2 млрд руб. 
получены по рекламной модели, еще 1,4 млрд руб. соста-
вили платежи пользователей. Лидером рынка является 
ivi с долей 31%, следом идут Okko с 19%, Megogo с 10%, 
«Газпром-медиа» (RuTube и др.) с 10%, Tvigle с 9%, 
Videomore с 7%, TVzavr с 5%. По сравнению с 2014 годом 
темпы роста упали: тогда объем рынка увеличился на 
58%, а по итогам 2016 года гендиректор Okko Иван Гро-
децкий ожидает роста лишь на 15–20%.

Роман Рожков

LeEco насмотрелась на российское кино
Компания отложила планы по покупке местного онлайн-видеосервиса

Аэропорт Домодедово нашел 
девелопера, который постро-
ит поблизости многофункцио-
нальный комплекс (МФК) 
с  торговыми, ресторанными, 
гостиничными площадями 
и паркингом. Управляющая 
компания «Собор» готова вло-
жить в проект 2,8 млрд руб. 
за счет средств закрытых пае-
вых фондов. Эти затраты мо-
гут окупиться за девять лет.

О старте проекта по строительст-
ву многофункционального ком-
плекса «Воеводино» в 4,5 км от аэ-
ропорта Домодедово, вдоль феде-
ральной автодороги А105, 

”
Ъ“ сооб-

щил управляющий партнер УК «Со-
бор» Станислав Лукьянчук. По дан-
ным Kartoteka.ru, господин Лукь-
янчук является владельцем «Собо-
ра». По его словам, компания за-
ключила с аэропортом долгосроч-
ный договор аренды земли. В 
пресс-службе аэропорта Домодедо-
во подтвердили, что сотрудничают 
с компанией по нескольким объек-
там придорожной инфраструкту-
ры, в частности по строительству 
ресторана быстрого питания. Там 
также уточнили, что сейчас разра-
батывается концепция разви-
тия участка вблизи Воеводино, ее 
планируется обнародовать к концу 
2016 года. По словам господина Лу-
кьянчука, на текущий момент пра-
вительство Подмосковья утверди-
ло проект планировки террито-
рии для размещения МФК, а «Со-
бор» подготовил проектную доку-
ментацию и получает разрешение 
на строительство, которое предпо-
ложительно начнется в ноябре 
2016 года.

Согласно проекту, к 2020 году на 
19,4 га «Собор» планирует возвести 
две очереди объектов. Первая оче-
редь будет состоять из наземного 

паркинга с техцентром на 580 ма-
шино-мест, АЗС, автомойки, ресто-
рана быстрого питания. Вторая оче-
редь будет включать в себя МФК 
площадью 12,5 тыс. кв. м, две трех-
звездные гостиницы на 280 номе-
ров общей площадью 14 тыс. кв. м. 
Станислав Лукьянчук оценивает об-
щий объем инвестиций в проект в 
2,8 млрд руб. Около 300 млн руб., 
необходимых для первой очереди, 

выделит ЗПИФ «Инвестиционно-
строительный», средства на осталь-
ные очереди выделит ЗПИФ «МФК 

”
Воеводино“», который будет сфор-

мирован в 2017 году для реализа-
ции проекта. По предварительным 
расчетам, срок окупаемости объек-
тов в Воеводино составит семь—де-
вять лет.

Комплекс с ботаническим садом 
будет рассчитан на встречающих: 
сейчас в сутки их количество в аэро-
порту составляет 6,5–8 тыс. чело-
век. По его словам, уже подписаны 
предварительные договоры арен-
ды с McDonald’s, Shell и т. д. С гости-
ничными операторами пока ведут-
ся переговоры.

Эксперты говорят, что сейчас в 
районе аэропорта Домодедово де-
фицит качественных гостиниц 
средней ценовой категории и объ-
ектов придорожного сервиса. Тран-
зитные пассажиры вынуждены раз-
мещаться в мини-отелях в более 
или менее непосредственной бли-

зости от него или в «Аэротеле», кото-
рый с натяжкой можно отнести к 
средней ценовой категории, гово-
рит руководитель департамента го-
стиничного бизнеса JLL Татьяна 
Веллер. «Гостиница бюджетного сег-
мента, связанная шаттлом с терми-
налами аэропорта и имеющая ка-
кое-то разумное количество конфе-
ренц-площадей, могла бы очень не-
плохо работать в этом месте»,— счи-

тает она. По словам начальника от-
дела стратегического консалтинга 
JLL Юлии Никуличевой, сейчас во-
дители и таксисты, встречающие 
пассажиров Домодедово, паркуют-
ся на подъезде к аэропорту — на 
обочинах или в «зонах безопасно-
сти» на трассе. Поэтому придорож-
ный сервис будет пользоваться с их 
стороны высоким спросом, но при 
этом парковка, по всей видимости, 
должна быть бесплатной.

В CBRE считают, что торговый 
объект, рассчитанный на встречаю-
щих, должен быть меньшей площа-
ди — около 7 тыс. кв. м. Время ожи-
дания встречающих составляет в 
среднем 30 минут — за это время 
потребитель может перекусить или 
совершить небольшую покупку, по-
этому сетевые магазины в усечен-
ном формате вполне могут быть 
успешными в составе МФК «Воево-
дино», резюмируют консультанты 
компании.

Динара Мамедова

В Домодедово  
развернется торговля
Рядом с аэропортом появится МФК

с7

12,6 миллиона человек
составил в первой половине 2016 года 
 пассажиропоток аэропорта Домодедово 
(собственные данные)

ЦИТАТА

Созданный реестр отечественно-
го программного обеспечения — 
компромиссная мера  поддержки 
российских произ водителей.
— Николай Никифоров,
глава Минкомсвязи России,  
на форуме РИФ+КИБ в апреле 2016 года
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В Гостином Дворе завершилась  
ярмарка современного искусства Cosmoscow.  
Итоги и тренды — в завтрашнем номере ”Ъ“

В субботу в Гран-Пале откры-
лась для публики 28-я Биенна-
ле антикваров, последняя в двух-
годичном и первая в ежегодном 
формате. 124 галереи, поглоще-
ние салона Paris Tableau, три му-
зейные выставки, не менее чем 
88 тыс. посетителей — и парал-
лельная ярмарка идейных про-
тивников новой биеннале. Расска-
зывает парижский корреспондент 

”Ъ“ АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.
«Мы с тобой два берега у одной ре-

ки»,— сказал нынешнему президен-
ту Национального синдиката анти-
кваров Доминику Шевалье его пред-
шественник Кристиан Дейдье, низ-
ложенный перед прошлой биенна-
ле. И организовал на другом бере-
гу Сены параллельную ярмарку Le 
Rendez-Vous, пригласив на рандеву 
в Сен-Жермен всех недовольных но-
вой структурой. Таковых набрался 
только десяток, и, хотя они говорят 
о том, что они «сливки антикварного 
сообщества», численное превосход-
ство — за регулярными силами.

В Гран-Пале приехали 124 анти-
кварные галереи, гораздо больше, 
чем насчитывалось два года назад — 
74. Если вспомнить галеристов, вы-
ставлявшихся на биеннале долгие 
годы, а в этом году отказавшихся от 
участия, состав обновился более чем 
вдвое. То, чего хотело новое руковод-
ство, жаждавшее «молодой крови».

В числе собравшихся не так много 
французов, как раньше, что тоже по-
лезно. Именно французское засилье 
лишало биеннале привлекательно-
сти — гораздо комфортнее было про-
сто приехать в Париж на недельку и 
обойти всех самых интересных тор-
говцев, чем спешить в Гран-Пале. Поэ-
тому здесь с радостью встречают бель-
гийцев, швейцарцев, британцев, аме-
риканцев, голландцев, итальянцев.

Гораздо больше стало современ-
ного искусства, впрочем, именно то-
го, которое уже ушло в прошлое. Как 
говорят антиквары, чтобы стать их 
клиентом, художнику следует снача-
ла умереть. Омоложение экспонатов 
тоже объяснимо: искусство небездон-
но, старые вещи находят своих хозя-
ев или засыпают в музеях. В поисках 
новых сокровищ антиквары начина-
ют вскапывать ХХ век, обнаруживая 
там многое из того, что даже мы, сов-
ременники, не знали.

Частью новой Biennale des Anti-
quaires стал независимый ранее салон 
старой живописи Paris Tableau, участ-
ники которого вошли в общий список 
галеристов на биеннале. Для того что-
бы их выставки не потерялись, устро-
ители обратили особое внимание на 
планировку, ставшую менее помпез-
ной, но гораздо более функциональ-
ной. Опытная музейная дизайнер-
ша Натали Криньер ограничилась эф-
фектной ротондой в центре, зеркала 
которой умножают красоту главного 
купола Гран-Пале. В остальном же про-
странство поставлено на службу анти-
кварам, чему они несказанно рады.

Долгожданная экспозиция Госу-
дарственного Эрмитажа расположе-
на в Почетном салоне на самом почет-
ном месте. Привезенная из Санкт-Пе-
тербурга выставка называется «Век 
французской элегантности» и объе-
диняет предметы, которые русский 
двор покупал в Париже. Многие из 
них впервые гостят на родине. Тут и 
работы французских краснодерев-
щиков, и гобелен с изображением 
царской охоты, и огромная витрина 
с работами серебряных дел мастеров. 
Среди них — знаменитая «Чесмен-
ская чернильница» Екатерины II, за-
казанная во Франции в честь победы 
русского флота, и монументальный 
серебряный сюрту-де-табль в стиле 
Регентства. Таких богатых столовых 
украшений не осталось во Франции, 
революция и королевские прихоти 
заставляли переплавлять серебро, у 
русских же царей они сохранились в 
неприкосновенности.

Специальная выставка посвящена 
часам. Ее привез из Женевы Фонд вы-
сокого часового искусства (Fondation 
de la Haute Horlogerie, FHH). Распо-
ложенный прямо напротив главно-
го входа стенд FHH представляет вы-
ставку «Завоевание времени», уже ви-
денную в прошлом году в Милане. 
Это рассказ о том, как измерительный 
прибор — от солнечного гномона до 
атомного секундомера — становится 
произведением искусства.

Участие FHH важно для антиква-
ров, потому что в его витринах ле-
жат вещи бунтарей, ювелирных ма-
рок, которые покинули биеннале. 
Им предлагали слишком маленькие 
площади — стандартные 140 кв. м 
— и слишком много за это проси-
ли. Ставка аренды для антикваров 
— €900 за 1 кв. м, с ювелиров потре-
бовали даже не втрое, как раньше, 
а почти вчетверо больше. Обидев-
шись, они хлопнули дверью. В Гран-
Пале в этом году всего четыре юве-
лирных стенда — De Grisogono из 
Женевы, лондонско-брюссельский 
Boghossian, Синди Чао из Гонконга и 
Нирава Моди из Индии.

Выдающаяся выставка вещей вто-
рой половины ХХ века представлена 
Mobilier National. Это удивительное 
государственное учреждение с коро-
левских времен занимается хранени-
ем и использованием шедевров при-
кладного искусства. Использовани-
ем строго адресным, для украшения 
государственных учреждений, по-
сольств Франции во всем мире. Его 
задача не только хранение, но и сози-
дание, художники не раз получали за-
казы на предметы мебели, дизайна, 
ткачества. Одним из открытий биен-
нале стал многометровый гобелен, 
триптих, сотканный тридцать с лиш-
ним лет назад на Мануфактуре гобе-
ленов по эскизам художника Жана 
Девана (1921–1999).

«Какая жалость, что их нельзя ку-
пить,— с чувством сказал при мне по-
жилой коллекционер своему галери-
сту, выставлявшемуся по соседству.— 
Вещи на вашем стенде, конечно, хо-
роши, но вот за это чудо я бы заплатил 
любую сумму». Не берусь представить 
себе высоту коллекционерской гости-
ной, но, может быть, он готов был по-
строить ради Девана отдельный дом.

БИЕННАЛЕ АНТИКВАРИАТ

Хорошо открытое старое
Biennale des Antiquaires в Париже

Как всегда, осенью вышла книга 
Виктора Пелевина. Новый роман 
называется «Лампа Мафусаила, 
или Крайняя битва чекистов с ма-
сонами». Об очередном творении 
не перестающего удивлять мас-
тера — АННА НАРИНСКАЯ.

Короткая рецензия на этот текст 
содержится в нем самом: «Вот как 
простой читатель тебе скажу: дейст-
вия мало в твоем опусе, одна болтов-
ня. А чего в твоей писанине слиш-
ком много, так это… умняка тухло-
го, как у нас в училище говорили». 
Формально эта реплика относится 
только к первой части книги, а сло-
во «тухлый» лучше оставить на совес-
ти изрекающего это персонажа, но в 
принципе в четкости этому краткому 
анализу не откажешь (что неудиви-
тельно, если иметь в виду, что произ-
носит эти слова генерал ФСБ). Новая 
книга Пелевина куда лучше работает 
как философское, а точнее, историо-
софское эссе, чем как роман, и лучше 
ее как таковое и рассматривать.

«Лампа Мафусаила» составлена 
из четырех частей. Первая (с подза-
головком «Производственная по-
весть») — мемуары трейдера Крим-
пая (на объяснение сути этого име-
ни уходит пара страниц) Можайско-
го, относящиеся к нашему, ну или 
совсем недавнему времени. Вторая 
(«Космическая драма») — длинное 
письмо его прадеда Маркиана Мо-
жайского невесте, написанное в 80-
х годах XIX века. Третья («Историче-
ский очерк») — повествует о таинст-
венном подразделении ГУЛАГа, где 
сидел дед Кримпая Мафусаил (да, тот 
самый, что в названии), просущест-
вовавшем с 20-х по 60-е годы XX века. 
Четвертая («Оперативный этюд») рас-
сказывает о внетелесном опыте того 
самого генерала ФСБ.

Все эти части дополняют друг дру-
га, проникают друг в друга, объясня-
ют друг друга — и в итоге выстраи-
вается не до конца ясная, но яркая 
картина, согласно которой противо-
стояние России и Запада объясняет-
ся столкновением высших сил, осу-
ществляющих управление миром 
через масонские группировки. В се-
годняшней России центр масонства 
— это ФСБ, в Америке точка масон-
ской силы располагается в подвале 
здания Федерального резерва.

Но главное здесь не очередная пе-
левинская конструкция вселенной и 
уж точно не его любимые, слишком-
слишком любимые игры в слова (он 
и здесь увлеченно занимается «обук-
валиванием» и без того бессмыслен-
ных понятий и, например, тратит до 
странного много времени на описа-
ние, как «ламберсексуал» вожделеет 
к деревьям), а его трезвый и до кон-
ца ясный без экивоков взгляд на со-
стояние умов и вообще ума в России.

При этом Пелевин, разумеется, 
не то чтобы очарован «противопо-
ложным» России миром. Этот так на-
зываемый цивилизованный мир, 
говорится в его романе, с некоторых 
пор воспроизводит себя исключи-
тельно за счет веры в доллар, притом 
что доллар не обеспечен ничем, кро-
ме этой самой веры в него. Мировая 
стабильность гарантирована тем, 
что человечество уповает на вакуум, 

и это упование его наполняет, наде-
ляет властью. Но современный «рус-
ский мир» (то есть то, что себя тако-
вым провозглашает; подлинный рус-
ский мир по Пелевину — «это про-
сто сегмент фейсбука», где «

”
Звезд-

ные войны“ обсуждают на русском 
языке») умудряется оказаться вто-
ричным даже относительно вакуу-
ма: «Русская духовная культура, если 
совсем коротко, заключается в том, 
чтобы сначала плюнуть в доллар, на-
звав его ничем не обеспеченной пу-
стотой, а потом немедленно упасть 
по сравнению с этой пустотой в два 
с половиной раза».

Дело, разумеется, ни в каких не 
в долларах и не в рублях (то есть да-
леко не только в них). Устами одного 
из своих героев Пелевин объясняет 
теперешний отечественный кризис 
мысли так, что это объяснение хочет-
ся поместить в учебники. Сводя «рус-
скую идею», как она сегодня опреде-
ляется в общественном сознании, к 
мировым ура-консервативным иде-
ям вообще, Кримпай Можайский 
говорит следующее: «Она по приро-
де своей реактивна. Она не созда-
ет повестку дня, ошарашивающую 
всех неожиданностью, острым запа-
хом <…> а послушно отрабатывает 
ту, что бросили ей в почтовый ящик 

”
силы прогресса“ — и при этом над-

еется победить в культурной войне, 
на которую ее вызвали этой повест-
кой. Ну-ну, Бог в помощь»

При этом «послушно отрабаты-
вать» можно, разумеется, не толь-
ко восхищаясь и следуя примеру, 
но и возмущаясь и отвергая. Важно, 
что мысление себя становится воз-
можным только в присутствии это-
го «эталона», этого источника само-
стоятельного контента, а уж прини-
маешь ты его или отвергаешь — не 
важно. В этом смысле между стан-
дартными «Как нам стыдно за себя 
перед цивилизованным обществом» 
и «А Америка Боснию бомбила» нет 
никакой разницы.

И ведь не то чтобы это было не-
понятно. Это просто не было так 
точно сказано. Умеет Кримпай фор-
мулировать.

ПРЕМЬЕРА ЛИТЕРАТУРА

Генерал золотого запаса
«Лампа Мафусаила,  
или Крайняя битва чекистов  
с масонами» Виктора Пелевина

Биеннале антикваров в Париже 
помолодела, но не настолько, 
чтобы торговать исключитель-
но современностью  ФОТО AFP

Виктор Пелевин. Лампа 
 Мафусаила, или Крайняя  битва 
чекистов с масонами.  
М.:  Эксмо, 2016

В Михайловском (Инженерном) 
замке, одном из основных фили-
алов Государственного Русско-
го музея, проходит выставка «Ос-
троумова-Лебедева — художник 
и коллекционер». Знаменитая 
художница представлена здесь 
своими собственными работами 
от юношеских до самых поздних, 
1940–1950-х годов. Рассказыва-
ет КИРА ДОЛИНИНА.

В этой выставке все тихо. Как, соб-
ственно, тихой была ее героиня Ан-
на Петровна Остроумова-Лебеде-
ва (1871–1955) и само ее искусство. 
Более того, здесь мы не найдем по-
чти ничего совсем уж неизвестно-
го: образы Остроумовой-Лебедевой 
давно вошли в визуальный словарь 
петербургского текста, и ее ракур-
сы городских пейзажей считаются 
едва ли не образцовыми. Тем не ме-
нее выставка — это самостоятельное 
произведение и может читаться как 
подробное исследование.

В случае с Остроумовой-Лебеде-
вой биография правит искусством. 
Всю жизнь ее преследовала хрони-
ческая болезнь, сопровождавшаяся 
припадками астматического удушья 
и острыми физиологическими реак-
циями на запахи. В 1902 году худож-
ница, как констатировали врачи, по-
лучила свинцовое отравление, дол-
го болела, а после болезни испытала 
идиосинкразию на запах масляной 
краски. Врачи запретили работу с 
«художественными химикалиями». 
«И это странное болезненное свой-
ство моего организма решило даль-
нейший характер моего искусства,— 
писала художница,— вот почему 
мне против воли пришлось перей-

ти на акварельную живопись. Вна-
чале мне казалось это огромным не-
счастьем, но с этим пришлось при-
мириться». Зритель потерял, таким 
образом, интересного живописца (в 
том, что это могло быть ее призвани-
ем, убеждают ранние полотна на вы-
ставке), но приобрел блистательного 
акварелиста и самого знаменитого в 
истории русского искусства гравера.

«Живопись» как состояние души, 
ремесло и способ видения остается 
с Остроумовой навсегда. Когда она 
писала маслом, она была чрезвы-
чайно смела — об этом свидетельст-

вует Александр Бенуа, впервые заме-
тивший ее в Эрмитаже: «Эта малень-
кая, довольно миловидная, немно-
го кривенькая (последствия тяжело-
го заболевания скарлатиной) особа 
копировала 

”
Девочку с метлой“. Нас 

она порядком интриговала, и мы не 
без удивления следили за тем, с ка-
ким мастерством, с какой силой эта 
барышня справляется с задачей, ед-
ва ли не еще более трудной, нежели 
обе наши». С этой же легкостью она 
отвергала все, что было не по ней: 
сначала она сбежала из «тоскливо-
го» училища Штиглица; потом, поу-
чившись пару лет у Репина в акаде-
мии, уехала в Париж в надежде най-
ти там гений места и силу духа; в ма-
стерской обожаемого ею Уистлера 
она получает самый подходящий 
для нее совет — «постигать вдохно-
вение наедине с собой» — и отказы-
вается ехать с ним в Америку про-

должать обучение; также категорич-
но она отказывается от науки, препо-
данной ей именитым гравером Ма-
тэ,— для нее он был слишком акаде-
мичен и не видел в гравюре того, что 
видела она. А именно совершенно 
отдельное, полноценное, не ограни-
ченное репродукционной функцией 
искусство.

Из своих европейских странст-
вий она вернулась в Петербург с тре-
мя страстями: японцы, старые мас-
тера гравюры (от Дюрера до итальян-
цев XVII–XVIII веков) и ксилография. 
А еще именно тогда началось ее со-
бирательство — охота за японскими 
гравюрами, удачные покупки запад-
ноевропейских работ, позже — по-
следовательное коллекционирова-
ние работ русских ксилографов.

Именно об этом и сделана выстав-
ка в Русском музее. О пути к той Ос-
троумовой-Лебедевой, которую мы 
знаем как алфавит. О том, что она 
брала в свой арсенал, чтобы этот ал-
фавит выработать. О том, как ее глаз 
обострялся и гравюры становились 
жестче, как и время. Ей, не бывшей 
страстной пассеисткой в бытность 
свою среди мирискусников, пред-
стояло прожить почти 40 лет при 
большевиках и превратить свою лю-
бовь к страдающему городу в собст-
венный мир. О том, что этот мир был 
всегда с нею, и в роскошном совет-
ском санатории, куда она, жена зна-
менитого советского химика, пер-
вым в мире синтезировавшего кау-
чук, была вхожа, и в блокадном Ле-
нинграде, где она продолжала рабо-
тать. В своих воспоминаниях об этом 
она была кратка: «Четвертое лето я, 
пейзажист, провожу среди камней».

ВЫСТАВКА ГРАФИКА

Герой граверного труда
Выставка Анны Остроумовой-Лебедевой в Петербурге

Выставка Анны Остроумовой-
Лебедевой в Инженерном  
замке рассказывает все, 
что надо знать о  художнице, 
знавшей весь алфавит 
 петербургского текста   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Его поздравляет актер театра и кино Данила Козловский:
— Дорогой Антон Андреевич! Вы человек огромной энергии, таланта, сме-
лости! Я вам от всего сердца желаю исполнить самые сокровенные, дерзкие, 
важные и нереальные мечты! Крепчайшего здоровья! Любви... в любом ее 
проявлении! И пусть в вашей жизни происходят те самые встречи, собы-
тия, которые вдохновляют на самое неожиданное и смелое! Будьте счаст-
ливы! Вопреки всем возможным сложностям и трудностям. С днем рожде-
ния! То есть с вашим днем, и пусть он вашим будет как можно чаще! Обни-
маю вас крепко!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 50 лет 
генеральному директору телеканала 
«Россия 1» Антону Златопольскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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В финале Открытого чемпионата США  
Новак Джокович встречался  
со Станисласом Вавринкой

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Три тура одиночества
«Спартак» победил «Локомотив» и сохранил единоличное лидерство

В главном матче шестого тура «Спартак» 
на домашнем поле «Открытие Арены» 
обыграл «Локомотив» — 1:0. Это позво-
лило красно-белым остаться на пер-
вом месте, опережая ЦСКА на два очка. 
В свою очередь, армейцы крупной побе-
дой над «Тереком» открыли свой новый 
стадион — «Арену ЦСКА». Оба москов-
ских матча в общей сложности посетило 
почти 80 тыс. человек.

Перед этим матчем, который, безусловно, 
был центральным в туре, оба соперника по-
теряли ведущих игроков. Но если в «Локомо-
тиве» Дмитрию Тарасову, уже в третий раз за 
карьеру порвавшему крестообразные связки, 
автоматически нашлась замена в лице арен-
дованного в «Динамо» Игоря Денисова, то 
«Спартак» попал в более сложную ситуацию. 
Во-первых, в этой игре не могли принять 
участие крайний защитник Андрей Ещенко, 
удаленный в предыдущем матче с «Анжи», и 
опорный хавбек Фернандо, получивший две 
недели назад четвертую в нынешнем чемпи-
онате желтую карточку. Во-вторых, было объ-
явлено, что с травмой задней поверхности бе-
дра вернулся из сборной Голландии Квинси 
Промес — еще один системообразующий иг-
рок красно-белых и их главная ударная сила.

В итоге на правом фланге обороны глав-
ный тренер «Спартака» Массимо Каррера вы-
ставил новичка — 27-летнего бразильца Ма-
урисиу, взятого в аренду у итальянского «Ла-
цио», в центре поля появился Ромулу, а вот 
Квинси Промес, пропустивший несколько 
тренировок в основной группе, на поле вы-
шел в самом что ни на есть добром здравии. 
Более того, он не просто оказался готов на 
сто процентов, а во многом обеспечил нуж-
ный его команде результат.

Единственный гол был забит на 25-й ми-
нуте, когда «Спартак» провел уже не пер-
вую в нынешнем чемпионате атаку с уча-
стием Промеса и Ивелина Попова. Болга-
рин внешней стороной стопы вырезал иде-
альную передачу партнеру в свободную зо-
ну на правом фланге, а голландец отпасовал 
мяч в штрафную именно на той высоте, ко-
торая позволила Попову нанести идеальный 
по исполнению удар головой в левый от вра-
таря Гильерме угол. До конца первого тайма 
«Спартак» мог удвоить свое преимущество, 
но Зе Луиш, который чрезвычайно активно 
провел весь матч, и все тот же Промес свои 
моменты не реализовали. Тем не менее хо-
зяева поля владели инициативой, и стало яс-
но, что по такой игре Юрию Семину необхо-
димо что-то предпринять.

Сначала опытнейший тренер «Локомоти-
ва» выпустил на поле Тараса Михалика вместо 
Александра Самедова, который, по его мне-
нию, проиграл слишком много единоборств 
Дмитрию Комбарову. Затем заменил нигерий-

ского форварда Эзекиэля Хенти на Игоря Порт-
нягина, купленного недавно в «Рубине». Одна-
ко коренного перелома в игре не произошло. 
Более того, несколько раз «Спартак» был бли-
зок к тому, чтобы удвоить свое преимущест-
во. А самый опасный момент у ворот хозяев 
возник уже в конце игры, когда грубо ошибся 
защитник Сердар Ташчи, вышедший вместо 
травмированного Маурисиу. К тому моменту 
уже было объявлено, что на 45-тысячной «От-
крытие Арене» установлен рекорд посещаемо-
сти — 43 720 зрителей. Причем свой вклад в 
это внес и «Локомотив», который выкупил по-
ложенную квоту билетов, а затем продал их 
своим болельщикам по символической цене.

После игры Массимо Каррера отметил, 
что игра его подопечных была несовершен-
на, но главное в данном случае — результат. 
«Я хорошо знаю, что такое дерби,— сказал 
тренер 

”
Спартака“.— Такие встречи выигры-

ваются только тяжелым трудом, и никак ина-
че. Практически всегда побеждает та коман-
да, которая в большей степени мотивирова-
на, и я рад, что мои игроки отдали все силы, 
которые у них были».

Победа над «Локомотивом» позволяет 
красно-белым уже третий тур подряд еди-
нолично лидировать в турнирной табли-
це. Находиться на первом месте столь про-
должительный период времени им не уда-
валось уже очень давно. Однако долго отды-
хать «Спартаку» не придется. Уже в пятницу 
в Оренбурге ему предстоит выездная встре-
ча с одноименной командой—дебютантом 

РФПЛ, которая умеет неплохо обороняться 
и в шести матчах пропустила всего три мяча.

Почти аншлаг был зафиксирован в минув-
ший уикенд и на другом московском стадио-
не — 30-тысячной «Арене ЦСКА», где состоял-
ся первый официальный матч. Главный тре-
нер армейцев Леонид Слуцкий, который по-
чти всегда руководит своей командой в трени-
ровочном костюме, по этому поводу надел ци-
вильный пиджак, а нападающий Ласина Тра-
оре, не забивавший пять матчей подряд, уже 
в первом тайме отметился дублем. Еще один 
гол оказался на счету другого армейского ле-
гионера — Карлуша Страндберга. Отметим, 
что с крупным счетом ЦСКА не выигрывал с 
28 апреля, когда в 26-м туре предыдущего чем-
пионата в гостях им был разгромлен «Урал».

Евгений Федяков

ТЕННИС

Анжелик Кербер  
удвоила титулы
Новая первая ракетка мира выиграла US Open

В финале открытого чем-
пионата США Анжелик 
Кербер в трех сетах обыг-
рала Каролину Плишкову. 
Это позволило 28-летней 
немке, которая в поне-
дельник впервые возгла-
вит рейтинг Женской тен-
нисной ассоциации (WTA), 
прибавить к званию пер-
вой ракетки мира титул 
победительницы послед-
него в сезоне турнира 
Большого шлема. Успехи, 
которых Анжелик Кербер 
добилась в Нью-Йорке, 
выглядят вполне зако-
номерными. Напомним, 
что именно она в январе 
отметилась победой на от-
крытом чемпионате Ав-
стралии, а в июле дошла 
до финала Wimbledon.

Анжелик Кербер при 
всем желании не отнесешь 
к тем теннисным звездам, 
которым на роду написано 
зажечься сравнительно ра-
но. В 2011 году, когда 23-лет-
няя немка находилась всего 
лишь на 92-м месте в миро-
вом рейтинге и впервые до-
шла до полуфинала US Open, 
некоторые игроки ее поко-
ления давно заявили о се-
бе. Например, Виктория Аза-
ренко и Агнешка Радвань-
ска уже прочно обоснова-
лась в первой десятке, а Ка-
ролина Возняцки, родивша-
яся на два с половиной го-
да позже, чем Кербер, гото-
вилась завершить второй се-
зон подряд во главе мирово-
го рейтинга.

С биографиями же Сере-
ны Уильямс и Марии Ша-
раповой, которые выигра-
ли соответственно US Open 
в 1999 году и Wimbledon в 
2004-м, будучи, по сути, еще 
юниорками, карьеру Кер-
бер вообще сравнивать бес-
смысленно. В 17 лет наивыс-
шим достижением немки 
был выход в финал турнира 
с призовым фондом $25 тыс. 
во французском Монсоне. 
Ей все давалось не сразу, а с 
большим трудом. Поэтому 
неудивительно, что в элите 
WTA Tour Кербер до поры до 
времени всегда доставались 
роли второго плана, а ее по-
беду в финале Australian 
Open над Сереной Уильямс 
многие объясняли стечени-
ем обстоятельств.

Чтобы окончательно за-
столбить за собой право 
считаться настоящей тен-
нисной примой, Кербер по-
требовалось еще восемь ме-
сяцев. За это время ей, кста-
ти, пришлось пережить и 
три фиаско подряд в первых 
кругах крупнейших грун-

товых турниров (Мадрид, 
Рим, Roland Garros), и пора-
жение от Серены Уильямс в 
финале Wimbledon, и неуда-
чу в решающем матче олим-
пийского турнира, где нем-
ку обыграла сенсационная 
пуэрториканка Моника Пу-
иг. Проиграла будущая пер-
вая ракетка мира и послед-
ний финал перед US Open 
— на турнире в Цинцинна-
ти, где ее соперницей ока-
залась та самая чешка Каро-
лина Плишкова, с которой 
две недели спустя ей при-
шлось иметь дело в решаю-
щем матче US Open на «Аре-
не Артура Эша».

Наверное, трудно отри-
цать, что 24-летняя чешка — 
а она, кстати, в понедельник 
впервые поднимется в рей-
тинге на шестое место — та-
лантливее Кербер. К тому же 
ей свойственна более агрес-
сивная игра, основанная на 
сильной подаче, а это, как 
правило, особенно радует 
глаз. Короче говоря, было бы 
странно, если бы Плишкова 
сдалась на милость соперни-
цы, которой в предыдущем 
матче проиграла лишь четы-
ре гейма. И когда в середи-
не третьей партии чешка по-
вела с брейком, показалось, 
что в этом финале произо-
шел коренной перелом.

Однако Кербер выстояла в 
первую очередь за счет опы-
та. Она отыграла потерян-
ную подачу в шестом гейме, 
затем доставила своей оппо-

нентке серьезнейшие слож-
ности в восьмом, а в девятом 
и десятом — не проиграла 
ни одного очка. Финал, про-
должавшийся 2 часа 7 минут, 
закончился со счетом 6:3, 
4:6, 6:4. Плишковой не помо-
гли ни пять эйсов, ни 40 чи-
сто выигранных очков, ни 
28 удачных выходов к сетке, 
ни то, что победительнице в 
этом матче пришлось пробе-
жать почти на 900 м больше 
побежденной.

Остается добавить, что, 
завоевав в Нью-Йорке свой 
десятый и, безусловно, са-
мый важный за карьеру ти-
тул, Анжелик Кербер от-
нюдь не завершила борьбу 
за титул первой ракетки ми-
ра по итогам года. Ее преи-
мущество над Сереной Уи-
льямс по очкам, набранным 
в нынешнем сезоне, состав-
ляет всего 752 балла. К то-
му же не исключено, что в 
связи с напряженным гра-
фиком последних недель 
Кербер в ближайшее вре-
мя ждет спад. И если амери-
канка не решит отказаться 
от всех своих осенних вы-
ступлений, как это случи-
лось в прошлом году, то, 
скорее всего, их спор завер-
шится лишь в конце октя-
бря на итоговом турнире в 
Сингапуре.

Евгений Федяков

Победу «Спартаку» в матче  
с «Локомотивом» принес гол  
Ивелина Попова (в красной форме)    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

БОКС

Геннадий Головкин нашел с кем справиться
Найти следующего ему будет еще труднее

Геннадий Головкин вновь подтвер-
дил, что равных ему в среднем весе нет. 
В бою, в котором на кону стояли титулы 
Всемирного боксерского совета (WBC) 
и Международной федерации бокса 
(IBF), он нокаутировал британца Келла 
Брука. Своей следующей целью Голов-
кин наметил чемпиона Всемирной бок-
серской организации (WBO) Джо Сон-
дерса. Но уверенности в том, что бой 
состоится, немного. Дело в том, что Го-
ловкин наводит на соперников ужас и те 
ищут любые поводы, чтобы уклониться 
от встречи с ним.

Геннадий Головкин попал в ситуацию од-
новременно и очень приятную, и создаю-
щую неожиданные проблемы. Приятную 
потому, что лидерство представителя Казах-
стана в среднем весе в принципе не подвер-
гается сомнению. А авторитетный журнал 
The Ring ставит его на третье, после никара-
гуанца Романа Гонсалеса и россиянина Сер-
гея Ковалева, место в рейтинге лучших бой-
цов мира вне зависимости от весовой катего-
рии. И все это, конечно, льстит самолюбию 
боксера. Но оборотной стороной признания 
за Головкиным в его весе примерно того же 
статуса, что был в лучшие годы карьеры в су-
пертяжелом весе у Майка Тайсона, является 
то, что ему все труднее находить себе сопер-
ников. Головкина откровенно боятся, при-
чем настолько, что многие соперники укло-
няются от боя с ним, наплевав на неизбеж-
ный ущерб репутации.

Состоявшийся в субботу на лондонской 
O2 Arena бой Головкина против британца 
Келла Брука — яркое тому подтверждение. 
Ведь этого матча вообще не должно было 

быть. На начало сентября менеджеры Го-
ловкина, у которого уже были пояса IBF и 
WBA, планировали бой с чемпионом WBC 
Саулем Альваресом по прозвищу Канело 
(так в латиноамериканских странах назы-
вают рыжих). Да что там, сам мексиканец, 
после того как в мае этого года побил Ами-
ра Хана, в ответ на вопрос о том, подтвер-
ждает ли он свое намерение драться с Го-

ловкиным, заявил, что «мексиканцы за ба-
зар отвечают». А его менеджер, легендар-
ный Оскар Де Ла Хойя, отметил, что пред-
ставителям GGG (Геннадий Геннадиевич Го-
ловкин) лучше бы держать телефоны вклю-
ченными, потому как им позвонят со дня 
на день.

Не позвонили. Даже несмотря на то, что 
бой Головкин—Альварес по коммерческой 
привлекательности вполне мог собрать де-
сятки миллионов дохода. Больше того, Са-
уль Альварес предпочел просто отказаться 
от пояса WBC в пользу Головкина, пообе-
щав, правда, подраться с ним осенью 2017 

года. В итоге Головкин назвал мексиканца 
«наполовину боксером, наполовину клоу-
ном». «В боксе очень много клоунов»,— по-
сетовал Головкин.

В общем, найти соперника Головкину 
было непросто. Но тут на помощь пришла 
то ли отчаянная храбрость Келла Брука, то 
ли не менее сильная жажда наживы. Ради 
этого боя британец, сделавший себе пре-
красную карьеру в полусреднем весе (чем-
пион IBF), решился подняться сразу на две 
категории выше. Сам он говорил, что толь-
ко для того, чтобы попытаться стать луч-
шим вне категории. Но может быть, дело 
было в $5 млн плюс доля от телевизионных 
продаж боя, которые ему были пообещаны 
за выход на ринг. Кстати, гонорар Головки-
на также составил $5 млн, но без дополни-
тельных выплат. Для обоих бойцов это бы-
ли рекордные призовые.

Сам бой, в котором на кону стояли толь-
ко пояса WBC и IBF (WBA розыгрыш свое-
го титула не санкционировала, посколь-
ку хочет сначала провести бой Головки-
на с обязательным претендентом Денни 
Джейкобсом), сложился вполне предсказу-
емо. Головкин победил и, конечно, нокау-
том. Собственно, из 36 своих боев 33 Голов-
кин завершил именно нокаутом. А как вы-
яснилось позже, исход поединка был пред-
решен уже во втором раунде. «Он повредил 
мне глаз,— посетовал Брук.— В итоге в гла-
зах у меня троилось. А ведь я уже начал ос-
ваиваться с его манерой. В ней, кстати, ни-
чего особенного».

Относительно особенностей бокса в ис-
полнении Головкина Бруку, может, и вид-
нее. Но когда в пятом раунде британцу один 

за другим в голову прилетело с десяток уда-
ров, тренеры Брука, не задумываясь, выбро-
сили полотенце. И правильно сделали. Ведь 
оказалось, что Головкин сломал Бруку глаз-
ницу, а это почти всегда сочетание перело-
мов лобной, височной, скуловой, верхнече-
люстной костей. Не удивительно, что Бруку 
теперь потребуется операция. 

Что касается Головкина, то он назвал бой 
против Брука не более чем спаррингом. «Он 
очень храбрый парень и хороший боксер, 
но не средневес,— отметил Геннадий Голов-
кин.— Я пропустил немало ударов (Брук по-
пал 85 раз из 221 выброшенного удара, в то 
время как показатель Головкина составил 
133 из 310.— 

”
Ъ“), но просто не почувство-

вал их. Мог ли я закончить бой раньше? На-
верное, но я хотел подарить лондонской пу-
блике Big Drama Show. А потому почти сра-
зу перестал именно боксировать и дрался, 
как на улице».

После победы над Бруком перед менед-
жерами Головкина снова стал вопрос: кто 
следующий? Очевидных ответов тут нет. 
Сам Головкин подтвердил, что главной за-
дачей для себя считает объединение всех 
четырех поясов. Один из них — WBO — 
пока принадлежит Джо Сондерсу, встре-
ча с которым и является приоритетной. Но 
тут есть сложность, поскольку, как уже бы-
ло сказано, WBA хотела бы не позднее на-
чала следующего года свести Головкина с 
Денни Джейкобсом. Впрочем, тут почти все 
будет зависеть от денег, единственного, по-
хоже, стимула, способного побудить боксе-
ров все-таки выйти на ринг против Генна-
дия Головкина.

Александр Петров

За победу на US Open 
Анжелик Кербер  
получит $3,5 млн    
ФОТО IMAGO

Британец Келл Брук (справа) стал  
уже 33-м боксером-профессионалом, 
нокаутированным Геннадием  
Головкиным   ФОТО REUTERS

Шестой тур
«Ростов»—«Крылья Советов» 2:1
Бухаров, 33; Препелицэ, 59 — Ерохин, 54 (автогол)

«Амкар»—«Томь» 1:0
Салугин, 47

«Оренбург»—«Анжи» 0:0
ЦСКА—«Терек» 3:0 
Траоре, 26, 38; Страндберг, 76. Удаление: Семенов («Терек»), 
59 (2 ж. к.)

«Уфа»—«Краснодар» 0:0
«Спартак»—«Локомотив» 1:0
Попов, 25

«Арсенал»—«Зенит» 0:5
Кокорин, 18; Дзюба, 38; Мак, 66; Жулиану, 84; Кержаков, 89 (пен.)

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Спартак» 6 5 1 0 11:1 16
2. ЦСКА 6 4 2 0 7:1 14
3. «Зенит» 6 3 3 0 12:3 12
4. «Амкар» 6 3 2 1 4:3 11
5. «Терек» 6 3 1 2 7:10 10
6. «Ростов» 6 3 1 2 9:6 10
7. «Краснодар» 6 2 2 2 9:5 8
8. «Анжи» 6 2 2 2 3:5 8
9. «Локомотив» 6 1 4 1 5:5 7
10. «Урал» 5 1 2 2 3:3 5
11. «Уфа» 6 1 2 3 2:6 5
12. «Арсенал» 6 1 2 3 2:11 5
13. «Томь» 6 1 1 4 3:10 4
14. «Оренбург» 6 0 4 2 1:3 4
15. «Рубин» 5 0 3 2 3:5 3
16. «Крылья Советов» 6 0 2 4 2:6 2
Матч «Рубин»—«Урал» пройдет сегодня.

US Open
Женщины. Финал. Анжелик Кербер 
(Германия, 2)—Каролина Плишкова 
(Чехия, 10) 6:3, 4:6, 6:4.
Мужчины. 1/2 финала. Новак Джоко-
вич (Сербия, 1)—Гаэль Монфис (Фран-
ция, 10) 6:3, 6:2, 3:6, 6:2. Станислас 
Вавринка (Швейцария, 3)—Кеи Нисикори 
(Япония, 6) 4:6, 7:5, 6:4, 6:2.
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